
ТРАГЕДИЯ   В США совершен 
самый кровавый теракт 
после 11 сентября 
2001 года

Америку снова 
расстреляли

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ДАИШ (арабское название запрещенной в РФ экстре-
мисткой группировки ИГИЛ. — РГ) взял на себя ответст-
венность за террористический акт в Орландо.

Заявление боевиков было обнародовано в тот момент, 
когда президент США Барак Обама выступал перед жур-
налистами в Белом доме. Он назвал кровавую бойню в 
гей-клубе Pulse в Орландо в штате Флорида актом «тер-
рора и ненависти». 29-летний Омар Матин в ночь на вос-
кресенье расстрелял 50 и ранил 53 человека. Обама под-
черкнул, что этот «инцидент стал самым смертоносным 
случаем массового расстрела в истории США».  По дан-
ным газеты «Вашингтон пост», ссылающейся на право-
охранителей, Матин из клуба позвонил по линии 911 и 
заявил о верности главарю ДАИШ, а также упоминал о 
предыдущих террористических атаках в США — в Босто-
не и Сан-Бернардино. Член комитета по развед-
ке в палате представителей США Адам Шчифф 
сказал, что Матин дал клятву верности ДАИШ. 

КРЕДИТЫ Иностранцы 
начали активно скупать 
российское жилье

Ипотека меняет 
гражданство

Татьяна Зыкова

ЧИСЛО ипотечных кредитов, оформленных иностран-
цами в России, за шесть лет увеличилось в 5 раз. Около 
половины их, 45 процентов, принадлежит гражданам Бе-
лоруссии.

Следом идут украинцы — 19 процентов, казахи — 7 
процентов, узбеки — 6 процентов, молдаване — 4 процен-
та. У граждан Азербайджана, Турции, Армении — по 2 
процента, остальных стран — менее 2 процентов.

Кто же эти люди и зачем им российские квартиры? 
Средняя зарплата иностранных ипотечных клиентов 
российских банков составляет 90 тысяч рублей в месяц, 
подсчитали специалисты банка «ДельтаКредит», кото-
рые провели статистическое исследование базы клиен-
тов, зафиксировав устойчивый растущий спрос ино-
странцев на ипотечные займы. 

Работают такие новоселы главным образом в рознич-
ной и оптовой торговле, в строительстве, на рынке не-
движимости, в IT-компаниях. Доля этих специа-
листов среди иностранных заемщиков состав-
ляет от 12 до 8 процентов. 

Кшиштоф 

Пендерецкий приехал 

в Москву на россий-

скую премьеру своей 

оратории «Страсти 

по Луке»

Русская 
православная церковь 
отказалась от участия 
в Соборе на Крите
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Финансы Эльвира Набиуллина: Российская экономика сокращает 
свою зависимость от нефтяных цен

Рубль вне иглы

Игорь Зубков

С
тавки по депозитам и 
по кредитам до конца 
года снизятся еще на 
один процент или 
чуть больше. За это 

время Банк России опустит клю-
чевую ставку дважды с шагом в 
полпроцента, считают эксперты 
«Российской газеты».

Одновременно экономика 
выйдет из рецессии, а инфляция 
побьет рекорд 2011 года и со-
ставит 5—6 процентов, а с этих 
высот уже не будет казаться не-
вероятным выход инфляции на 

4 процента в конце 2017 года. 
Это уже прогноз Центрального 
банка. 

ЦБ настроился на волну осто-
рожного позитива, хотя послед-
ние два года его макропрогнозы 

становились с каждым разом 
все мрачнее. 

Теперь он улучшил оценку 
перспектив экономики: она со-
кращает свою зависимость от 
нефтяных цен, курс рубля ста-

новится менее волатильным, со-
кращается его вклад в инфля-
цию, сама инфляция замедляет-
ся, растут импортозамещение и 
несырьевой экспорт. 

Не позже второго полугодия 
экономика выйдет из рецессии 
(четвертый квартал покажет 
рост), а в 2017 году восстано-
вится на 1,3 процента. Но в этом 
году итог для ВВП будет все еще 
отрицательным — спад составит 
от 0,3 до 0,7 процента против 
ожидавшихся ранее минус 1,3—
1,5 процента. 

Этот прогноз позволил ЦБ 
впервые с конца июля прошлого 

года снизить ключевую ставку. 
Шаг, с которым это было сдела-
но (0,5 процента), скорее симво-
лический, лишь закрепляющий 
тенденцию к снижению процен-
тных ставок по кредитам и депо-
зитам, обозначившуюся еще до 
решения Центрального банка-
банка. И его нельзя считать на-
чалом цикла смягчения денеж-
но-кредитной политики, преду-
предила глава Банка 
России Эльвира Наби-
уллина. 
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Лебедев пред-
ложил заменить 
бумажные про-
токолы судеб-
ных заседаний 
на звуковые
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Goldman Sachs 
советует вкла-
дываться 
в Россию
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В Сочи завер-
шился 
«Кинотавр»
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Поллитровка 
водки теперь 
будет стоить 
не меньше 
190 рублей

МУЗЫКА

Поведение национальной 
 валюты будет все более 
 предсказуемым. 

Австралийский доллар  47,9031
Азербайджанский манат  42,5989
Армянский драм** 13,5089
Белорусский рубль****  32,6600
Болгарский лев  37,4141
Бразильский реал  19,0300

Венгерский форинт**  23,4929
Вон Республики Корея***  55,4969
Датская крона*  98,4372
Доллар США  64,7077
Евро  73,1909
Индийская рупия**  96,8388

Казахстанский тенге**  19,3227
Канадский доллар  50,8069
Киргизский сом**  95,1422
Китайский юань*  98,6097
Молдавский лей*  32,7800
Новый туркменский манат  19,2068

Норвежская крона*  79,1735
Польский злотый  16,8168
Румынский лей  16,2232
СДР   91,4947
Сингапурский доллар  47,7407
Таджикский сомони*  82,5353

Турецкая лира  22,2417
Узбекский сум***  22,0319
Украинская гривна*  25,8624
Фунт стерлингов  93,4185
Чешская крона*  27,0834
Шведская крона*  78,8224

Швейцарский франк  67,1590
Южноафриканский рэнд*  43,3567
Японская иена**  60,4604

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.06.16

Акцент

 В базовом сценарии покупать 
валюту для пополнения 
резервов ЦБ не собирается
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Василий Березуцкий подтвердил, что нужно сражаться до конца. Его гол в концовке встречи с Англией позволил уйти от поражения и подарил надежду. 

Наша сборная настраи-
вается на завтрашний 
матч со словаками

Кто и зачем дрался 
в Марселе на игре 
Россия — Англия

Как действующие чем-
пионы Европы испанцы 
начали защиту своего 
титула

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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ЗАКОНОПРОЕКТ Получить 
госуслуги россиянам
станет проще

Доступ 
без диплома 

Елена Березина

В ГОСДУМУ поступил на рассмотрение законопроект, 
упрощающий получение россиянами госуслуг. Документ 
касается дальнейшего развития государственных и му-
ниципальных услуг в электронном виде.

Законопроектом, разработанным минэкономразви-
тия, предлагается сократить перечень документов лич-
ного хранения, которые вправе требовать чиновники от 
заявителя при оказании госуслуг. Из него исключаются 
свидетельства о государственной регистрации актов 
гражданского состояния (за исключением свидетельств 
об усыновлении и удочерении) и документов об образо-
вании, об ученых степенях и ученых званиях. Это, по за-
мыслу авторов, сделает процесс получения госуслуг бо-
лее удобным для граждан. «Мы сокращаем перечень до-
кументов, которые заявителю нужно лично предста-
вить для получения некоторых услуг, — заявил при рас-
смотрении законопроекта на заседании правительства 
РФ премьер-министр Дмитрий Медведев. — Сведения из 
таких документов будут предоставляться федеральны-
ми органами исполнительной власти в электронном 
виде». По его словам, «это ускорит и, конечно, упростит 
получение ряда государственных и муниципальных 
услуг».

В законодательстве уже действуют нормы, которые 
запрещают чиновникам, предоставляющим госуслуги, 
требовать от заявителя документы, которые уже есть в 
распоряжении госорганов. Исключение пока составляют 
документы личного хранения.

ВИЗИТ Законы 
России и Белоруссии 
сверят с союзными 
договорами

Дружить 
палатами

Татьяна Замахина, Минск

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ парламентариев в рамках союза 
России и Белоруссии «предоставило бесценный опыт и 
явилось живым примером как для евразийской экономи-
ческой интеграции, так и для становления новых межпар-
ламентских площадок диалога». Об этом заявил спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин в ходе 50-й юбилейной сессии 
Парламентского собрания Союза Белоруссии и России. Го-
довщина обязывала к «ревизии» успехов и неудач. Самое 
главное — россияне и белорусы не чувствуют себя ино-
странцами на союзной территории.

Россия и Белоруссия объединились ради благосостоя-
ния своих граждан, напомнил Сергей Нарышкин, откры-
вая 50-ю сессию Парламентского собрания. По его оценке, 
за двадцать лет удалось сделать немало, и фундаментом 
стала внушительная договорно-правовая база, которая 
сейчас насчитывает уже порядка 200 различных соглаше-
ний. И это не просто «бумага»: в частности, обеспечено ра-
венство прав на обра-
зование и трудоу-
стройство граждан 
Белоруссии на терри-
тории России, боль-
шая совместная ра-
бота продолжается в 
гуманитарной и обо-
ронной сферах. Сер-
гей Нарышкин особо 
подчеркнул, что госу-
дарства смогли пока-
зать пример равно-
правного сотрудни-
чества, в то время как 
«миру навязывается система ущемляющих национальный 
суверенитет объединений». И альянс парламентариев из 
наших стран не постигла судьба Парламентской ассамб-
леи Совета Европы, которую, по словам Нарышкина, ис-
пользуют как «инструмент внешнего давления». Спикер 
ГД выразил уверенность, что братство народов, основан-
ное на исторических связях и общих ценностях, и впредь 
преодолеет все испытания.

Союз России и Белоруссии эффективно работает и в 
сфере торговли — так, он стал главным мировым поставщи-
ком зерна, отметил Нарышкин. Для сравнения он сооб-
щил, что сельхозпродукция по части экспорта серьезно 
обогнала вооружение. То, что задел в агросфере еще есть, 
наши парламентарии смогли убедиться на выставке «БЕ-
ЛАГРО-2016». Осмотрели и продовольственные ряды, но 
особенно впечатлили белорусские трактора. Сергей На-
рышкин даже с улыбкой заметил, что и сам не отказался 
бы от такого, выйдя на пенсию. Впрочем, в сотрудничестве 
далеко не все безоблачно, хоть успехи и значительны. Надо 
поработать над эффективностью союзных трат, говорили 
парламентарии. В комиссии по бюджету пояснили, что ис-
полнители совместных программ не несут ответственно-
сти за то, на что потратили деньги. Необходимо немало 
сделать и для создания общего рынка товаров и услуг, при-
знал глава Палаты представителей Национального собра-
ния Республики Беларусь Владимир Андрейченко. Белору-
сы просят, кроме того, решить вопрос с оказанием бес-
платной медпомощи неработающим гражданам, временно 
пребывающим в России. Чтобы убрать недочеты, предсто-
ит проверить законодательства стран на предмет соответ-
ствия союзным договоренностям, анонсировала член Сов-
феда РФ Елена Афанасьева.

ПАРЛАМЕНТ Госдума лишила Илью Пономарева депутатского мандата 
за систематические прогулы

Неявка засчитана
Виталий Петров

Н
а заседании в пятницу Гос-
дума прекратила полно-
мочия депутата Ильи По-

номарева в связи с тем, что он си-
стематически в течение двух лет 
не исполнял свои депутатские 
обязанности. Что касается пар-
ламентария Алексея Митрофано-
ва, которого фракция «Справед-
ливая Россия» также предлагала 
лишить мандата, то ему пока уда-
ется сохранить свое кресло в ни-
жней палате.

В мае президент подписал за-
кон, согласно которому полномо-
чия депутата Госдумы могут быть 
досрочно прекращены в случае 
неисполнения им своих обязан-
ностей в течение 30 и более ка-
лендарных дней и если соответст-
вующая инициатива будет исхо-
дить от фракции либо комитета, в 
которых парламентарий состоит. 
Закон получил апробацию через 
месяц после своего вступления в 
силу.

История с Ильей Пономаре-
вым длилась довольно долго. Пер-
вым этапом стало лишение его в 
апреле прошлого года неприкос-
новенности и согласие на возбу-
ждение в отношении него уголов-
ного дела. Новый закон позволил 
фракции «Справедливая Рос-
сия», членом которой являлся 
Пономарев, сформулировать к 
нему еще ряд, в общем-то, отнюдь 

не новых претензий: парламента-
рий не только не появлялся в Гос-
думе последний месяц, но и не 
был в России все последние два 
года. По словам первого замглавы 
фракции эсеров Михаила Емелья-
нова, Пономарев из-за своего от-
сутствия утратил связь с фрак-
цией. Он не работал в комитете, к 

которому был приписан, и не 
проводил встречи с избирателя-
ми в регионе, откуда был избран.

Особого сочувствия при обсу-
ждении вопроса о лишении ман-
дата Пономарева ни у кого не 
вызвал. Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский вообще обвинил 
депутата в ведении «гадкой» ан-
тироссийской пропаганды. «До-
рогой Илья Владимирович, мы 
прощаемся с вами навсегда, но 

ваш образ еще долго будет пор-
тить нам настроение. Вчера вы 
ужинали как депутат Государст-
венной Думы, а сегодня у вас как 
раз 8 утра, вы проснулись, но вы 
уже больше не депутат Государст-
венной Думы, с этим вас и по-
здравляю», — сказал Жиринов-
ский. 

Попытки депутата Дмитрия 
Гудкова апеллировать к тому, что 
только избиратель или правоох-
ранительные органы могут ли-
шать народного избранника его 
мандата, не были приняты во вни-
мание. Подавляющим большин-
ством голосов с Ильи Пономаре-
ва были сняты полномочия депу-
тата. 

Его коллеге Алексею Митро-
фанову, который также не появ-

ляется в Госдуме в течение долго-
го времени, повезло больше. Из-
начально «справедливороссы» 
предлагали досрочно лишить его 
полномочий в паре с Пономаре-
вым, однако какое-то время будет 
проверяться информация о со-
стоянии здоровья парламента-
рия. По результатам проверки де-
путаты снова вернутся к рассмо-
трению этого вопроса.

На заседании нижняя палата 
также приняла во втором чтении 
законопроект, расширяющий пе-
речень организаций, в которых 
увязывается средняя заработная 
плата руководителей и работни-
ков. В настоящее время предель-
ный уровень соотношения сред-
ней зарплаты руководителей и 
средней зарплаты работников 
установлен только для руководи-
телей федеральных государствен-
ных учреждений и для руководи-
телей, их заместителей и главных 
бухгалтеров ФГУПов. Соотноше-
ние составляет от 1 до 8.

Принятый депутатами зако-
нопроект предусматривает обя-
зательное установление предель-
ных размеров соотношений меж-
ду среднемесячной зарплатой 
руководителей, их заместителей, 
главных бухгалтеров и среднеме-
сячной заработной платой ра-
ботников. Распространить эту 
норму предложено на государст-
венные и муниципальные учре-
ждения и унитарные предприя-

тия, государственные внебюд-
жетные фонды, а также террито-
риальные фонды обязательного 
медицинского страхования. 
Мера направлена на снижение 
дифференциации в оплате труда, 
отметила глава Комитета Госду-
мы по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Ольга Бата-
лина. В случае окончательного 
прохождения законопроекта че-
рез парламент и одобрения его 
президентом увязка зарплат на-
чнет действовать с 1 января 2017 
года.

Кроме того, намного сложнее 
придется нерадивым работодате-
лям. Депутаты выделили в отдель-
ный состав административных 
правонарушений частичную или 
полную невыплату в установлен-
ный срок зарплаты работнику, 
если эти действия не содержат 
уголовно наказуемого деяния. За 
такое правонарушение предлага-
ется увеличить штраф для дол-
жностных лиц, установив его в 
размере от 10 тыс. до 20 тыс. ру-
блей против 1—5 тысяч рублей в 
настоящее время. 

Наконец, Госдума приняла во 
втором и третьем чтениях по-
правки в закон об обязательном 
страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспор-
тных средств (ОСАГО), предусма-
тривающие введение обязатель-
ных продаж электронных поли-
сов ОСАГО с 2017 года.

ПРАВО

Глава 
Верховного 
суда 
предложил 
заменить 
бумажные 
протоколы 
на звуковые

СУДИТЕ 
ГРОМЧЕ

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев 
заявил, что готовится законо-
проект, отменяющий бумажные 
протоколы судебных заседаний. 
На смену им придут аудиопрото-
колы. Так что ни одно прозвучав-
шее в суде слово никуда не про-
падет.

«Думаю, что при наличии ау-
диопротокола надо будет прото-
кол на бумагоносителе снять, он 
теряет свой смысл, — заявил Вя-
чеслав Лебедев. — Думаю, что 
внесем такой законопроект в 
Госдуму».

Кстати, арбитражные суды 
уже с 2010 года ввели обязатель-
ное аудиопротоколирование су-
дебных заседаний. Более того, в 
некоторых арбитражных судах 
уже в ходу и видеопротоколы. 
Начиная с 2014—2015 годов в 
ряде арбитражей апелляцион-
ной и кассационной инстанций 
судебные заседания транслиру-
ются в сеть Интернет с осу-
ществлением видеопротоколи-
рования хода судебного процес-
са. 

В рамках программы «Разви-
тие судебной системы России» 
подобные аппаратно-програм-
мные комплексы внедряются и в 
судах общей юрисдикции. По 
мнению Вячеслава Лебедева, ау-
диопротоколы объективно отра-
жают проведение процесса и на-
глядно демонстрируют, что же в 
действительности происходило: 
была ли обеспечена в полной 
мере объективность, беспри-
страстность суда, не были ли на-
рушены процессуальные права 
сторон. Впрочем, новые техноло-
гии внедряются не только для 
фиксации того, что происходит в 
зале суда.  Верховный суд наме-
рен активно развивать и другие 
системы так называемого элек-
тронного правосудия.

«Необходимо ввести инфор-
мационную электронную еди-
ную базу судов уже сегодня или в 
самое ближайшее время и чтобы 
эта база распространялась на 
правоохранительные органы», — 
рассказал недавно Вячеслав Ле-
бедев. 

Также председатель Верхов-
ного суда страны сообщил, что в 
судейском сообществе активно 
обсуждается проект закона о су-
дебной службе. Предполагается, 
что статус судебных служащих 
получат сотрудники аппарата 
судов. Это позволит решить про-
блему с текучкой кадров и в це-
лом повысить качество правосу-
дия. Ведь секретари, помощники 
судей и другие служащие выпол-
няют, возможно, не видную по-
стороннему глазу, но очень важ-
ную работу. 

«Мы пришли к твердому убе-
ждению, что такой проект зако-
на надо вносить, потому что по-
иному проблема не решается, — 
сообщил журналистам Вячеслав 
Лебедев. — С учетом того, что су-
дебная власть является самосто-
ятельной в соответствии с нашей 
Конституцией, мы полагаем, что 
единственно правильное, рацио-
нальное решение — это закон о 
государственной судебной служ-
бе». Он сообщил, что 28 июня 
планирует внести соответствую-
щий законопроект на рассмо-
трение пленума Верховного суда 
России. С решением вопроса 
есть проблемы. Но решать надо: 
в крупных городах текучесть ка-
дров работников аппарата судов 
составляет от 100 процентов до 
400 процентов. «Это те люди, без 
которых невозможно осущест-
вление правосудия, такая теку-
честь вносит серьезный дисба-
ланс в работу судебной власти, — 
сказал Вячеслав Лебедев. — Бу-
дем просить поддержки у других 
властей — законодательной, ис-
полнительной. Будем настаивать 
на Государственной Думе, убе-
ждать законодательную власть в 
необходимости принятия этого 
решения».

Президент Владимир Путин вручил в Кремле Государственные премии

Вера в Отечество
Кира Латухина

Р
оссия доказала, что спо-
собна стремиться к луч-
шему, совершать ради-
кальные прорывы впе-
ред. Наша страна уве-

ренно смотрит в будущее. Об 
этом заявил президент, выступая 
на торжественном приеме в 
Кремле.

Владимир Путин поздравил 
всех граждан с Днем России. «Это 
один из самых значимых государ-
ственных праздников», — сказал 
он. Для огромной многонацио-
нальной страны чувства патрио-
тизма, любви к Родине поистине 
бесценны. Они скрепляют единст-
во и суверенитет.

«Конечно, для обеспечения не-
зависимости страны, для ее уве-
ренного развития важны многие 
факторы, — продолжил глава госу-
дарства. – Но они эффективны и 
действенны, если народ верит в 
свое Отечество, уважает и поддер-
живает его, если люди считают 
нашу страну самой лучшей в мире 
и стремятся жить и работать ради 
ее процветания».

12 июня в истории России – 
дата, знаменующая начало карди-
нальных преобразований. «Они 
были востребованы временем, но, 
как любые радикальные реформы, 
стали очень трудными, порой и 
драматичными для государства и 
нашего народа», — констатировал 
Путин. Сегодня об этом вспомина-
ют как о далеком прошлом, хотя 
минуло не так много времени. Но 
то, что тогда было неизведанным и 
сложным, прочно укоренилось. 

«Россия доказала, что способ-
на совершенствовать сама себя, 
стремиться к лучшему, совершать 
радикальные прорывы вперед — к 
новому политическому, экономи-
ческому и социальному укладу, и 
не просто адаптироваться к пере-
менам, а достичь немалых успе-
хов, преодолеть трудности на ос-
нове гражданского и националь-
ного согласия, надежно укрепить 
свой суверенитет, — подчеркнул 
президент. — Мы четко определили 
свои национальные интересы, за-
явили о них и твердо их отстаива-
ем, с уверенностью смотрим в бу-
дущее, ставим перед собой страте-
гические цели».

«Наша общая цель — сильная, 
уверенная, крепкая Россия, от-
крытая к партнерству и сотрудни-
честву, страна, в которой комфор-
тно и безопасно жить, где люди 
своим честным трудом и талантом 
могут добиваться успеха», — зая-
вил глава государства. И достичь 

ее можно только вместе, проявив 
волю и сплоченность, не отступая 
перед трудностями и испытания-
ми. «Мы достигнем и реализуем 
все наши планы и будем идти толь-
ко вперед», — заключил Путин и 
предложил тост: «За свободную 
процветающую Россию, за благо-
получие наших граждан!».

Президент также вручил в 
Кремле Государственные премии 
2015 года. «Вас объединяет насто-
ящая одержимость своим делом, 
преданность ему, — обратился он к 
лауреатам. — Вы смогли не только 
осознать свое предназначение, по-
чувствовать его высоту, но и до-
стичь этой вершины. Такой твор-
ческий подъем дается людям неза-
урядным, сильным, щедрым и 
смелым, тем, кто обладает вну-
тренней свободой и честным, обо-
стренным восприятием действи-
тельности, для кого труд и профес-
сия становятся смыслом всей жиз-
ни».

В области науки и технологий 
награды получили четверо уче-
ных: один из лидеров современ-
ной геохимии Эрик Галимов, веду-
щие биологи Сергей Лукьянов и 
Евгений Свердлов, специалист в 
области молекулярной биомеди-
цины Сергей Недоспасов. Галимов 
призвал сохранить РАН, не оши-
биться в определении пути ее раз-
вития. «Россия должна стать од-
ним из лидеров, определяющих 
облик биомедицины будущего», — 
заявил Лукьянов. А Свердлов по-
просил усилить поддержку науч-
ных школ.

Нужна революция в медицине, 
заявил Недоспасов и сравнил на-
учную работу со спортом и искус-
ством. «В науке, так же как и в жиз-
ни, бывают ситуации, когда вы за-
биваете гол на последней мину-
те», — намекнул он на игру наших 
футболистов с англичанами в 
Марселе, и зал его одобрительно 
поддержал. А потом и другой лау-
реат, знаменитый Валерий Герги-
ев, подхватив тему, признался, что 
тот гол дал ему огромное ощуще-
ние счастья.

Госпремии в области литерату-
ры и искусства получили художе-
ственный руководитель — дирек-
тор Академического Малого дра-
матического театра — Театра Евро-
пы Лев Додин, кинорежиссер Сер-
гей Урсуляк и художественный ру-
ководитель Кубанского казачьего 
хора Виктор Захарченко. Об 
искусстве много говорят и спорят, 
особенно сосредоточились на теа-
тре, и это хорошо, заметил Додин: 
значит он жив. «Наука и искусство 
— основы национальной безопа-

сности», — заявил Захарченко и 
прочитал стихи сибирского поэта 
про Русь. Урсуляк попросил не 
оставлять усилий по поддержке 
искусства, науки, образования и 
культуры.

За выдающиеся достижения в 
области гуманитарной деятель-
ности премия была присуждена 
Валерию Гергиеву, художествен-
ному руководителю — директору 
Государственного академическо-

го Мариинского театра. «Это пои-
стине уникальный, многогран-
ный, я бы сказал, неизмеримый 
человек. В нем органично сочета-
ются качества гениального музы-
канта, организатора и педагога. 
Масштаб его труда колоссаль-
ный», — похвалил президент.

«Каждый музыкант — немного 
гуманист», — сказал Гергиев. И мо-
жет быть, даже один концерт мо-
жет привести к большей гармо-

нии. Это и выступление в Пальми-
ре, и тысячи других по всему миру. 
Дирижер добавил, что «как кол-
лективный посол России», иногда 
появляясь в «трудных точках», 
стремится сделать так, чтобы по-
нимание деятельности российско-
го руководства было более глу-
бинным.

Завершая церемонию, прези-
дент подчеркнул, что задача госу-
дарства — сделать, чтобы страна 
развивалась в такой среде, кото-
рая бы вела к решению проблем, 
даже если кажется, что они нере-
шаемы.

Владимир Путин отметил колос-
сальный масштаб труда Валерия 
Гергиева, которому присуждена 
премия за выдающиеся достиже-
ния в области гуманитарной дея-
тельности.  

Акцент

 Мы четко определили свои 
национальные интересы, 
заявили о них и твердо их 
отстаиваем

Акцент

 Закон о досрочном прекраще-
нии полномочий депутата 
за неисполнение им своих 
обязанностей получил апро-
бацию через месяц после 
своего вступления в силу

Фотогалерею смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Аудиопротокол 
наглядно демон-
стрирует, что в дей-
ствительности про-
исходило во время 
процесса

Внушительная дого-
ворно-правовая 
база насчитывает 
уже порядка 
200 совместных 
соглашений

Сергей Нарышкин и его белорусский коллега Владимир 
Андрейченко согласились, что сделать нужно еще немало.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На этой неделе в Санкт-Петербурге пройдет Международный экономи-
ческий форум. В интервью ведущему «Вести в субботу» Сергею Брилеву 
(телеканал «Россия 24»), записанному после Прямой линии, Владимир 
Путин объяснил повышенный интерес инвесторов к ПМЭФ в этом году. 
Отрывок был показан в эфире в минувшую субботу. «Происходит осозна-
ние, особенно в бизнес-сообществе, что их пытаются использовать в чьих-
то других интересах, которые с ними никак не связаны, — сказал глава го-
сударства. — Есть желание не утратить того, что было достигнуто в 
предыдущие годы, идти дальше. Все в этом заинтересованы. Видят, что 
мы тоже этого хотим, создаем условия. Думаю, что причина — чисто 
прагматичного характера».
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Дни Москвы
завершились 
в Ницце

ПРИХОДИТЕ 
В КЛАСТЕР

Сергей Жуков

ВО ФРАНЦИИ завершились бес-
прецедентные по своим масшта-
бам Дни Москвы, которые впер-
вые прошли в трех городах — Па-
риже, Страсбурге и Ницце. Глав-
ным их событием стало подписа-
ние в мэрии Ниццы меморандума 
о сотрудничестве двух городов. 
Это документ глава департамен-
та внешнеэкономических и меж-
дународных связей Москвы Сер-
гей Черемин назвал началом но-
вой эпохи двусторонних отноше-
ний. Такого же мнения придержи-
вается и мэр Ниццы Кристиан 
Эстрози. «Ницца уже подписала 
пакт о сотрудничестве с Санкт-
Петербургом, и вот теперь мы 
подписываем аналогичный доку-
мент с Москвой, — отметил он. — 
Оба города — исторические сер-
дца России и два мегаполиса бу-
дущего с большими знаниями в 
разных областях нашей жизни». 
Поэтому столица Лазурного бе-
рега, добавил он, будет интересо-
ваться российским опытом го-
родского управления, развития 
туризма и культуры. По словам 
Черемина, власти Москвы и Ниц-
цы договорились развивать про-
екты в образовании, здравоохра-
нении, туризме и строительстве. 

Дружить между собой собира-
ются и музеи. Ницца — второй по 
количеству музеев город во 
Франции после Парижа. Наращи-
вать стороны намерены и эконо-
мическое сотрудничество. Эта 
тема продолжилась на деловой 
конференции, где московские 
власти пригласили французов 
стать участниками первого меди-
цинского кластера, создающего-
ся на базе столичного «Сколко-
во». По словам Черемина, на тер-
ритории кластера врачи смогут 
делать операции, не имеющие 

российских дипломов. Здесь им 
разрешат использовать и методи-
ки, и фармакологические препа-
раты, нелицензированные в Рос-
сии. «Цель проекта — снизить 
объем медицинского туризма, 
который, по нашим оценкам, со-
ставляет от 5 до 6 млрд долларов 
ежегодно, и постараться сосредо-
точить предоставление самых 
современных медуслуг на терри-
тории Москвы», — пояснил «РГ» 
чиновник. Интерес к кластеру, от-
метил он, уже проявляют веду-
щие компании Европы, в том чи-
сле из Франции. 

Вопросы образования францу-
зы предложили москвичам обсу-
дить в символичном месте — за-
мке Вальроз, в котором сейчас 
располагается факультет естест-
венных наук и ректорат универ-
ситета Ниццы. Еще более симво-
лично, что живописный парк и 
дворец в готическом стиле в свое 
время построил наш соотечест-
венник барон Павел фон Дервиз. 
Тем приятнее, что именно здесь, в 
исторических интерьерах XIX 
века, прозвучала новость о созда-
нии совместного Российско-
французского университета. Де-
легация Москвы успела посетить 
и местную школу. Представители 
столичного правительства позна-
комилось с организацией учебно-
го процесса, пообщались с учени-
ками, а после передали им пода-
рок — сертификат на компьютер-
ную технику. Как рассказали кор-
респонденту «РГ», на компьюте-
рах установлено программное 
обеспечение, сертифицирован-
ное российским министерством 
образования и науки для обуче-
ния русскому языку как ино-
странному. Оборудовать класс 
новой техникой планируют к осе-
ни. «Французские школьники у 
нас изучают два иностранных 
языка — английский и любой дру-
гой. В нашей школе это русский», 
— пояснила «РГ» учитель Екатери-
на Овчинникова. Она 20 лет назад 
переехала из Москвы в Ниццу. Все 
эти годы на Лазурном побережье 
продвигает родной язык. Сейчас 
азы великого и могучего в этой 
школе познают учащиеся трех 
классов, а это больше 60 человек.

Интерес к Дням Москвы про-
явили и рядовые жители Ниццы, 
посетив богослужение в право-
славном Соборе Святителя Ни-
колая Чудотворца, а также кон-
церты Хора Сретенского мона-
стыря, музыкантов из детского 
оркестра под руководством Вла-
димира Спивакова и вокального 
коллектива КВАТРО. 

Рубль вне иглы
«Вероятно, на следую-
щем заседании в конце 
июля Центробанк возь-

мет паузу, а в сентябре — декабре 
потенциал снижения ключевой 
ставки будет ограничен одним 
процентом», — считает главный 
экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик. 
Банковская система вступила в 
фазу перехода к профициту лик-
видности, для которой характер-
но повышение доступности кре-
дитов и снижение доходности по 
депозитам. Банк России не даст 
процентным ставкам опуститься 
слишком быстро: вместо того 
чтобы, как сейчас, давать банкам 
деньги через операции РЕПО, он 
будет изымать у них лишнюю 
ликвидность через депозитные 
аукционы, а дополнительно про-
давать облигации федерального 
займа из своего портфеля (что он 
уже начал). Свои долги перед ЦБ 
банки погасят до конца 2017 
года — за счет этого золотовалют-

ные резервы пополнятся на 22 
миллиарда долларов. В базовом 
сценарии покупать валюту для 
пополнения резервов ЦБ не со-
бирается. 

А повышение доступности 
кредитов для бизнеса и населе-
ния не должно обгонять восста-
новление экономики, считают в 
ЦБ. Соответственно, и потреби-
тельская активность должна 
сдерживаться, в том числе через 
сохранение привлекательности 
ставок по депозитам. 

«Мы не против оживления по-
требительского рынка, он дол-

жен оживляться теми темпами, 
которые не приводят к росту ин-
фляции», — уточнила Эльвира На-
биуллина на вопрос «РГ». В част-
ности, ЦБ отменяет антикризи-
сные регуляторные послабления 
для банков в отношении необе-
спеченных займов с полной стои-
мостью кредита от 25 до 35 про-
центов. 

«Стремление ЦБ не допустить 
чрезмерно быстрого восстанов-
ления кредитной активности 
можно поддержать, поскольку в 
средне- и долгосрочной перспек-
тиве для производства выгоднее 

скорейший выход на устойчиво 
низкую инфляцию, чем неустой-
чивый экономический рост здесь 
и сейчас», — говорит заместитель 
директора Института «Центр 
развития» НИУ «Высшая школа 
экономики» Валерий Миронов. 

Кроме того, Банк России сно-
ва подтвердил, что он ждет от 
правительства «консервативно-
го подхода» к индексации пенсий 
и зарплат бюджетников и рас-
сматривает неопределенность с 
социальными расходами как 
один из главных проинфляцион-
ных рисков. 

Для планов ЦБ по инфляции 
крайне важно снижение объемов 
расходования валюты из Резер-
вного фонда, поэтому он настой-
чиво рекомендует правительству 
снижать бюджетный дефицит. 

Сделать это можно только че-
рез сокращение расходов. Цена 
на нефть в прогнозе ЦБ хоть и вы-
росла с 30 долларов за баррель до 
38 в 2016 году, но Эльвира Наби-
уллина убеждена, что дальше 
баррель останется на уровне 40 
долларов в 2017—2018 годах из-
за сохранения избытка предло-
жения и рекордных запасов на 
рынке. 

«Вероятнее всего, цена все-та-
ки сложится в районе 50—55 дол-
ларов за баррель в 2016—2017 го-
дах, а 40 долларов — нижняя гра-
ница того коридора, который 
разумно рассматривать», — пола-
гает начальник Управления по 
стратегическим исследованиям в 
энергетике Аналитического цен-
тра при правительстве Алек-
сандр Курдин.

На ставки по рублевым депо-
зитам будет давить вниз повыше-
ние нормативов обязательных 
резервов для банков. Глава ЦБ 
сказала, что рассматривает та-
кую возможность ради ограниче-
ния объема профицита ликвид-
ности у банков. 

Резервирование по валютным 
вкладам ЦБ уже решил увели-
чить с июля на 1 процент в рам-

ках своей политики по девалюти-
зации банковского сектора, но 
это также косвенно отодвинет 
сроки перехода к профициту лик-
видности, отметила глава Банка 
России. 

Повышение нормативов тол-
кает банки к снижению на деся-
тые доли процента и без того не-
высокой доходности по валют-
ным депозитам. По краткосроч-
ным вкладам многие банки уже 
предлагают менее одного про-
цента годовых. 

«Сложилась интересная ситу-
ация: для российских банков сто-
имость валютных вкладов (став-
ки, по которым они привлекают 
валюту у населения) приблизи-
тельно равна стоимости рефи-
нансирования Европейского 
центрального банка или ФРС 
США, хотя еще пару лет назад 
граждане могли получать чуть не 
по 8 процентов с валютного вкла-
да, — отмечает вице-президент 
Ассоциации региональных бан-
ков Олег Иванов. — ЦБ фактиче-
ски обеспечивает дешевые ва-
лютные кредиты для российских 
компаний-экспортеров в услови-
ях, когда они не могут получить 
их на Западе». Санкции ударили 
по доходам валютных вкладчи-
ков, делает вывод эксперт.

Акцент

 Инфляция в 2016 году 
побьет рекорд 2011 года 
и составит 5—6 процентов

В Ницце заинтересо-
вались российским 
опытом городского 
управления, разви-
тия туризма и куль-
туры
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ПРАЗДНИК. ИСТОРИЯ
12 ИЮНЯ, День России — «странный день календаря».

До 2002 г. говорили про День Независимости России — 12 
июня 1990 г. на 1-м съезде нардепов РСФСР приняли Декла-
рацию о государственном суверенитете Российской Федера-
ции. Декларация говорила, что законы РСФСР первичны по 
отношению к законам СССР. То есть, попросту говоря, «из-
под СССР выезжала» Россия. Она де-факто заявляла о своей 
Независимости. Россия была не первой — в марте 1990-го о 
«независимости от СССР» в гораздо более радикальной фор-
ме объявили Литва и Эстония, в мае — Латвия, бурлили Гру-
зия, Азербайджан, Молдавия. Но это только листья обрыва-
ло с Дуба СССР. 

А вот куда более мягкая на словах «суверенность России» 
означала, что зашатался уже Ствол. Понятно, что «СССР ми-
нус Россия = 0». Понадобилось еще полтора года, но приго-
вор Советскому Союзу был произнесен именно 12 июня 
1990-го. 

В каждой из республик бывшего СССР День Независимо-
сти главный госпраздник, день рождения государства. Но ни 

одна из этих стран не 
считает себя наслед-
ницей, правопреем-
ницей СССР. Прямо 
наоборот — их полити-
ческая история нача-
лась (или продолжи-
лась) только в резуль-
тате распада СССР, их 
ОСВОБОЖДЕНИЯ от 
Империи.  

Россия же и де-юре 
наследница СССР (на-

пример, получила место постоянного члена СБ ООН вместо 
СССР, советскую собственность за границей, собрала у себя 
все ЯО Советского Союза и взяла на себя все долги СССР) и, 
что много важнее, исторически и психологически продол-
жает тысячелетнюю историю государства Российского от 
Московского царства до СССР.

Отсюда понятно саркастическое: «так ЧТО нам праздно-
вать? Смерть Советского Союза — той же самой Российской 
империи? Иначе говоря, смерть России, СВОЮ смерть?» Да, 
радикальная постановка вопроса, но она полезна, чтобы по-
пробовать понять проблему…

В ХХ веке распались ВСЕ империи — Австро-Венгерская, 
Британская, Французская, Османская, Германская. Завер-
шился распад Испанской и Португальской империй. Все они 
потеряли колонии — у большинства заморские, но у Осман-
ской или Австро-Венгерской империй сухопутные, состав-
лявшие вместе с метрополией единый кусок суши.

Мы не применяем грубое, жестокое слово «колонии» к 
республикам СССР. Действительно, жители этих республик 
по всей территории СССР имели те же права, что и русские, 
сами эти республики не только не «обирали», но для их раз-
вития очень много сделали, в том числе за счет собственно 
России. Так что «интернационализм» был не просто словом. 
По крайней мере так это видится (и не без основания !) из 
России. Правда, у республик СССР другой взгляд на эти 
вещи. У «простых людей» (особенно в Средней Азии, Закав-
казье) очень сильна ностальгия по СССР (хотя отказываться 
от независимости они все равно не хотят!), но местные эли-
ты считают, что «их культуру подавляли в Советском Сою-
зе» и т.д. Кстати, англичане или французы при очевидном 
расизме «господ в пробковых шлемах» очень много сделали 
для цивилизации «принадлежавших им» территорий в Аф-
рике, Азии, начиная со строительства дорог и кончая обра-
зованием, медициной. Так что популярный у нас взгляд, что 
Российская империя (тем более СССР) — эталон геополити-
ческого гуманизма, «Империя Добра», а англо-французские 
колонизаторы просто грабители, далеко не соответствует 
оценкам историков.

Но как бы то ни было, во всем мире время империй спер-
ва пришло, а потом прошло. Народы «повзрослели» (благо-
даря помощи метрополий !) и захотели государственной са-
мостоятельности (иногда в архаичных, но органичных для 
себя формах). Сейчас на Земле не осталось НИ ОДНОЙ им-
перии, зато столицы бывших империй наполнены жителями 
бывших колоний…

Все это в полном объеме относилось и к СССР — послед-
ней империи на Земле. Как говорил в 1990-е Солженицын, 
«НЕТ У НАС СИЛ НА ИМПЕРИЮ». 

Другая аналогия — Евросоюз. Конечно, конструкция 
СССР была куда более жесткой, чем ЕС, но иначе удержать 
столь разные части было и невозможно. Горбачев хотел 
превратить «обновленный Союз» в аналог ЕС, но в ситуации 
кризиса 1989 — 1991 гг. это была полная утопия. Впрочем,  
мы видим, что ЕС трещит по всем швам и, возможно, ему 
придется «перестроиться»…  

Сейчас в массовом сознании живет Миф об СССР. Моло-
дые люди, кто там не жил, знают Советский Союз по Пугаче-
вой и Рязанову, Гага-
рину и Харламову и, 
естественно, восхи-
щаются этой Атланти-
дой. Они уверены, что 
в СССР было все «как 
сейчас», скажем, ма-
газины, сфера обслу-
живания, свобода вы-
езда, но плюс к этому 
«нас все боялись и 
уважали». Что инте-
ресно — почти так же 
воспринимают СССР 
и те, кто там по 30 — 40 
— 50 лет простоял в 
очередях, а теперь 
как-то все это забыл…

Конечно, сказоч-
ный рост уровня жизни, опять же мировой феномен этих 25 
лет, относится почти ко всем странам и никак не связан с 
распадом СССР. Но вот разрыв (почти в 10 раз!) ВВП на душу 
населения в России по сравнению с Таджикистаном, в 7 раз с 
Киргизией, в 5 с Молдовой, в 4 с Узбекистаном, в 3 с Украи-
ной, в 2,5 с Грузией и т.д. — такого в СССР близко не было. Ко-
нечно, это эгоистично — «Боливару двоих не снести», но мно-
гие ли любители империи готовы поджаться на «Боливаре», 
чтоб «подсадить товарища»? Я уж не говорю про дешевый 
труд гастарбайтеров, которых так не любят, но совсем не 
спешат занять их места…

Это лишь один, может, и не главный аспект постсовет-
ской жизни. Напомнить его стоит лишь по одной причине — 
никакой «реставрации империи» не будет никогда. Потому 
что никто, нигде и никогда не отказывался от своей государ-
ственной независимости, «выгодна» она или нет. Но вот Рос-
сии «жалеть» о распаде СССР явно не стоит — если уж кто от 
этого НЕИЗБЕЖНОГО процесса выиграл, то она в первую 
очередь.

Так что тут ЕСТЬ что праздновать.

Декларация говори-
ла, что законы 
РСФСР первичны 
по отношению 
к законам СССР

России «жалеть» 
о распаде СССР 
явно не стоит, если 
уж кто от этого 
НЕИЗБЕЖНОГО 
процесса выиграл, 
то она в первую 
очередь

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

1

КУРС ВАЛЮТ

Куда пойдет рубль

Снижение ключевой ставки Цен-

трального банка само по себе на 

курс рубля практически не повлияет, 

единодушны эксперты «Российской 

газеты».

Но курс российской валюты может 

упасть, если, как и предполагает ЦБ, 

нефтяные цены отойдут к 40 долла-

рам за баррель, а Федеральная резер-

вная система США продолжит плав-

ное повышение базовой учетной 

ставки в этом году.

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1269962

Общество Русская православная церковь не будет участвовать 
в Соборе на Крите

Критическая ситуация

Елена Яковлева

Р
усская православная 
церковь отказалась от 
участия в Соборе на 
Крите. Решение об этом 
было принято вчера на 

экстренном заседании Священ-
ного синода.

— До последнего момента мы 
готовились к участию в Соборе, — 
сказал глава ОВЦС, митрополит 
Волоколамский Иларион. — Реше-
ние об этом было принято на Ар-
хиерейском соборе, и мы подби-
рали состав участников нашей 
делегации. 

В последнее время участие в 
Соборе было главным вопросом 
повестки дня Священных сино-
дов РПЦ, подчеркнул он.  Но раз-
витие событий показало, что 
Собор созывается в нарушение 
регламента, а при его подготов-
ке не учитываются голоса мно-
гих православных церквей. Се-
годня у части светской публики 
сложилось своего рода сожале-
ние: мол, как жаль откладывать 
Собор, который активно гото-
вился 55 лет.

Митрополит Иларион напом-
нил, что Собор действительно на-
чал готовиться 55 лет назад, но 
подготовка велась с большими пе-
рерывами, иногда достигающими 
10—15 лет. Но при всем этом РПЦ 
всегда активно участвовала в об-
суждении повестки дня возможно-
го Собора. Тем более в последние 
годы, когда подготовка интенси-
фицировалась. Однако и на по-
следнем этапе, по словам главы 
ОВЦС,  в сценарий подготовки и 
созыва Собора были заложены 
проблемы. В частности, Антиохий-
ская церковь не подписала реше-
ние о проведении Собора. Остава-
лась надежда, что это решение бу-
дет принято в процессе его подго-
товки. Но она не оправдалась.

Со стороны разных право-
славных церквей усилилась кри-
тика и разработки тем, предназ-
наченных для обсуждения на Со-
боре, и самой его подготовки. 
«Мы внимательно изучили всю 
критику, стараясь отделить зерна 
от плевел и обращая внимание на 
конструктивный критический 
анализ, а не на спекуляции», — от-
метил митрополит Иларион.

По итогам проанализирован-
ных замечаний на заседании сино-
да РПЦ были приняты необходи-
мые поправки. Однако тщатель-
ная подготовительная работа Рус-
ской церкви была взорвана отка-
зом Болгарской церкви участво-
вать в Соборе. Дело в том, что Со-
бор имел смысл для РПЦ (и мно-
гих других церквей) только в том 
случае, если в нем будут участво-
вать все общепризнанные автоке-
фальные православные церкви, а 
решения будут приниматься на 
основе консенсуса — согласия.

Проведя экстренное заседание 
Священного синода, РПЦ приняла 
решение: обратиться к Констан-
тинопольскому патриарху Варфо-
ломею с предложением собрать 
перед Собором всеправославное 
совещание и обсудить сложивше-
еся чрезвычайное положение.

— К сожалению, это предложе-
ние не было принято. Было сказа-
но, что не хватает времени, — объ-
яснил митрополит Иларион.

Когда же вослед Антиохий-
ская и Грузинская церкви отказа-
лись от участия в Соборе, а Серб-
ская обратилась с письмом о не-

обходимости переноса сроков 
проведения Собора, РПЦ снова 
собрала Священный синод, на 
котором было принято решение, 
что она не будет участвовать в 
предстоящем Соборе на Крите. 
РПЦ в сложившейся ситуации ви-
дит единственное разумное ре-

шение в переносе его сроков. 
Если Собор будет созван, как и 
планировалось, это будет явным 
нарушением регламента Собора.
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Глава ЦБ не против роста потребрынка, но он не должен опережать восстановление экономики.

КСТАТИ
В День России Патриарх Кирилл освятил кафедральный собор Благове-
щения Пресвятой Богородицы в Йошкар-Оле, и в своем пасторском сло-
ве напомнил об опасности «ереси человекобожия». 
— Мы знаем, как эта ересь, возникшая в сложные века Нового времени, 
сегодня распространилась по всему миру, вытесняя веру в Бога. Вера в 
Бога заменяется верой в могущество человека — сказал Святейший вла-
дыка и добавил, что эта идея появилась еще в XVI веке. 
— Мы знаем, что происходило в странах Европы и в нашей многостра-
дальной стране, когда человек обожествлялся и возникал культ лично-
сти, — заключил он.
Патриарх Кирилл просит Господа, чтобы он помог «вождям нашим, 
сохраняя веру православную, быть всегда на страже интересов народа».
— Мы молимся сегодня о народе нашем, чтобы он остался хранителем 
веры, сохранял в себе силу, которую получил от купели Крещения и ко-
торая способна оплодотворить любые наши усилия к тому, чтобы и 
внешняя жизнь вокруг нас становилась лучше, — сказал он.

Подготовила Наталья Лебедева

Вчера на экстренном заседании 
Священного Синода РПЦ принято 
решение не ехать на 
Всеправославный Собор.
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ Водителям 
придется сдавать 
экзамен по психологии

Правило 
баранки

Татьяна Шадрина

ТЕПЕРЬ автолюбитель не сможет сесть за руль микро-
автобуса для перевозки пассажиров. Для тех, кто зараба-
тывает на хлеб, сидя за баранкой, начали действовать 
строгие профессиональные требования.

Сразу уточним: к тем, кто ездит на авто по личным де-
лам, вступивший сегодня в силу приказ минтранса не от-
носится. Но для индивидуальных предпринимателей, ко-
торые занимаются коммерческими перевозками, требо-
вания, прописанные для транспортных предприятий по 
уровню подготовки водителей, тоже обязательны. 

И их водитель 
также должен иметь 
необходимый уро-
вень квалификации. 
Те, кто перевозит 
пассажиров, обяза-
ны знать, например, 
основы психологии 
и этики, техниче-
ские характеристи-
ки авто, на которой 
они работают. А для 
тех, кто работает на 
международных 
маршрутах, к этим 
требованиям при-
бавляется еще и не-
обходимость иметь 
свидетельство меж-
дународного автомобильного перевозчика. А также не-
прерывный и безупречный стаж работы водителем соот-
ветствующей категории не менее одного года.

На подготовку к переходу на новые правила минтранс 
давал полгода, отметил в беседе с «РГ» директор департа-
мента государственной политики в области автомобиль-
ного и городского пассажирского транспорта минтранса 
Алексей Бакирей. И компании, индивидуальные предпри-
ниматели должны были учесть требования, отправить во-
дителей на переподготовку или дать им возможность пе-
рейти на другую должность, которая соответствует их 
уровню знаний и стажу. Отчитываться о выполнении при-
каза о квалификационных требованиях не нужно, но про-
верки будут как в плановом, так и в неплановом порядке.

По сути требования квалификации являются 
профстандартом на автомобильном транспорте, отме-
тил Бакирей. И транспортное предприятие должно обес-
печить должный уровень профессиональных навыков, 
знаний, опыта и стажа работы. Причем в зависимости от 
той или иной позиции требования к профобразованию, 
стажу работы разные. Например, в ряде случаев без выс-
шего образования не обойтись. Впрочем, к водителям 
этот пункт не относится. Для них есть специальные тре-
бования в зависимости от вида транспорта, отметил Ба-
кирей. Для тех, например, кто перевозит опасные грузы, 
горючие, взрывчатые вещества, нужен стаж работы во-
ждения грузовика не менее года. Водитель еще должен 
пройти спецподготовку и получить свидетельство. 

Сейчас готовится приказ, который уточнит требования 
к тем, кто выпускает в рейс автомобили и водителей, а так-
же порядок аттестации должностного лица, которое отве-
чает за безопасность перевозок, за нормирование труда и 
отдыха, проведение инструктажей перед рейсом.

ДЕНЬГИ Почти половина россиян считают вложения в банки невыгодными, 
но продолжают хранить сбережения именно там

Вкладчик потерял ориентацию
Тарас Фомченков

П
очти каждый второй рос-
сиянин считает банков-
ские вклады невыгодны-

ми. А 40 процентов еще и не-
надежными. «Российская газета» 
разбиралась в причинах такого 
недоверия к банковской системе.

О том, что население в целом 
не доверяет российским кредит-
ным организациям, рассказали 
Агентство по страхованию вкла-
дов и фонд «Общественное мне-
ние», которые провели социоло-
гический опрос в рамках сов-
местного проекта «Банки в анти-
кризисе». Интересно, что такая 
оценка дана на фоне мнения о 
том, что «в целом россияне по-
прежнему считают более надеж-
ным хранение денег в банке, не-
жели наличными дома».

Впрочем, это понятно. Если 
инфляция с начала года, напри-
мер, к 6 июня, составила 2,9 про-
цента, то средняя ставка по вкла-
дам на данный момент равна 9,7 
процента годовых. При этом 
предполагается, что инфляция 
сможет уложиться в диапазон 5 — 
6 процентов, то есть получается, 
что вкладчики по своим депози-
там смогут к декабрю получить 
небольшую, но прибыль.

Возможно, поэтому, если 
сравнивать данные такого же 

социологического опроса, про-
веденного в апреле, с данными 
за май, то видна позитивная ди-
намика в индексе доверия насе-
ления к кредитным организаци-
ям.  Прогресс небольшой (в 
апреле невыгодными считали 
вклады 50 процентов населе-
ния), но говорящий об измене-
нии тренда.

По мнению главы фонда «Об-
щественное мнение» Александра 
Ослона, которое он высказал 
порталу банки.ру, в этой ситуа-
ции мы «имеем дело с привычкой 
населения к кризису. Позитива в 
банковской системе больше не 
стало, но и негатива тоже, что 
уже хорошо».

Доверие к банковской систе-
ме среди населения будет посте-
пенно восстанавливаться, счита-
ет профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
Российской Федерации Борис 
Хейфец. «Все будет, конечно, за-
висеть от конкретных условий, 
но в целом прогнозы на близкую 
перспективу достаточно хоро-
шие, экономический фон тоже 
вполне благоприятный», — счита-
ет эксперт. 

И продолжает:  отсутствие до-
верия к банковской системе 
страны среди части населения 
тоже объяснимо.  «Давайте 
вспомним, — предлагает Хейфец, 
— с начала года уменьшаются 

ставки по рублевым вкладам, при 
этом в 2015 году, например, са-
мыми выгодными были валют-
ные депозиты, а сейчас проценты 
по ним вообще находятся около 
нуля. Понятно, что в этой ситуа-
ции граждане, с одной стороны, 
понимают, что их возможность 
заработать деньги на вкладе па-
дает, но с другой стороны все рав-
но депозиты остаются одним из 
самых надежных способов сохра-
нения средств».

Негативное отношение к над-
ежности банков тоже понятно, 
продолжает он. «Центральный 
банк продолжает зачищать бан-
ковскую систему, из нее убира-
ются ненадежные банки, причем 
и достаточно крупные. И гражда-
не, понимая, конечно, что вклады 

застрахованы, все равно опаса-
ются негативных моментов, свя-
занных с банкротствами кредит-
ных организаций», — резюмиру-
ет эксперт.

Впрочем, данные Банка России 
абсолютно точно показывают, что 
население сегодня предпочитает 
не сберегать деньги, а все-таки 
тратить их. Как говорят эксперты, 
«вкладывать в качество жизни». 
Так, если по состоянию на 1 янва-
ря 2016 года объем депозитов 
физлиц в банковской системе Рос-
сии составлял 23,2 триллиона ру-
блей, то к 1 мая он уменьшился до 
22,7 триллиона рублей.

ТРАНСПОРТ 

Обновленный
фасад станции
«Кожуховская»
будет защищен
антивандальным
покрытием 

«ТРИПЛЕКС» 
ВЫДЕРЖИТ

Ольга Игнатова 

К ДНЮ города в сентябре откро-
ется после реставрации фасад 
наземного вестибюля станции 
метро «Кожуховская» Люблин-
ско-Дмитровской линии. Об 
этом сообщил во время пресс-ту-
ра замруководителя дирекции 
инфраструктуры Московского 
метрополитена Игорь Серебря-
ников.

По его словам, работы по ре-
ставрации вестибюля выполне-
ны на 60 % и идут с опережени-
ем графика. Он напомнил, что 
это 155-я станция метро, от-
крытая в декабре 1995 года, ко-
торой ежедневно пользуются 
порядка 35 тысяч человек. При 
строительстве ее фасад облице-
вали гранитом, но за 20 лет эк-
сплуатации благородный мине-
рал потускнел, стал отслаивать-
ся, через него начала просачи-
ваться влага. Поэтому было 
принято решение обновить око-
ло 400 кв. м. гранитного фасада. 
Камень привезли из отечест-
венных месторождений. А что-
бы его никто в будущем не пор-
тил, на гранитные плиты нане-
сут антивандальную защиту. 
Новые витражи будут выполне-
ны из «триплекса» — материала, 
который намного прочнее об-
ычного каленого стекла. Прош-

лой ночью стали менять и кров-
лю наземного вестибюля. Как 
пояснил Серебряников, для ее 
облицовки используются ком-
позитные панели, устойчивые к 
коррозии. Для утопления кон-
струкции вестибюля использу-
ют пеностекольный щебень, ко-
торый намного лучше сохраня-
ет тепло внутри помещения, 
чем использовавшийся до этого 
керамзит. Кроме того, подчер-
кнул Игорь Серебряников, ве-
стибюль станет намного свет-
лее благодаря новым 72 энер-
госберегающим светильникам, 
которые установят в ходе ре-
ставрации. Появится и новый 
лестничный сход. Старые сту-
пеньки из-за снега и дождя ста-
ли разрушаться и уже начали 
представлять опасность для пе-
шеходов. 

Серебряников также уточ-
нил, что реконструкция фасада 
проходит под руководством ар-
хитектора Леонида Борзенкова, 
который проектировал его 20 
лет назад. Архитектура его, до-
бавил главный архитектор «Ме-
трогипротранса» Николай Шу-
маков, останется прежней. «Но-
водела здесь не увидите, — поо-
бещал он. — Я лично слежу за ре-
ставрацией фасадов метро. Все 
делается грамотно с макси-
мальным сохранением задумок 
архитекторов и исторического 
облика входов и выходов в стан-
ции. Это очень важно, так как в 
программу реконструкции фа-
садов включены станции, явля-
ющиеся памятниками архитек-
туры». 

В настоящее время обновля-
ются фасады на 12 станциях — 
таких, как «Воробьевы горы», 
«Речной вокзал», «Водный ста-
дион», «Орехово», «Планер-
ная», «Баррикадная», «Кузнец-
кий мост», «Чертановская», 
«Кожуховская», «Медведково», 
«Шаболовская», «Сокол». В ра-
боте — проекты реставрации 
входных групп еще на 32 стан-
циях. Среди них 18 станций, яв-
ляющихся памятниками архи-
тектуры. Так, например, будут 
обновлены вестибюли на «Чи-
стых прудах», «Кропоткин-
ской». Везде, пояснил  Серебря-
ников, заменят облицовку, по-
ставят новое остекление с при-
менением антивандальных ма-
териалов, обновят гидроизоля-
цию, чтобы в зданиях лучше 
держалось тепло. При этом ве-
зде сохранятся исторический 
облик фасадов и задумки авто-
ров проектов, стиль и дух того 
времени, когда были построены 
вестибюли. После такой рекон-
струкции они  могут работать 
без капремонта 30 и более лет .

Ипотека меняет 
гражданство

На работников здраво-
охранения и общест-
венного питания при-

ходится 5 процентов. В основном 
это рядовые специалисты — 76 
процентов. Топ-менеджеров все-
го 6 процентов. В два раза больше 
руководителей среднего звена. И 
совсем мало глав компаний и ак-
ционеров — один процент.

Стремление граждан из стран 
ближнего зарубежья, живущих и 
работающих в России, приобре-
тать здесь недвижимость, кото-
рая раньше стоила значительно 
дороже, объясняется тем, что 
арендовать квартиры становится  
менее выгодно, чем приобретать 
через ипотеку. Так объясняет по-
вышенный спрос иностранцев на 
наше жилье (в основном в сто-
личном регионе) юрист между-
народного адвокатского офиса 
по Москве Александр Федоров. 
Кроме того появилось понима-
ние, что на инвестициях в недви-
жимость можно и заработать.

Однако предложение ипотеки 
на российском рынке для ино-
странцев ограничено. Законода-
тельство не запрещает выдачу зай-
мов гражданам других государств, 
но банки относятся к этой катего-
рии клиентов настороженно. Глав-
ный «страх»: иностранец может 
оказаться мошенником, взять 
ипотеку и покинуть страну. Любо-
пытно, что банки, которые выдают 

ипотечные кредиты иностранцам, 
на практике с такими ЧП до сих 
пор не сталкивались. Впрочем, эк-
сперты объясняют это тем, что до 
сих пор «обычному» иностранцу, 
особенно выходцу из Средней 
Азии, ипотечный кредит если и 
дают, то с трудом. В основном 
«бывшим» иностранцам, полу-
чившим российское гражданство.

Именно поэтому чаще всего 
за кредитами на покупку жилья в 
России иностранные приезжие 
обращаются через свои диаспо-
ры. В банках же рассматривают 
«индивидуальные случаи» лишь 
с теми, кто имеет бизнес-визы 
либо вид на жительство. И в  
основном иностранцы — получа-
тели ипотеки — это так называе-
мые зарплатные клиенты, кото-
рых обслуживают и могут контр-
олировать. К тому же у них есть 
поручители, которыми чаще вы-
ступают работодатели.

По мнению президента фонда 
«Миграция 21 век» Вячеслава 
Поставнина, опасения банкиров 
напрасны. Даже если условно 
предположить, что иностранец-
заемщик сбежит за границу, то 
сам объект залога — застрахован-
ная недвижимость — останется в 
России, а банк всегда сможет его 
продать. Вячеслав Поставнин 
считает, что в условиях евразий-
ского экономического простран-
ства работающие мигранты из 
стран ближнего зарубежья могут 
задать мощный импульс ипотеч-
ному строительству. 

Однако пока даже в Москве 
ипотеку для иностранцев выда-
ют несколько кредитных учре-
ждений при том, что в столице 
постоянно находится до 3 мил-
лионов нерезидентов и ипотека 
среди них очень востребована. 
Особенно среди официально ра-
ботающих украинцев, узбеков, 

армян, азербайджанцев, таджи-
ков.

Но без помощников-посред-
ников им приходится в этой сфе-
ре туго. Поэтому на рынке растет 
число фирм-посредников, кото-
рые консультируют и помогают в 
поисках ипотеки. 

По словам сотрудника одной 
из таких фирм Дмитрия Горбаче-
ва, в целом требования к ино-
странцам такие же, как к россия-
нам: официальная работа, справ-
ка о доходах. И еще стаж работы — 
не менее 2 — 3 лет. Есть и другие 
«секреты», которые помогают 
получать положительные кредит-
ные решения по ипотеке. Это ка-
сается возраста, состава семьи, 
профессии. «Например, учите-
лям, преподавателям, врачам 
больше доверия, чем работникам 
ЖКХ», — говорит Горбачев.

Расширение числа банков, по 
его мнению, способствовало бы 
созданию целевой аудитории 
иностранных ипотечных заем-
щиков. Под них могли бы созда-
ваться специальные кредитные 
продукты. Кстати, государствен-
ные банки иностранцам в России 
ипотеку не выдают.

Тогда как, рассказывает Алек-
сандр Федоров, в США, на Кипре, 
в Испании жилищные кредиты 
для граждан других стран, как 
правило, связаны с поддержкой 
застройщиков различными стро-

ительными программами. 
Многие страны даже предо-

ставляют ипотеку без оформле-
ния вида на жительство. А все ри-
ски нивелируются внесудебным 
взысканием. Достаточно обра-
титься к местным властям, и в те-
чение месяца выносится реше-
ние об исключении иностранца 
из реестра собственников. 

Это стимулирует оплачивать 
своевременно платежи. Плюс у 
самих застройщиков развязаны 
руки: они предлагают клиентам 
более выгодные финансовые про-
дукты: например, рассрочку, ког-
да без процентов надо гасить 
долг равными частями. 

«Рассрочка, безусловно, вы-
годнее, но в России ее нет», — го-
ворит Федоров. А на Мальте дей-
ствует программа получения 
вида на жительство иностранца-
ми после покупки недвижимо-
сти. «А мы как будто бы им не 
рады», — говорит Федоров. И со-
ветуют присмотреться к опыту 
других стран, которые весьма ак-
тивно используют иностранцев в 
плане ипотечных заемщиков. 

Предложение ипотеки для иностран-
цев ограничено. Банки относятся 
к таким клиентам настороженно.

Акцент

 Учителям, преподавателям, 
врачам из числа иностранцев 
банки выдают ипотеку 
охотнее, чем работникам ЖКХ

Вестибюль станет 
намного светлее 
благодаря новым 
72 энергосберегаю-
щим светильникам

МИНТРАНС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Возьми в дорогу новый тахограф

До 1 июля все компании должны перейти на цифровые тахографы, 

которые нельзя «обмануть». Касается это и небольших микроав-

тобусов и фур. А вот для троллейбусов и трамваев по-прежнему та-

хографы не нужны.  Это требование напрямую касается безопа-

сности движения и является обязательным для перевозчиков. Та-

хографы, напомним, это устройства, которые следят за режимом 

труда и отдыха водителей.

Минтранс также намерен подкорректировать штрафы для пере-

возчиков, в том числе для индивидуальных предпринимателей за 

нарушение режима труда и отдыха водителей при перевозках пас-

сажиров и грузов. 

Уведомление о начале разработки такого законопроекта  опубли-

ковано на сайте regulation.gov.ru. Новые штрафы точно будут не 

меньше тех, что уже есть за езду с неисправным тахографом, то 

есть до 10 тысяч рублей. Может, и больше. Ведь именно переутом-

ление водителей часто становится причиной аварий.
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
21.06.2016 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 6 (шести) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 

должности судей Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 дней с 
момента опубликования; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адре-
су: г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. Тульская), к. А 026, Фигурова С.С.  
тел.: 8 (495) 600-96-53.

Для тех, кто 
зарабатывает 
на хлеб, сидя 
за баранкой, начали 
действовать 
строгие 
профессиональные 
стандарты
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В России предложили 
ввести «обратную ипотеку» 
для бедных
www.rg.ru/art/1249286

Почему россияне теряют 
вкус к банковским вкладам 
www.rg.ru/art/1265484

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ ПЕРЕВОДЫ

Из России ушли почти 4 миллиарда

Россияне в начале года перевели в иностранные банки 3,7 миллиарда долларов. 

Рост к первому кварталу прошлого года 9 процентов. Такие данные приводит 

ЦБ.

Резко выросли переводы на счета, открытые в иностранных банках: почти 3,7 

миллиарда долларов вместо 2,8 миллиарда в первом квартале 2015 года. 

Объем переводов на оплату товаров и услуг, а также операций с недвижимо-

стью, наоборот, упал: до 600 миллионов долларов против 950 миллионов. А 

средний перевод был самым внушительным в Монако — 258,7 тысячи долларов, 

и в Австрию — почти 24 тысячи долларов. 

Подготовила Юлия Кривошапко

Читайте также: В ПДД появилось понятие 
«опасное вождение»
wwww.rg.ru/art/1268633

В сообщение ПАО «МДМ Банк» о проведении годового Обще-
го собрания акционеров, опубликованное 30.05.2016 г. в «Рос-
сийской газете» №115 (6983), внести уточнения в седьмой и 
восьмой вопросы Повестки дня — вместо:

«7. Об одобрении сделок с заинтересованностью с юриди-
ческими лицами, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обычной хозяй-
ственной деятельности.

8. Об одобрении сделок с заинтересованностью с физически-
ми лицами, которые могут быть совершены в будущем в процессе 
осуществления ПАО «МДМ Банк» его обычной хозяйственной 
деятельности».

читать :
«7. Об одобрении сделок с заинтересованностью с юридиче-

скими и физическими лицами, которые могут быть совершены в 
будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обыч-
ной хозяйственной деятельности.

8. Об одобрении сделок с заинтересованностью с юридически-
ми и физическими лицами, которые могут быть совершены в бу-
дущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обычной 
хозяйственной деятельности».

Публичное акционерное общество 
«МДМ Банк»

Российская Федерация, г. Москва

Читайте также: В Москве 
появится двухэтажная 
станция метро
www.rg.ru/art/1232887 
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ФОРУМ Завершилась 
конференция Люксембургского 
форума по предотвращению 
ядерной катастрофы

Об угрозах и доверии

Владимир Щедрин,
Москва — Амстердам

В НЫНЕШНЕМ году отмечает-
ся 30-я годовщина встречи руко-
водителей СССР и США в столи-
це Исландии Рейкьявике. Этой 
теме была посвящена конферен-
ция Международного Люксем-
бургского форума, открывшаяся 
7 июня 2016 года в Амстердаме. 
Выступавший на конференции 
экс-замминистра иностранных 
дел СССР Анатолий Адамишин 
отмечал, что считает саммит в 
Рейкьявике своего рода проры-
вом за горизонт в мир без ядер-
ного оружия.

Однако лишь на первый 
взгляд события в Рейкьявике 
можно сегодня рассматривать в 
плане чисто историческом. Ак-
туальностью той встречи в вер-
хах, в некотором роде даже тре-
вожащей, было пронизано ка-
ждое выступление гостей и 
участников форума, как всегда 
представленных авторитетными 
экспертами, политиками, обще-
ственными деятелями. 

Очевидным и значимым ре-
зультатом тех лет стало то, что 
родилось доверие между сторо-
нами, которого сейчас так не хва-
тает. Слишком много угроз — ре-
альных, виртуальных, потенци-
альных, ожидаемых и даже впол-
не случайных — появилось у чело-
вечества в новом тысячелетии, 
отмечали участники конферен-
ции. Угроз, закрывать глаза на ко-
торые или банально игнориро-
вать не просто недальновидно, но 
в высшей степени безрассудно. 

Участник конференции, экс-
министр обороны США Уильям 
Перри отметил, что нынешний 

уровень отношений между Рос-
сией и Западом не позволяет до-
стигнуть необходимого качества 
сотрудничества в борьбе с терро-
ризмом. А это может привести к 
ядерной конфронтации или при-
менению «грязной бомбы». Уиль-
ям Перри выразил сожаление по 
поводу резкого ухудшении отно-
шений между Россией и США. 
«Мы близки к воссозданию усло-
вий, которые чуть не привели к 
ядерному конфликту во время 
«холодной войны», — сказал он.

Выступая на открытии конфе-
ренции «Рейкьявик: 30 лет спу-
стя — уроки прошлого и ближай-
шие задачи», президент Люксем-
бургского форума Вячеслав Кан-
тор еще раз подчеркнул важность 
ситуации, которая требует, что-
бы лидеры начали новый широ-
кий диалог. «Никакая архитекту-
ра безопасности, — сказал Вячес-
лав Кантор, — никакой набор пра-
вил и норм, никакие усилия по ве-
дению переговоров или выполне-
нию соглашений не принесут 
успеха, если не будет лидеров, 
преисполненных воли решать 
важнейшие проблемы на основе 
сотрудничества. Их долг в качест-
ве лидеров — работать совместно 
над созданием более безопасного 
мира для всех его граждан».

Свое обращение к участни-
кам форума подготовил и при-
слал в видеоформате экс-прези-
дент СССР Михаил Горбачев. Он 
выразил убежденность в том, 
что у лидеров мировой политики 
сегодня есть шанс вернуть ее в 
позитивное русло и тем самым 
открыть дорогу к безъядерному 
миру. «Именно к этому, — сказал 
М.С. Горбачев, — мы должны при-
зывать наших руководителей».

ЦЕНЫ Теперь поллитровка
водки в магазинах 
должна стоить 
не меньше 190 рублей 

Зато легальная

Татьяна Зыкова

С ПОНЕДЕЛЬНИКА, 13 июня, минимальная цена на 
продажу водки в магазинах страны установлена в 190 ру-
блей за пол-литра, то есть на 5 рублей дороже, чем было 
до сих пор. Вступило в силу решение минфина.

При этом минимальная цена водки в «чекушках» объ-
емом от 0,3 до 0,5 литра отныне приравнена к цене пол-
литровой бутылки, то есть за меньший объем придется 
платить столько же, сколько за полновесную бутылку. 
Минимальная заводская цена определена в 165 рублей, а 
оптовая — в 174 рубля. Самые дешевые цены на коньяк и 
бренди остались на прежнем уровне — 293 рубля за бу-
тылку бренди объемом 0,5 литра и 322 рубля — за бутыл-
ку коньяка.

Увеличение минимальной стоимости пол-литровой 
бутылки водки на пять рублей вводится для снижения 
контрафакта в рознице, но это уже скорее формальный 
шаг, поясняет « РГ» директор Центра исследований фе-
дерального и регионального рынка алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз. 

Совсем скоро, с 1 июля 2016 года, институт мини-
мальных розничных цен на крепкое спиртное, по его 
словам, утратит значение в борьбе с суррогатом. За ле-
гальное спиртное на прилавках магазинов будет отве-
чать автоматизированная система ЕГАИС. Каждая бу-
тылка при продаже на кассе будет проходить через 
сканер, с помощью которого данные о продаже алкого-
ля будут сверяться с  учетной системой ЕГАИС. А на 
кассовый чек покупателя добавляться штрих-код. «Ле-
гальная розница откажется от паленого алкоголя, и 
тогда мы увидим, как ЕГАИС отрегулирует цены», — го-
ворит Дробиз. По его словам, пол-литра легальной вод-
ки сегодня стоит не менее 200 рублей, если местного 
производства, и не менее 230 рублей, если привозное. 

ФИНАНСЫ Goldman Sachs 
советует своим клиентам 
вкладываться в нашу 
страну

Из России 
с прибылью

Сергей Куликов

АВТОРИТЕТНЫЕ инвестиционные аналитики банка 
Goldman Sachs (GS) и компании BlackRock, к чьим оцен-
кам прислушиваются во всем мире,  советуют своим кли-
ентам вкладывать деньги в Россию. По их мнению, это 
принесет наибольший доход, несмотря на санкции. При-
быль могут получить и российские граждане, добавляют 
эксперты «Российской газеты».

«Мы рекомендуем Россию в качестве весьма привле-
кательного варианта инвестиций, — отметил главный 
стратег по макроэкономике развивающихся рынков GS 
Kaмакшия Триведи. — Есть потенциал дальнейшего укре-
пления рубля, большой потенциал понижения процен-
тных ставок по мере замедления инфляции».  А глава де-
партамента долговых рынков развивающихся стран 
BlackRock Серхио Триго Пас заявил, что ситуация в раз-
вивающихся странах начала стабилизироваться, в пер-
вую очередь в России, Бразилии и в Индонезии. «За риск 
в этих странах вы получаете прибыль», — пояснил он. 

По мнению опро-
шенных «РГ» эк-
спертов, ситуация 
действительно скла-
дывается вполне 
благоприятная для 
тех, кто желает полу-
чить прибыль и вло-
житься в российские 
активы. Сейчас на 
развитых рынках до-
ходности практиче-
ски нет, пояснил до-
цент кафедры «Фон-
довые рынки и фи-
нансовый инжиниринг» Российской академии народно-
го хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) Василий Якимкин. 
Инвестор стоит перед выбором: либо сохранить свои 
средства без шанса получить прибыль, либо рискнуть и 
выиграть. «Россия — одна из лучших стран по соотноше-
нию доходность к риску, — считает эксперт. — При этом 
санкции не являются доминирующим признаком. Тот же 
GS считает, что наша экономика к ним приспособилась 
вполне удачно». Инвесторы обращают внимание на ма-
кроэкономическую ситуацию и запасы. А с этими пока-
зателями у нас все неплохо. 

Отсюда и растущий интерес со стороны иностранных 
инвесторов. «Российские облигации дают прибыль в 4—6 
процентов годовых. Это несопоставимо с доходностью 
американских или европейских бумаг», — продолжает 
заместитель гендиректора по инвестициям «Универ Ка-
питал» Дмитрий Александров. К тому же в России замед-
ляется инфляция, и к 2017 году она составит около 4 про-
центов. 

Между тем на растущем рынке могут заработать и сами 
россияне. По мнению Василия Якимкина, неискушенным 
игрокам лучше покупать облигации федерального займа 
(ОФЗ), а также корпоративные облигации госкомпаний из 
списка «голубых фишек». При этом счет можно открыть у 
любого брокера или в банке. «Сейчас процентные ставки 
по банковским депозитам снижаются, а доходность евроо-
блигаций одной из этих компаний, например, составляет 
8 процентов годовых, — отмечает аналитик. — Это выгодно, 
даже при условии, что с них нужно будет заплатить налог 
на доходы физических лиц в 13 процентов». 

В свою очередь Дмитрий Александров предлагает 
обратить внимание на сравнительно новый инструмент — 
индивидуальные инвестиционные счета (ИИС). Инвест-
счет позволяет вкладывать деньги и получать налоговые 
льготы. Его основное преимущество — возможность полу-
чить возврат 13 процентов подоходного налога на сумму 
вложений. «Например, при максимальной сумме в 400 
тысяч рублей налоговая служба вернет вам вполне при-
личную сумму — до 52 тысяч рублей», — поясняет он. 

Покупка гособлигаций, которые сейчас приносят око-
ло 10 процентов годовых, позволяет получить возврат на-
логов еще на 13 процентов, и получается, что общий до-
ход за первый год составит более 20 процентов. С одной 
стороны, вложения «длинные», на 3 года, с другой — мож-
но забрать деньги с этого ИИС в любое время. Но нужно 
помнить, что если снимаете деньги раньше, то возвра-
щенную сумму подоходного налога нужно будет вернуть 
государству. 

Российские облига-
ции дают прибыль 
4—6 процентов 
годовых. Это значи-
тельно выше доход-
ности в США и ЕС
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СПЕЦСЛУЖБЫ Проект 
нового приказа обязывает 
сотрудников ФСБ сообщать 
о супругах-иностранцах 
своей родни

Жену проверят 
на гражданство

Михаил Фалалеев

ПЕРЕЧЕНЬ личных сведений, 
которые обязаны предоставить 
сотрудники и кандидаты в со-
трудники ФСБ России, может 
быть расширен.

На сайте нормативных право-
вых актов опубликован проект 
приказа директора ФСБ России 
о внесении поправок в уже дей-
ствующий с 2012 года приказ. 

Когда документ будет утвер-
жден, всем контрразведчикам 
придется информировать свое 
руководство «о заключении бра-
ка близким родственником с 
иностранным гражданином, ли-
цом без гражданства, а также с 
гражданином Российской Феде-
рации, проживающим за ее пре-
делами более 6 месяцев в тече-
ние года либо оформившим до-
кументы для выезда на постоян-
ное место жительства в другие 
государства».

Причем в проекте приказа 
нет прямого запрета на такой 
брак. Не прописаны и ограниче-
ния по службе для сотрудника, 
имеющего родственников за ру-
бежом. Но знать о наличии по-
добных родственных связей на-
чальство желает, а учитывая спе-

цифику службы, не только имеет 
на это право, но и обязано. Ведь 
не секрет, что перевербовка 
агентов, да и просто утечка ин-
формация нередко осуществля-
ется именно через родственни-
ков. Кстати, здесь пальма пер-
венства принадлежит не ФСБ -— 
8 июня депутаты Госдумы одо-
брили законопроект, который 
обязывает россиян уведомлять о 
заключении брака и о других ак-
тах гражданского состояния за 
рубежом. Будут внесены поправ-
ки в закон о создании Единого 
государственного реестра запи-
сей актов гражданского состоя-
ния, который должен заработать 
с 2018 года.

Кроме того, сотрудникам 
ФСБ придется информировать 
своих командиров и о возник-
ших финансовых проблемах. 
Надо обязательно сообщить о 
невыплате сотрудником или его 
второй половиной долга в тече-
ние трех месяцев, если сумма 
превышает полмиллиона ру-
блей. Доложить надо руководст-
ву и о признании кого-либо из 
членов семьи банкротом. Смысл 
этого требования раскрывается 
в пояснительной записке к до-
кументу: «Процедура призна-
ния его банкротом может со-
здать угрозу раскрытия ведом-
ственной принадлежности (ин-
формация о персональных дан-
ных банкротов подлежит опу-
бликованию в сети Интернет и 
СМИ) и дополнительные усло-
вия для вербовочных подходов к 
нему со стороны иностранных 
спецслужб либо криминальных 
группировок (финансовый 
управляющий имеет право по-
лучать информацию о его иму-
ществе и счетах от юридических 
лиц и госорганов)». 

Чекисту придется 
сообщить начальст-
ву о невыплате 
долга, если сумма 
превышает полмил-
лиона рублей

Транспорт В Госдуме готовится законопроект 
о госрегулировании работы легковых такси

Рынок такси 
на перепутье 
Илья Протасов

З
авершается работа оче-
редной сессии Государ-
ственной Думы — всего 
лишь через несколько 
недель парламентарии 

уйдут на каникулы. Вернутся не 
все: в сентябре состоятся выбо-
ры, и осенью мы увидим обнов-
ленный состав Госдумы. Вместе с 
депутатами на каникулы может 
уйти и законопроект о легковом 
такси, вокруг которого в послед-
ние месяцы было сломано нема-
ло копий

Рынок таксомоторных пере-
возок за последние 5—7 лет ради-
кально изменился — причиной 
стали современные технологии. 
На улицах Москвы или Петербур-
га уже не увидишь людей с подня-
той рукой — большинство клиен-
тов предпочитает заказывать ма-
шину при помощи смартфона. В 
регионах, впрочем, ситуация 
аналогичная, но там пока что ма-
шины заказывают звонком в ди-
спетчерскую по мобильному те-
лефону. Однако и туда проника-
ют интернет-технологии.

В чем секрет популярности 
мобильных приложений по вызо-
ву такси? Прежде всего техноло-
гии позволили сократить до ми-
нимума время подачи машин. 
Компьютерная программа «ви-
дит» расположение всех подклю-
ченных к платформе автомоби-
лей и автоматически направляет 
к пользователю ближайшую сво-
бодную машину. При этом поль-
зователь приложения видит вре-
мя подачи и может в режиме он-
лайн наблюдать, как автомобиль 
приближается. Сегодня в столич-
ных городах автомобиль подает-
ся примерно за 5 минут. Как уве-
ряют сами агрегаторы, благодаря 
технологии повышается и эффек-
тивность перевозки: если рань-
ше, получив звонок от диспетче-
ра, водитель мог ехать к клиенту 
полчаса по пробкам, то сегодня 
холостой пробег сократился до 
минимума. В результате снизи-
лись и цены: клиенту больше не 
приходится платить за то время, 
что водитель колесит по городу 
пустым. Исчез и пресловутый че-
ловеческий фактор: если диспет-
чер может «договориться» со 
знакомыми водителями на пере-
дачу заказов — с приложением не 
договоришься, все прозрачно. 
Второй важный момент — больше 
не нужно торговаться с водителя-
ми о стоимости поездки. Прило-
жение рассчитывает примерную 
стоимость поездки еще до ее на-
чала и «озвучивает» ее клиенту в 
конце.

Но самое главное — хотя этот 
фактор и не осознается самими 
клиентами — приложения по за-
казу такси сделали рынок абсо-
лютно прозрачным. Анонимно-
сти больше нет. В логах агрегато-
ра сохраняется вся информация 
— какой водитель, на каком авто-
мобиле вез какого клиента, по ка-
кому маршруту, известна стои-
мость поездки. Приложениям 
удалось при помощи технологий 
достичь того, чего не удавалось 
добиться административными 
методами: вытеснить с улиц рос-
сийских городов «серых перевоз-
чиков» на автохламе.

 Технологии движутся вперед, 
и остановить этот процесс невоз-
можно — да и не нужно. Важно по-

нимать, каким образом поста-
вить эти технологии на службу 
обществу, создать в индустрии 
перевозок больше рабочих мест 
и наращивать количество «само-
занятых», не требующих ничего 
от государства. К сожалению, 
здесь мы рискуем столкнуться с 
реликтами законодательства, ко-
торое лоббируется, как правило, 
региональными чиновниками — 
например, попытками ограни-
чить количество разрешений на 
осуществление таксомоторных 
перевозок и заставить всех пере-
красить свои личные машины в 
один цвет. Очевидно, что любые 
попытки ограничить конкурен-
цию приводят лишь к возвраще-
нию «серого» рынка перевозок, 
уходу от уплаты налогов, с одной 
стороны, и к росту цен у тех, 
кому посчастливится получить 
заветное разрешение, с другой.

Решения, позволяющие сба-
лансировать интересы традици-
онной таксомоторной индустрии 
и современных бизнесов, суще-
ствуют.

На этой неделе Комитет Госду-
мы по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству, возможно, 
рассмотрит во втором чтении за-
конопроект о госрегулировании 
деятельности легковых такси.

Огромное количество гра-
ждан, которые занимаются пере-
возкой пассажиров на такси, и 
потребителей этих услуг ждут за-
кон. Он должен защитить их от 
недобросовестной конкуренции 
со стороны «бомбил», которых, 
по оценкам экспертов, 2—3 мил-
лиона, а также обеспечить каче-
ство и доступность перевозок для 
пассажиров. 

На сегодня партнерами пяти 
крупнейших интернет-служб за-
каза такси (агрегаторов) в Рос-
сии являются больше 100 тысяч 
водителей более чем в ста горо-
дах, а интернет-приложениями 
уже пользуются миллионы гра-
ждан.

В регулировании их деятель-
ности есть серьезные законода-
тельные пробелы. Необходимо 
обеспечить ответственность ин-
тернет-служб заказа такси (агре-
гаторов) перед заказчиками за 
машину и водителя, поскольку 
де-юре они предоставляют лишь 
информационные услуги. Вызо-
вы передают частникам, которые 
обязаны иметь разрешение на 
этот вид деятельности и не допу-
стить перевозки пассажиров без 
лицензирования. Компании-аг-
регаторы должны зарегистриро-
вать свою деятельность в России 
и платить налоги. В то же время 
необходимо закрепить законода-
тельно условия для развития это-
го бизнеса, в том числе отсутст-
вие требований или возможно-
сти таких требований на регио-
нальном уровне по квотам и еди-

ному цвету машин, свободное та-
рифообразование.

 Чтобы навести порядок, по-
надобились поправки в законо-
дательство. Вокруг них уже не 
один год идут дискуссии. Напри-
мер, в минтрансе предлагают ог-
раничить число разрешений на 
таксоперевозки, ввести квоты и 
тарифы, передать регулирование 
рынка на местный уровень. Оп-
поненты этой точки зрения, Фе-
деральная антимонопольная 
служба и министерство юстиции 
видят в ней ограничение конку-
ренции, возврат бизнеса в серую 
зону и лишение потребителя ка-
чественной и дешевой услуги, 
противоречия в законодательст-
ве. Так, в Федеральной антимоно-
польной службе считают рынок 
такси высококонкурентным, а 
введение гостарифов нарушени-
ем закона о конкуренции.

«Любые попытки ограничить 
конкуренцию приводят к росту 
цен у тех, кому посчастливится 
получить разрешение», — преду-
преждает один из авторов зако-
нопроекта, депутат Вячеслав Лы-
саков.

Законопроект, подготовлен-
ный депутатами, который ждет 
рассмотрения в Комитете Госду-
мы по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству, предлагает 
уравновесить интересы традици-
онной таксомоторной индустрии 
и перевозок пассажиров с ис-
пользованием современных тех-
нологий. 

«Приложения по заказу такси 
сделали рынок прозрачным. С 
помощью современных техноло-
гий и приложений удалось до-
биться того, что не осилили ад-
министративными методами: по-
теснить серых перевозчиков», — 
объясняет свою позицию Лыса-
ков. В законопроекте учтено это 
преимущество и официально за-
креплено. Во-первых, марки, но-
мера и имена владельцев машин 
в обязательном порядке надо бу-
дет вносить в открытый регио-
нальный реестр легкового такси 
и региональные реестры служб 
заказа легкового такси. Во-вто-
рых, компании служб заказа обя-
заны будут передавать вызовы 
только тем, у кого есть лицензии 
и кто встал на налоговый учет. В-
третьих, информационным по-
средникам, которые зарегистри-
рованы в другой стране, разре-
шат деятельность лишь при усло-
вии переноса в Россию серверов 
и ведения бизнеса с образовани-
ем юридического лица и уплаты 
налогов в Российской Федера-
ции.

 С принятием законопроекта 
существующая сейчас опасная 
вольница прекращается, поясня-
ет председатель федерального со-
вета «Автомобильной России» 
Елена Фанаева. И добавляет: раз-

витие рынка онлайн-такси дает 
работу сотням тысяч человек.

За нарушение условий — штра-
фы, отзыв разрешений, блокиро-
вание сайтов-посредников. Води-
тель, который везет пассажира 
без лицензии, будет оштрафован 
не на 5 тысяч рублей, как сейчас, 
а на 30 тысяч. А во второй раз ли-
шен прав. Штрафы от 100 до 200 
тысяч ждут информационных по-
средников, которые работают с 
нелегалами или водителями, ока-
зывающими некачественные 
услуги.

Есть возможность усовершен-
ствовать и выдачу разрешений и 
лицензий.

К примеру, в Лондоне пошли 
по пути создания двух типов ли-
цензий на перевозки — традици-
онные «блэк кэбы» имеют право 
подбирать клиентов на улице, 
двигаться по выделенным поло-
сам, стоять на стоянках такси у 
отелей и аэропортов. Второй тип 
лицензии предназначен для «ав-
томобилей частного найма», ко-
торым разрешено принимать за-
казы только через интернет-при-
ложения. Таким образом, удается 
не только достичь компромисса, 
но и сделать это с пользой для го-
рода, сохранив низкие цены на 
перевозки и предоставив альтер-
нативу владению частными авто-
мобилями.

Путь к такого рода новациям 
открывает законопроект о госре-
гулировании деятельности лег-
ковых такси.

«Документ в высокой степени 
готовности. В нем справедливо 
ставится вопрос: если мы не лега-
лизуем деятельность существен-
ной сферы пассажирских перево-
зок, это продолжит наносить 
ущерб федеральному бюджету, — 
говорит председатель Комитета 
Госдумы по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству Владимир Плигин. — 
Мы, несомненно, должны урегу-
лировать деятельность тех, кто 
собирает деньги в России за по-
средническую информацию по 
подбору машин и пассажиров», — 
заключает он. 

Однако о точных сроках при-
нятия законопроекта глава коми-
тета говорить не стал. По его сло-
вам, до конца весенней сессии 
осталось 6 заседаний, но есть ряд 
проблемных вопросов, в частно-
сти по механизмам налогообло-
жения физлиц, водителей такси, 
которые надо доработать. Доку-
мент рассматривается уже два 
года, и не хотелось бы, чтобы он 
«ушел под сукно», подчеркивает 
Плигин.

Сторонники же принятия до-
кумента в эту сессию отмечают, 
что ответы на проблемные во-
просы, включая механизмы на-
логообложения физических и 
юридических лиц, в документе 
есть при соблюдении условий, о 
которых говорилось выше.

Хотелось бы, чтобы за ведом-
ственными разборками и чинов-
ничьими интересами депутаты 
не забыли о потребителях, они 
же избиратели, что сегодня осо-
бенно актуально. И нашли воз-
можность рассмотреть феде-
ральный закон о государствен-
ном регулировании деятельнос-
ти по перевозке пассажиров и ба-
гажа легковым такси в Россий-
ской Федерации в оставшиеся до 
конца работы этой Думы дни.

Акцент

 На улицах уже не увидишь 
людей с поднятой рукой, 
большинство клиентов зака-
зывают авто по смартфону

Президент Международного Люксембургского форума Вячеслав Кантор 
и профессор Уильям Перри, экс-министр обороны США.
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ВЫСТАВКА Eurosatory 2016 
без России поблекла

Макет вместо 
автомата

Сергей Птичкин

ВЧЕРА в пригороде Парижа открылась крупнейшая евро-
пейская выставка вооружений сухопутных войск 
Eurosatory 2016. Россия в ней участвует скорее символи-
чески, но достаточно уверенно.

Во многом благодаря нашей стране когда-то региональ-
ная европейская выставка вооружений НАТО превратилась 
в ведущий мировой военно-технический салон. Мы не толь-
ко показывали здесь новейшую боевую технику, но и впер-
вые демонстрировали поистине прорывные кооперацион-
ные российско-европейские проекты. Одним из знаковых 
центров всегда была экспозиция «Уралвагонзавода». В этот 
раз УВЗ в выставке не участвует, как и многие другие наши 
промышленные предприятия.

Впрочем, сейчас на фоне чемпионата Европы по футбо-
лу, который тоже проходит во Франции в эти же дни, вы-
ставка как бы теряется в информационном потоке большей 
частью спортивных новостей. Но для специалистов она 
остается одной из самых знаковых. От качества военно-тех-
нических изделий, представленных на Eurosatory 2016, во 
многом зависит защита и безопасность простых людей не 
только там, где полыхают военные конфликты, но и в спо-
койном до недавнего времени Старом Свете. Наплыв эмиг-
рантов — это одна из проблем. Другая — протестные настрое-
ния, связанные с экономической нестабильностью, кото-
рые часто выливаются в массовые побоища. Ну и драки 
между футбольными фанатами. Все это наложило отпеча-
ток на общую экспозицию Eurosatory 2016. 

Накануне офици-
ального открытия вы-
ставки, в воскресе-
нье, 12 июня, был ор-
ганизован показ воз-
можностей подразде-
лений спецназа ар-
мии и полиции по 
борьбе с террориста-
ми и гражданскими 
беспорядками в раз-
личных условиях. 
Был даже разыгран 
целый спектакль с за-
хватом заложников 
среди находившихся на трибунах журналистов и отчаянной 
дракой невесть откуда взявшихся хулиганов с полицейски-
ми. В какой-то момент представители аккредитованных 
СМИ оказались близки к панике, когда одной из девушек 
приставили к горлу нож. Однако на поле ворвался полицей-
ский спецназ с овчаркой, которая готова была порвать всех 
преступников в клочья, за пару минут самых активных де-
боширов скрутили, обратив остальных в бегство.

Однако Eurosatory 2016 — это, прежде всего все-таки во-
енно-технический салон. Традиционным организатором 
нашей экспозиции был и остался «Рособоронэкспорт». За-
меститель гендиректора компании Игорь Севастьянов, воз-
главляющий объединенную делегацию гос корпорации «Ро-
стех» и «Рособоронэкспорта», отметил, что в ходе выставки 
запланированы переговоры с европейскими партнерами, 
также будут проведены встречи с делегациями из Юго-Вос-
точной Азии, Ближнего Востока и Северной Африки, Латин-
ской Америки. Eurosatory — очень удобная площадка для пе-
реговоров с потенциальными заказчиками и кооперацион-
ными партнерами практически всех стран мира.

Увы, организаторы салона почему-то запретили приво-
зить из России даже стрелковое вооружение. Поэтому кон-
церн «Калашников» показывает не знаменитые автоматы, а 
макеты беспилотников, которые сейчас активно продвига-
ет на рынок.

Из мировых премьер можно отметить новую танковую 
130 мм гладкоствольную пушку, которую впервые демон-
стрирует Rheinmetall. А также ряд машин, представленных 
итальянцами под брендом Leonardo. И новые версии танков 
«Леопард» и «Леклерк». Турция выставила какую-то гипер-
трофированную по размерам экспозицию своего вооруже-
ния. Украина, хоть и заявляла, что потрясет Eurosatory 2016 
новинками, привезла лишь перепевы старых советских 
образцов, да и то в виде макетов. Зато белорусы показывают 
три различных машины Volat, одна из которых очень эффек-
тно смотрится на демонстрационных показах техники. 
Впрочем, выставка Eurosatory 2016 только начала свою ра-
боту, главные новости еще впереди.

Знаменитые автоматы Калашникова остались за бортом 
выставки: ее организаторы запретили привозить из России 
стрелковое вооружение. 

Концерн 
«Калашников» пока-
зывает макеты бес-
пилотников, кото-
рые активно про-
двигает на рынок
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Прямая речь  Александр Каньшин: На службу по контракту в военкоматах 
выстраиваются очереди

Дотянуться до звезды
Борис Ямшанов

Т
акого еще не было: на 
военную службу по кон-
тракту выстраивается 
очередь, впору объяв-
лять конкурс.  Это ре-

зультат высокого авторитета на-
шей армии и престижа самой 
службы — так считает замсекрета-
ря Общественного совета при ми-
нобороны, глава Национальной 
ассоциации объединений офице-
ров запаса «Мегапир», полковник 
запаса Александр Каньшин.

Александр Николаевич, в памяти 
еще живы картины, когда  работ-
ники военкоматов «отлавлива-
ли» призывников с милицией, 
чтобы вручить повестку на служ-
бу, а теперь — очередь.  Военная 
служба стала столь привлека-
тельной? 
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: В весенний при-
зыв нужно пополнить армейские 
ряды на 155 тысяч человек, и про-
блем с этим, судя по всему, не бу-
дет, потому что служить хотят ты-
сячи и тысячи. Особенно в Южном 
военном округе, в наших северо-
кавказских регионах. Служить в 
армии стало не только почетно, но 
и комфортно. Уютные, обустроен-
ные  казармы и общежития, краси-
вая военная форма, хорошее пита-
ние, денежное довольствие, усло-
вия для отдыха, физическое и ин-
теллектуальное развитие — что 
еще нужно молодому человеку? 
Армия открывает прекрасные 
перспективы для поступления в 
вуз или выбора профессии. Если 
же юноша намерен в перспективе 
связать свою судьбу с госслужбой, 
то ему просто необходимо пройти 
сначала военную службу. Очень 
многие, надев солдатские погоны, 
так и остаются в армейском 
строю.

Очередь в военкоматах выстраи-
вается из желающих пойти на 
контракт или на службу по при-
зыву?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Сейчас по зако-
ну юноша может поступать на 
службу по контракту с 18 лет, то 
есть практически с начала при-
зывного возраста. Многие так и де-
лают. А другие хотят сначала по-
пробовать, что это такое — военная 
служба, и,  если понравится, затем 
перейти на контракт. Так что про-
цесс взаимный. Примером могут 
служить так называемые «науч-
ные» роты, куда призвали моло-
дых ученых, подающих большие 
надежды. По оценке министра 
обороны Сергея Шойгу, опыт ока-
зался удачным, молодые таланты 
пришлись ко двору. Среди них уже 
немало тех, кто продолжил служ-
бу, перейдя на контракт, другие 
намерены стать офицерами и свя-
зать судьбу с армией. 

У вас за плечами многолетняя ка-
дровая служба, блестящий по-
служной список. Да и ныне вы не 
теряете связи с армией. Если 
сравнить, какой была армия и ка-
кой стала сегодня, — перемены за-
метны?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН:  Мне довелось 
уже 10 лет работать в Обществен-
ном совете при минобороны и 7 
лет в Общественной палате РФ, 
где я возглавлял комиссии по де-
лам военнослужащих и по без-
опасности. По личному убежде-
нию могу сказать, что наша ар-
мия за последние несколько лет 
вышла совершенно на иной каче-
ственный уровень. Достаточно 
вспомнить не столь уж 
давнее время, как со-
бирали по батальону 
со всей страны, чтобы 
отбить опасную  атаку 
международного тер-
рористического от-
ребья, пытавшегося 
захватить наш  

Северный Кавказ. Не сравнить 
эти беспомощные потуги с бле-
стящей по уровню подготовки, 
руководства и осуществления 
операцией Воздушно-космиче-
ских сил, молниеносно рассеяв-
ших  ударные силы терроризма на 
территории Сирии. 

В прошлые годы почти культовым 
считался фильм про солдата Ива-
на Бровкина. Восстановится ли 
эта былая слава военной службы?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Воспитательная 
функция военной службы сейчас 
стала, наряду с боевой выучкой, 
едва ли не самой главной. Усилия-
ми командиров, офицеров по вос-
питательной работе,  военных 
юристов и психологов в воинских 
коллективах создан здоровый мо-
рально-нравственный климат,  
удалось в принципе решить такую 
болезненную проблему прошлых 
лет, как пресловутая «дедовщи-
на». Юноша, прошедший армей-
скую школу,  становится военным 
профессионалом, гражданином и 
патриотом. А сегодня многие при-
ходят в боевой строй уже с такими 
задатками, потому что в обществе 
изменилось отношение к армии и 
к защитникам в погонах. Приме-
чательно, что началось оно с одно-
го из первых решений нынешнего 
министра обороны, возвращения 
в торжественный парадный рас-

чет любимого детища народа — су-
воровцев и нахимовцев. Ведь па-
рад на Красной площади — это пре-
жде всего народный праздник, на 
котором защитники предстают во 
всей красе и силе. А суворовцы и 
нахимовцы придают ему особые 
краски, вызывают любовь и одо-
брение. 

Комиссия Общественной пала-
ты, которую вы возглавляли, не-
однократно поднимала вопрос о 
начальной военной подготовке 
подростков еще до призыва на 
службу. Что удалось сделать для 
этого?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы действи-
тельно много лет говорили о том, 
что ребят надо заранее готовить к 
службе в армии. Противники нам 
возражали, мол, это приведет к 
«милитаризации» сознания детей. 
Но дело совсем в другом, навыки и 
знания, полученные до службы, 
уберегут ребят, надевших погоны,  
от травматизма и даже от возмож-
ной гибели, что, к сожалению,  
случается на первых порах служ-
бы. Мы убеждали, что не надо за-
крывать военно-спортивные шко-
лы и игры типа «Зарницы», а вся-
чески развивать их. И вот, нако-
нец, благодаря  инициативе и ак-
тивному участию Сергея Шойгу 
возникло и набирает силу юнар-
мейское движение, первый слет 
которого недавно с триумфом 
прошел в Подмосковье. На нем в 
полном составе участвовала кол-
легия минобороны во главе с ми-
нистром. Среди организаторов 
движения юнармейцев также ДО-
СААФ с его мощной базой и наша 
ассоциация «Мегапир», у которой 

более 300 представительств во 
всех регионах страны.

«Мегапир» — неординарная ком-
пания. Значительную часть дохо-
дов от коммерческой деятельнос-
ти вы направляете на обществен-
ные цели, на помощь армии. Даже  
провели всеармейские соревно-
вания артиллеристов в годы, ког-
да   у армии не было на это 
средств. Теперь иное время, как 
изменилась ваша политика?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы продолжаем  
выплачивать стипендии детям, 
чьи родители погибли при испол-
нении воинского долга, до совер-
шеннолетия или до окончания уче-
бы в вузе либо колледже. Поддер-
живаем стипендиатов форума 
«Достижения молодых», там мо-
лодые ученые, будущие звезды 
искусства и культуры. Помогаем 
ветеранам, шефствуем над Домом 
ребенка и госпиталем инвалидов, 
строим часовни в местах герой-
ской гибели российских солдат. 

Но главные усилия сейчас пере-
несены в область патриотическо-
го, духовно-нравственного воспи-
тания  воинов и будущих защитни-
ков, это целая программа, в том 
числе массовых, общественно зна-
чимых мероприятий. Эксперты 
«Мегапира», среди которых мар-
шалы Дмитрий Язов и Владимир 
Михалкин, адмирал флота Алексей 

Сорокин, другие известные в стра-
не бывшие высокие военачальни-
ки, на основе богатого личного 
опыта и анализа военной обста-
новки в мире делают свои прогно-
зы и выводы. Военно-философское 
общество активно противостоит 
попыткам исказить правду о Вели-
кой Отечественной войне и прини-
зить роль нашей страны в Великой 
Победе. 

Внутри компании нет разногла-
сий, почему деньги, честно зара-
ботанные своим трудом, тратят-
ся на благие цели, ведь из бюдже-
та вы не получаете ни рубля?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: То, что мы дела-
ем, это не благотворительность, 
это наше внутреннее, духовное со-
стояние.  «Мегапир» создали два 
десятилетия назад несколько уво-
ленных офицеров и сразу стали по-
могать, чем могли, кому было сов-
сем плохо. Вероятно поэтому к 
нам и потянулись люди, изначаль-
ное «ООО» превратилось в компа-
нию, потом в ассоциацию, и вот 
ныне это Национальная ассоциа-
ция офицеров запаса, объединяю-

щая в своих рядах многие тысячи 
«штыков» офицерского братства. 
А психология братской помощи и 
участия в общем деле осталась как 
естественное поведение «госуда-
ревых» людей, она объединяет 
нас, а не разъединяет. Так сложил-
ся и деловой, и нравственный 
стиль «Мегапира». Впрочем, кое-
кто, случалось, все же уходил из 
компании. 

По вашей инициативе пять лет 
назад был создан Международ-
ный консультативный комитет  
организаций офицеров запаса и 
резерва, который вы и  возглави-
ли. Как российские генералы и 
офицеры намерены сотрудни-
чать с теми, с кем не так давно 
смотрели друг на друга через 
прорези прицелов?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы считаем Ко-
митет одним из институтов народ-
ной дипломатии, столь необходи-
мой в наши дни. Важность прямых 
контактов  не раз подчеркивал ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров. Кстати, работа Комитета 
получает одобрение нашего 
МИДа.  В состав Комитета на сегод-
няшний день входят организации 
офицеров запаса и резерва 28 
стран мира практически из всех 
уголков планеты.  Речь шла о вклю-
чении в МКК ветеранских объеди-
нений США и Южной Америки, на-
лаживать сотрудничество выра-
зил желание даже глава резерви-
стов стран НАТО. К сожалению, 
тень заокеанского орла, решивше-
го накрыть крыльями весь земной 
шар, осложнила реализацию мно-
гих добрых начинаний. Тем не ме-
нее Комитет живет и укрепляет 
прямые контакты, наш девиз —  
надо смотреть друг другу в глаза и 
множить друзей, а не врагов.  

В прошлом году провели сов-
местно с ЮНЕСКО акцию в Пари-
же «Миссия мира и дружбы», по-
священную 70-летию Великой По-
беды, и возложили венки к Вечно-
му огню под Триумфальной аркой. 
В нынешнем году проводим меж-
дународный фестиваль фильмов 
под девизом «Хрустальный мир». 
Еще раньше прошли научные кон-
ференции в египетской Александ-
рии «Сталинград — Эль-Аламейн» 
и в английском Портсмуте, с мор-
ского десанта из которого нача-
лось открытие второго фронта.  В 
мире должны знать правду о Вто-
рой мировой войне и роли нашей 
страны в достижении общей Побе-
ды.  

Работа Международного кон-
сультативного комитета имеет 
практическое применение для 
нашей армии, организации офи-
церов запаса?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Многие ветеран-
ские организации других стран ра-
ботают очень давно и накопили 
большой опыт, полезный и для нас. 
Но я бы особо выделил такую про-
блему. Не случайно заграничные 
коллеги именуются «организации 
запаса и резерва». Сейчас ни одна 
страна в мире  не может позволить 
себе миллионных армий. Все идут 
по пути оптимальной «силы пер-
вого удара» и массового мобили-

зационного резерва. Та же Аме-
рика давно держится на резер-
вистах, и не только она. Дума-
ется, что и мы неизбежно при-
дем к тому же. Поэтому надо 
всерьез создавать отлажен-
ную систему подготовки ре-
зервов с учетом изменив-
шихся экономических усло-

вий и форм собственности. 
Это задача не только армии, но 

и государства. У «Мегапира» и 
Международного консультатив-
ного комитета есть возможность 
опереться на реальный опыт тако-

го строительства в наиболее 
развитых странах мира.

Акцент

 Армия открывает прекрасные 
перспективы для поступле-
ния в вуз или выбора 
профессии

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

ПРИЗЫВ ИДЕТ ПО ПЛАНУ
Хотя до завершения весеннего призыва на военную службу остается целый ме-

сяц, во многих регионах России план набора молодых солдат практически вы-

полнен.

К примеру, начальник пресс-службы Восточного военного округа Александр 

Гордеев сообщил «РГ», что на сегодняшний день комиссариаты Дальнего Восто-

ка и Восточной Сибири призвали более 10,5 тыс. парней — это свыше 90 процен-

тов от задания Генштаба. Около 3,5 тыс. молодых людей уже находятся в воин-

ских частях. «До конца призывной кампании военным комиссариатам ВВО пред-

стоит отправить в войска еще около 7,5 тысячи новобранцев», — уточнил Гордеев. 

По его словам, 16 человек подали заявления на альтернативную гражданскую 

службу, семь из них уже получили возможность проходить АГС. Кроме того, до 

середины июля пять призывников-дальневосточников распределят в спортив-

ные подразделения минобороны.  

Главными поставщиками молодых солдат были и остаются 26 субъектов РФ, 

на территории которых располагается Западный военный округ. В весенний 

призыв отсюда отправятся в строй в общей сложности более 52 тыс. человек. 

По данным начальника пресс-службы ЗВО Игоря Мугинова,  свыше 30 тыс. 

новобранцев уже примерили военную форму. «Комплектование войск осу-

ществляется преимущественно по территориальному принципу. Подавляю-

щее большинство призывников Центральной России и Северо-Запада несут 

службу в воинских частях, дислоцированных на территории округа», — сооб-

щил «РГ» Мугинов. Он подчеркнул, что на особом контроле штаба ЗВО нахо-

дится призыв и отправка в воинские части граждан, прошедших подготовку в 

школах и клубах ДОСААФ. Нынешней весной и летом более 8,5 тысячи пар-

ней пополнят армейский и флотский строй, уже имея военно-учетную специ-

альность. 

С конца мая идет массовая отправка призывников в войска на Юге России.  Пер-

выми двинулись в путь более 200 парней из Ростовской и Волгоградской обла-

стей, Ставропольского края, Северной Осетии и Адыгеи.  Следом — другие ново-

бранцы.  Некоторым предстоит служить вдали от дома, в частности, в Сибири и на 

Дальнем Востоке.  Но главным образом  «южане» пополняют местные гарнизо-

ны. В пресс-службе ЮВО корреспонденту «РГ» сказали, что из более чем 26 тыс. 

призывников нынешней весны и лета около 15 тыс. уже распределили или рас-

пределят в ближайшее время по соединениям и частям округа. Порядка З тыс. 

парней призовут на Черноморский флот и в Каспийскую флотилию, а около 

2,5 тыс. новобранцев — в авиачасти ЮВО.

 Подготовил Юрий Гаврилов

Как попасть на службу в Президентский полк 
www.rg.ru/art/1243446

Редакция «Российской газеты» поздравляет Александра Николаевича Каньшина (на фото) с 60-летним юбилеем! 
Желаем и впредь оставаться таким же энергичным, активным  и успешным участником позитивных перемен в судьбе страны и нашей армии! 

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Сегодня поступить в армию на службу по контракту можно с 18 лет. 
Многие призывники пользуются таким предложением.

КСТАТИ
В прошлом году мировой рынок вооружений вырос на 
10 процентов и достиг объема 65 млрд долларов против 
58,4 млрд годом ранее. Об этом сообщил ТАСС со ссылкой 
на исследование международной аналитической компа-
нии. Существенно повысился спрос на оружие в большин-
стве стран Ближнего Востока и Юго-Восточной Азии. 
Кроме того, из-за своего участия в конфликте в Йемене Са-
удовская Аравия резко увеличила закупки вооружений. Эта 
страна лидирует в рейтинге.
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Память Почему конкурсная комиссия РВИО отклонила все предложенные проекты 
памятника князю Ивану III?

Опять Стояние на Угре

Владимир Емельяненко

К
онкурсная комиссия 
Российского военно-
исторического общест-
ва (РВИО), специально 
созванная ко Дню Рос-

сии, приняла жесткое решение по 
поводу проекта памятника мо-
сковскому князю Ивану III. Она 
отклонила все двенадцать кон-
курсных проектов с формулиров-
кой режиссера и председателя 
творческого совета РВИО Андрея 
Кончаловского — «ищите образ, 
гиперболу, масштаб личности, 
хоть на Угре, где эта личность на-
чала создание России» — конкурс 
продлен до 1 августа.

Заседание творческого совета 
предполагало в День России объ-
явление на всю страну масштаб-
ного проекта-победителя. Памят-

ник князю московскому Ивану III 
решено поставить не в Москве, а 
там, где в 1480 году было Стояние 
на реке Угре — в Калуге. Именно 
поэтому заседание конкурсной 
комиссии открыл губернатор Ка-
лужской области Анатолий Арта-
монов. 

— Когда я смотрю на предло-
женные проекты, — говорит Ана-
толий Артамонов, — я к ним подхо-
жу с мерками великого историка 
Ключевского. Он считал, что Иван 
III — «это точка отсчета триумфа 
российской государственности». 
Вот этого триумфа в конкурсных 
работах нет. А мы бы хотели, что-
бы памятник Иван III стал именно 
триумфом страны и символом Ка-
луги.

Еще безжалостнее был ми-
нистр культуры России Владимир 
Мединский. Он привел статисти-

ку голосования. Лишь два проекта 
из двенадцати получили по два го-
лоса «за» членов конкурсной ко-
миссии, один проект — один голос 
«за», все остальные, как выразил-
ся министр, «ушли в ноль».

— Иван Грозный — я не огово-
рился, Ивана III величали не ина-
че как Грозным, Великим, — был 
могучей личностью, — говорит 

Владимир Мединский. — Глядя на 
него, женщины падали в обморок, 
а мужчины теряли дар речи. Вот 
этой харизмы, просто примет жи-
вой личности нет ни в одном из 
представленных проектов. На 
них, как пошутил один из членов 
комиссии, «есть Иван III, Иван VI, 
Мономах, собирательный царь, 
просто царь, вплоть до «Ивана Ва-

сильевича меняет профессию», 
но нет масштаба личности, ее уз-
наваемости.

Часть вины за то, что среди 
двенадцати творческих работ 
одна повторяет другую, лежит и 
на конкурсной комиссии, считает 
председатель творческого совета 
ВРИО, режиссер Андрей Конча-
ловский. 

— Мы задали четкие идеологи-
ческие параметры — создать образ 
собирателя земель русских, — го-
ворит Кончаловский, — но не раз-
работали художественные крите-
рии. В итоге все проекты похожи, 
но не видно главного — а что сде-
лал Иван III? Думаю, так случи-
лось потому, что ни на одном 
предлагаемом монументе не вид-
но личности. Не видно дерзости 
мышления художника. Ощуще-
ние, будто макеты сделал один, а 

не двенадцать разных мастеров. 
Понимаете, у художников своего 
Стояния на Угре не случилось. 
Оно им нужно. Нужна раскован-
ность, вплоть до «Укради у Мике-
ланджело гиперболу!». «Укради у 
Мухиной метафору!».  Не бойтесь 
преувеличения, через которое 
можно рассмотреть масштаб 
исторического события.  Убе-
жден, что нам надо расковать ху-
дожников. Путь это будет их Cто-
яние на Угре.

Конкурс решили сделать поэ-
тапным: сначала каждый из кон-
курсантов предложит по три 
эскиза-проекта. Затем из них бу-
дут выбраны десять претенден-
тов, потом — пять, потом — победи-
тель. 

Лишь два проекта из двенадцати получили два голоса «за» членов конкурсной комиссии, еще один — один голос «за», остальные, по словам министра культуры России Владимира Мединского, «ушли в ноль».

Акцент

 Все проекты похожи, но не 
видно главного — а что сделал 
Иван III? Ни на одном мону-
менте не видно личности   

Режиссер Андрей Кончаловский и министр культуры Владимир Мединский: Нам надо расковать художников.

Иван Владимиров

П
онедельник, тринадцатое, 
стал последним днем жиз-
ни двух известных рос-

сийских актеров, любимых зри-
телями. В ночь на понедельник 
скончался в Москве актер, певец, 
шоумен Алексей Дайнеко, кото-
рому недавно исполнилось 46 
лет, а в Алма-Ате в больнице умер 
Дмитрий Мирон (фильмы «Гар-
пастум», «Прощание в июне», се-
р и а л ы  « О б р ат н а я  сто р о н а 
Луны», «Лондонград», «Метод», 
«След», «Кармелита» и др.). 

Актерская судьба Дмитрия 
Мирона связана с Белоруссией, 
Россией и Казахстаном. В родном 
Минске, где он родился в 1975-м, 
Дмитрий учился в школе-студии 
при гильдии киноактеров Бело-

руссии под руководством Влади-
мира Гостюхина, в Москве окон-
чил РАТИ (мастерская Владими-
ра Левертова). Он играл в спекта-
клях театра Российской армии, а 
в 2002 году Ирина Апексимова 
пригласила его принять участие 
в постановке «Кармен», которую 
делал Роман Виктюк. Замеча-

тельный театральный актер, он 
получил известность прежде все-
го благодаря участию в сериалах. 
Последние два года он жил в Ал-
ма-Ате.

Карьера Алексея Дайнеко свя-
зана с театром, кино, музыкой и 
продюсированием. 

Алексей Дайнеко запомнился 

ролями в фильмах и сериалах, в 
том числе таких как «Что сказал 
покойник» (2000), «Семейные 
тайны» (2001), «Бальзаковский 
возраст, или Все мужики сво...» 
(2004), «Адвокат 2» (2005), «Мо-
сковский жиголо» (2008), «Лю-
бовь и прочие глупости» (2011), 
«Дальнобойщики-3. Десять лет 
спустя» (2013), «Мент в зако-
не-5» (2012), «Второй убойный» 
(2013), «Деффчонки» (2013), 
«Тихая охота» (2013), «Провока-
тор» (2013)… 

На счету Алексея Дайнеко — 
множество музыкальных проек-
тов. Еще больше было планов. 
Увы, им не суждено сбыться. Как 
сообщает ТАСС, актеру стало 
плохо вечером 12 июня. Он смог 
вызвать «скорую помощь» до-
мой, но врачи не всесильны. 

УТРАТА Известие о смерти актеров Алексея Дайнеко и Дмитрия Мирона стало неожиданностью 
для всех

Прощание в июне
Акцент

 Понедельник, тринадцатое, 
стал последним днем жизни 
двух известных российских 
актеров, любимых зрителями

Алексей Дайнеко запомнился зрителям по сериалам, таким как 
«Дальнобойщики 3. Десять лет спустя», «Карпов», «Мент в законе 5».

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

ВРЕМЯ ВОЛШЕБНЫХ 
БАНТИКОВ
ДИРИЖЕР Александр Лазарев, режиссер Александр Ти-
тель, художник Владимир Арефьев поставили оперу Сер-
гея Прокофьева «Любовь к трем апельсинам» в театре 
имени Станиславского и Немировича-Данченко. Премье-
ра состоялась два дня назад — в прошедшую пятницу.

Ну чего, любезный читатель «Российской газеты», вам 
охота читать рецензию на оперу? Если по-честному? Есть 
такие люди, которые готовы все дела забросить и читать 
про то, как поставили Прокофьева? Есть. Но немного их. 

Большинство могу успокоить: я рецензию писать не 
буду. Потому что это спектакль, в котором не два, а двад-
цать два пласта. Порекомендовать сходить — это с удо-
вольствием. А вот разбор там… Оркестр звучит… Режис-
сер хотел… Сценическое пространство представляет из 
себя… Актеры существуют… В общем, как принято — это 
нет. Потому что не понятно ничего. А потому неописуемо. 
Действует? Да. Но разбору не подлежит. Моему, во вся-
ком случае.

На сцене — двадцатые годы. Люди какие-то со шланга-
ми носятся туда-сюда. Среди людей вполне себе бытовых, 
чтобы не сказать узнаваемых, бегают: маг, Фата Моргана, 
дьявол по имени Форфарелло. Просто-таки нечистая сила 
среди нас. 

Герой среди лю-
дей 20-х не лишь бы 
кто, а Принц, и вот 
его заколдовывают, 
приговаривая к люб-
ви к трем апельси-
нам. Это вообще 
как? Апельсины вы-
растают и выясняет-
ся, что в них едут три 
прекрасные девуш-

ки, которые тут же почему-то определяются именно как 
принцессы. Две погибают в связи с отсутствием воды, а 
третья как раз оказывается кстати для любовного хеппи-
энда с Принцем. Что происходит вообще? Читаю либрет-
то. Некий маг по имени Челий вручает Труффальдино 
волшебный бантик, с помощью которого, возможно, 
удастся утихомирить грозную Кухарку, стерегущую 
апельсины… Что за бред? Да еще Кухарку поет певец, 
мужчина то есть. Поет хорошо и играет здорово… Но — 
мужчина. Что это такое все? Великая опера! Великая 
сказка! Бред да и только.

…А я вот тут сижу и думаю: хорошо я живу или плохо? 
Как интеллигент живу. То есть все, вроде, нормально и в 
личной жизни и в рабочей. Но почему-то кажется, что эта 
норма какая-то неправильная, и потому периодически 
тоскуется. Ну, не бред ли?

А на работе, а? Там знаете, сколько абсурда? У меня не-
сколько профессий, а абсурд везде. Вот, скажем, женщина 
приходит ко мне на консультацию и говорит: «Виноватая 
я. Мне муж изменил. Раз он мне изменил — значит, что-то 
во мне не так. Удержать не смогла. Детей ему родила, дом 
построила, в карьере помогла, а он — к другой. Я винова-
та». Не бред?

На телевизионной моей работе как-то поспокойней, 
конечно. Но тоже, если капнуть. А если попереключать 
каналы в поисках абсурда? Искать недолго придется… А 
на улице? В центре особенно… В смысле абсурда. Да вы 
сами все знаете… А социальные сети, которых я посети-
тель? Не то, что Гоцци — Ионеско отдыхает. И вот смотрю я 
на сцену. 20-е годы. Ярко, красиво. Слушаю потрясающих 
певцов и удивительный оркестр. Пытаюсь въехать в аб-
сурдистский этот сюжет, а думаю-то о себе. Вот какая 
штука. О себе я думаю под великую музыку Прокофьева. 
Волшебный бантик… Бог Ты Мой, сколько у нас таких 
волшебных бантиков! Вот тебе премия — бантик. Вот тебе 
знакомство полезное — бантик. На машину престижную 
заработал — бантик. 

Когда Прокофьев работал над оперой, он записал в 
дневнике: «На меня за такую оперу, как «Любовь к трем 
апельсинам», будут нападки… что не время писать ее, 
когда мир стонет (но мое творчество ведь вне времени и 
пространства)». Опера была создана в 1919 году в Амери-
ке, где в 1921-м впервые и поставлена. Тоже ведь в России 
в ту пору было время волшебных бантиков. Партбилет — 
серьезный бантик, многих позволял победить. А справки 
всевозможные советские? Бантики, да еще какие! У нас 
что не время — то время волшебных бантиков…

Мне никогда не 
казалось, что опера 
Прокофьева «Лю-
бовь к трем апельси-
нам» смешная. Для 
меня это опера отча-
яния. Когда только с 
помощью очевидно-
го абсурда может вы-
сказаться художник. 
Когда уже все до та-
кой степени — изви-
ните за непарла-
ментское выражение — достало, что хочется всю жизнь 
превратить в бред и чушь. И делает это гений — величай-
ший русский композитор ХХ века, работающий «вне вре-
мени и пространства». И мне не смешно. Мне грустно. 
Мне страшно.

Бог с ними, с Принцем, принцессой Клариче, Труф-
фальдино и Фатой Морганой — они в своем абсурде разбе-
рутся, в сказке всегда в финале будет хеппи-энд. Мне бы с 
собой разобраться, с отчаянием собственным. С тем, что 
внутри. И что окружает. Стараешься не думать об этом, 
живешь по инерции, бежишь куда-то… Когда и цели-то 
уже нет, цель в самом беге. И вдруг упираешься в теа-
тральную сцену. В сказку. И — как обухом по голове: где я? 
Что со мной?

А вы говорите — рецензия… Мастерский спектакль, что 
тут скажешь? Исполнителей много — все мастера. Режис-
сура там, сценография, оркестр потрясающе звучит. Да, 
все так. Не в этом дело. То есть в этом. Но это не все. Что-
то самое главное зацепляется в твоей душе, и дрожит. 
Они, создатели, может, этого и не предполагали: им не 
дано предугадать, как их слово отзовется. А оно — вот так. 
«Про себя в конечном-то итоге спектакль — вздохнул по-
сле премьеры замечательный Саша Титель. — А как по-
другому-то?» А по-другому никак. И Прокофьев — про 
себя. И создатели спектакля. И в результате зритель про 
себя видит. Кто хочет. Кому попало. А так можно — профес-
сиональный разбор. Почему нет? Только вот душу-то куда 
деть, которая дрожит и не хочет успокаиваться? Такой 
вот абсурд.

Подробнее о спектакле на с. 9

Пытаюсь въехать 
в абсурдистский 
этот сюжет, 
а думаю-то о себе

Мне никогда 
не казалось, что 
опера Прокофьева 
смешная. Для меня 
это опера отчаяния

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ШТИРЛИЦ НА ТРОНЕ
Елена Яковлева

ОБ УСТАНОВКЕ памятника и судьбе полузабытого 
русского царя наш разговор с доктором историче-
ских наук, профессором истфака МГУ Дмитрием 
Володихиным.

Уместен памятник Ивану III в Калуге?
ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: В высшей степени уместен. Я счи-
таю, что и Москва нуждаетcя в памятнике ему. Все-
таки Иван III создал Россию как самостоятельное, 
независимое и великое государство.  

Между тем его имя в отличие от имени его внука — 
Ивана Грозного — ни у кого не на слуху. Иногда ка-
жется, что если мы сместим фокусировку истори-
ческого внимания с Ивана IV на Ивана III, то ока-
жемся в другой истории. Без тиранически-крова-
вых следов.
ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: Такое смещение акцентов — с Ива-
на IV на Ивана III — в нашем историческом сознании 
было бы совершенно оправданным. Дело в том, что 
достижения деда на протяжении последних двух сто-
летий приписывались внуку.

За Иваном Грозным, например, держится слава 
человека, упорядочившего русские законы, но его 
Судебник 1550 года лишь «модернизированная» 
версия Судебника 1497 года, принятого Иваном III. 
Именно Иван III первым распространил единые 
правовые нормы на все государство. Он первым до-
стиг доминирования в отношении Казанского хан-
ства. Он проводил очень удачную внешнюю поли-
тику в отношении могучей до этого Литвы и добил-
ся присоединения множества территорий к России. 
Хорошо бы расширить спектр нашего внимания к 
нему в учебниках, в научно-популярной и художе-
ственной литературе, в кино.

Его можно назвать положительным историческим 
персонажем русской истории? 
ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: Нет, он не «икона» и не святой. 
Правя на протяжении многих десятилетий, он от-
метился в истории и высоконравственными по-

ступками, и сомнительными. Но, несомненно, он 
был исключительно талантливым государствен-
ным деятелем. Действовал продуманно, отличался 
стратегическим, масштабным мышлением и очень 
дозированно применял в своей политике воору-
женное насилие. Не любил ввязываться в войны, не 
любил лишнего кровопролития, а если начинал 
войну, то действовал либо по необходимости, либо 
гарантировав для себя победу и успех. Это был пра-
вильный правитель для России.

Закрытый человек, не похожий на артистичного 
тирана Ивана IV…
ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: Да, я бы назвал его Штирлицем на 
троне. Исключительный прагматик, очень хорошо 
чувствующий, как будет развиваться ситуация в 
будущем, умеющий выжидать, чтобы нанести удар 
вовремя. Он никогда не афишировал своих намере-
ний и всегда рассчитывал множество вариантов 
развития ситуации, стараясь подтолкнуть события 
к осуществлению лучшему из них. 

А внешний вид?
ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: Некоторые историки предполага-
ют, что Иван Васильевич с детства был горбат, и это 
увечье хоть и не стесняло его движений, но не спо-
собствовало молодецкой удали. Правда, по свиде-
тельствам иностранцев, великий князь Москов-
ский был высок, строен и обладал красивой наруж-
ностью. Изображений Ивана III, которые точно и 
достоверно передавали бы его внешность, до наших 
дней, увы, не дошло, нам остается только гадать. 
Скорее всего это был человек крупный, высокий. 
Ну а то, что он был горбат, это гипотеза.

Что самого интересного и яркого, по-вашему, поя-
вилось в его правление?
ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: Главный доныне символ Москвы 
— кирпичный Московский Кремль. Его строитель-
ство начали и в значительной степени завершили 
именно при Иване III. Конечно, потом достраивали 
и расширяли, но основа была создана Иваном Ве-
ликим.

ЧТО ПОЯВИЛОСЬ ПРИ ИВАНЕ III?
Свобода от ига Золотой Орды.
Судебник 1497 года — впервые на всей территории госу-
дарства были введены единые правовые нормы. 
Кирпичный ансамбль Московского Кремля.
Аристотель Фиораванти построил Успенский собор. 
Он также изготовлял порох и чеканил московские мо-
неты (царь активно привлекал на службу иностран-
цев, искусных в военном, инженерном и медицинском 
деле).
Двуглавый орел как герб России.
Русская церковь обрела внешнюю независимость от 
Константинополя и стала автокефальной. Однако 
отношения великого князя с церковью не были гармо-

ничными, хотя он и не доходил до дикого самоуправст-
ва, как Иван Грозный. 
Годы расцвета «северной Фиваиды» — монашества се-
верных русских земель вокруг Вологды и Белозерска. 
Русская церковная история прославилась трудами и 
подвигами святых Иосифа Волоцкого и Нила Сорского.
Россия избежала религиозных войн, охвативших в то 
время Европу.
Иван III не потерпел поражения ни в одной крупной во-
енной кампании.
Новгородская республика стала частью России.
Московское княжество выросло в три-четыре раза и 
превратилось в Россию.
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ИДЕЯ День рождения 
Ким Чен Ына назовут 
«Днем галактики»

Встал вровень 
со звездами

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

СО СЛЕДУЮЩЕГО года у жителей Северной Кореи по-
явится еще один государственный праздник и выходной 
день — 8 января. В этот день родился Ким Чен Ын. Празд-
ник будет называться «Днем галактики». Об этом со 
ссылкой на свои источники в КНДР сообщила «Радио-
станция Свободная Азия».

Дни рождения двух предыдущих вождей — Ким Ир 
Сена и Ким Чен Ира — уже давно являются двумя круп-
нейшими праздниками Страны чучхе. Первый вождь ро-
дился 15 апреля 1912 года. Это в КНДР называется «День 
солнца», а второй вождь, согласно официальной версии, 
родился 16 февраля 1942 года. Данный праздник носит 
название «День яркой звезды». Ким Чен Ын родился 8 
января 1982 года (по другим данным — 1984 или 1983 
года), но эта дата пока никак не отмечается.

«Со следующего года власти КНДР будут считать 
день рождения лидера Ким Чен Ына 8 января государ-
ственным праздником, как дни рождения Ким Ир Сена 
и Ким Чен Ира. Официальное название праздника бу-
дет «День галактики» (другой вариант перевода — 
«День Млечного пути». — Прим. «РГ»)», — цитирует 
«Радиостанция Свободная Азия» слова иностранного 
бизнесмена, который недавно побывал в Северной Ко-
рее. Предприниматель согласился пообщаться с жур-
налистами на условиях анонимности.

Источник добавил, что в результате в КНДР количе-
ство главных государственных праздников увеличится 
до пяти. Помимо дней рождения вождей самыми важ-
ными госпраздниками являются День создания КНДР — 
9 сентября и День основания Трудовой партии Кореи — 
10 октября. В названии праздника дня рождения Ким 
Чен Ына очевидна ассоциация с последним слогом име-
ни лидера. «Галактика (Млечный путь)» по-корейски 
произносится «Ын-ха». 

ИСТОРИЯ Польша может 
объявить геноцидом 
преступления, 
совершенные 
бандеровцами

В Варшаве 
не забыли 
о Волыни

Екатерина Забродина

ПОЛЬША может признать Волынскую резню геноцидом. 
Парламент страны рассмотрит законопроект, внесен-
ный Польской крестьянской партией. Оппозиционеры 
предлагают учредить День памяти жертв геноцида, кото-
рый устроили украинские националисты в годы Второй 
мировой войны в отношении этнических поляков, про-
живавших на территории Волыни, а также Восточной Га-
лиции.

Днем памяти мирных жителей — женщин, детей, ста-
риков, ксендзов, погибших в ходе Волынской резни от 
рук боевиков Украинской повстанческой армии, депута-
ты намерены сделать 11 июля — именно в этот день в 
1943 году украинские националисты атаковали более 
150 польских населенных пунктов. «11 июля 2016 года 
наступает 73-я годовщина апогея волны преступления, 
которое на Восточных кресах (окраинах. — прим. «РГ») 
осуществили Организация украинских националистов и 
подразделения Украинской повстанческой армии», — от-
метили в ПКК. 

Эта партия уже не первый раз выступает с подобной 
инициативой. Еще на 65-ю годовщину трагедии в 2008 
году депутаты (тогда они входили в правящую коалицию 
с Гражданской платформой) предложили сейму объя-
вить преступления бандеровцев на Волыни геноцидом.

 Но парламентарии ограничились минутой молчания, 
в том числе не желая обострять отношения с Киевом. 
«Крестьяне» назвали столь сдержанную позицию коллег 
«позором».

Вот и сегодня авторы законопроекта настаивают: 
«организация и масштаб Волынского преступления 
имеет все признаки этнической чистки и геноцида», 
ведь «поляков убивали именно потому, что они были 
поляками». 

Это тот случай, когда историки полностью согласны с 
политиками. Напомним: в результате «карательных опе-
раций» УПА (боевого крыла ОУН Степана Бандеры, обе 
эти организации внесены Верховным судом РФ в реестр 
запрещенных) на Волыни были убиты, по разным оцен-
кам, от 35 до 100 тысяч польских крестьян. 

Некоторые исследователи говорят о 120 или 150 ты-
сячах жертв. Истребление волынских поляков происхо-
дило еще в конце 1942 года, но массовый террор начал-
ся в марте 1943-го, а его пик пришелся на июль. Архивы 
содержат страшные свидетельства зверств, которыми 
сопровождалась «деполонизация исконных украин-
ских территорий». Боевики ОУН-УПА вырезали целые 
села и стремились уничтожить любые следы присутст-
вия поляков на этих землях, уничтожая их дома, косте-
лы и кладбища. 

СКАНДАЛ   Депутатам бундестага приставят охрану из-за турецких угроз

Сто тысяч евро за голову
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

П
осле того как немецкий 
парламент принял резо-
люцию с осуждением ге-

ноцида армян в Османской импе-
рии в адрес депутата бундестага 
Джема Эц демира от партии 
«Союз 90-х/Зеленые» и других 
десяти парламентариев турецко-
го происхождения, посыпались 
угрозы от различных граждан 
Турции, находящихся на терри-
тории Германии.

Импульсом для столь агрес-
сивных действий послужили вы-

сказывания президента Турции 
Реджепа Тайип Эрдогана. В част-
ности, он назвал немецких депу-
татов с турецкими корнями 
«длинной рукой Рабочей партии 
Курдистана» (которую Анкара 
считает террористической. — 
«РГ») и предложил взять у ини-
циатора резолюции Эцдемира 
анализ крови на установление 
его расовой полноценности: мол, 
истинный турок не может голо-
совать за такой документ.  

Сам депутат заявил, что эти 
угрозы воспринимает всерьез. 
После этого у дома, в котором 
проживает его семья, была вы-

ставлена полицейская охрана. 
Впоследствии охрану учредили 
также у домов других депутатов 
бундестага с турецкими корня-
ми.

Министр внутренних дел ФРГ 
Томас де Мезьер отметил в ин-
тервью газете «Франкфуртер 
альгемайне цайтунг»: «Угрозы 
против депутатов турецкого про-
исхождения недопустимо остав-
лять без внимания. Конечно, при 
необходимости меры безопасно-
сти будут применяться в соответ-
ствующих масштабах. Большин-
ство из 3,5 миллиона людей с ту-
рецкими корнями в Германии, 

однако, являются добрыми сосе-
дями. Преступники и экстреми-
сты — это отдельные случаи», — 
заявил политик от Христианско-
демократического союза. Газета 
также сообщила о дальнейших 
мерах по обеспечению безопа-
сности депутатов. Конкретно 
правоохранительные органы, од-
нако, предпочитают их не рас-
крывать. В свою очередь мини-
стерство иностранных дел ФРГ 
выпустило заявление с предупре-
ждением немецким депутатам не 
совершать поездки в Турцию. А 
депутат от Левой партии Севим 
Дагделен в газете «Бильд ам 
зоннтаг» призвала вынести для 
президента Эрдогана запрет на 
въезд в ФРГ. Кстати, за «голову» 
Дагделен в Турции была даже 
объявлена награда в 100 тысяч 
евро.

Для того чтобы как-то успоко-
ить страсти, уполномоченный по 
интеграции правительства ФРГ 
Айдан Эцогуз на страницах газе-
ты «Бильд» сказала, что ожидает 
от турецких объединений в Гер-
мании ясного осуждения угроз 
против депутатов и перехода к 
предметной дискуссии. Не оста-
лась в стороне и министр оборо-
ны ФРГ Урсула фон дер Ляйен. 
Она раскритиковала внутрипо-
литический курс Турции. Сорат-
ник Ангелы Меркель по партии 
ХДС заявила газете «Вельт ам 
зонтаг»: «В Турции существуют 
обстоятельства, которые нас глу-
боко беспокоят, как, например, 
ограничение свободы прессы и 
неуважение к человеку, правам 
меньшинств, а также обхождение 
с парламентариями. Партнерст-
во между двумя странами долж-
но базироваться на том, чтобы 
принимать обоюдную критику и 
спокойно воспринимать расхо-
ждения во мнениях».

Америку снова расстреляли
«Атака произошла во 
время праздника му-
сульманского месяца 

Рамадан, а главари ДАИШ в си-
рийской Ракке призывали к ата-
кам именно в этот период. Целью 
стал гей-клуб», — ссылаясь на 
данные полиции, рассказал Си-
эн-эн Шчифф. По мнению кон-
грессмена, все это указывает на 
то, что атака была совершена под 
влиянием ДАИШ. Сенатор от 
штата Флорида Билл Нельсон 
рассказал, что «следователи ус-
матривают в совершенном пре-
ступлении связь с ДАИШ, хотя 
пока невозможно сказать этого 
со всей определенностью». Гу-
бернатор Флориды Рик Скотт за-
явил: «Очевидно, это акт терро-
ризма». В ФБР также квалифици-
ровали произошедшее как акт 
терроризма и изучают знакомст-
ва 29-летнего Матина на предмет 
связей с экстремистскими орга-
низациями. Глава полицейского 
департамента Орландо Джон 
Мина отметил, что «нападавший 
явно спланировал это заранее и 
был хорошо подготовлен».

Отец убийцы в интервью те-
леканалу NBC News извинился 
за поступок сына и заверил, что 
«понятия не имел» о его действи-
ях: «Мы в шоке, как и вся страна. 
Религия здесь ни при чем». По 
его словам, вероятно, причиной 
стало то, что его сын крайне от-
рицательно относился к людям с 
нетрадиционной ориентацией. 
Так, два месяца назад 29-летнего 
Матина привело в ярость то, что 
он «увидел на улице двух целую-
щихся мужчин». Однако «Ва-
шингтон пост» утверждает, что 
отец стрелка, напавшего на гей-
клуб, симпатизировал афганско-
му движению «Талибан». На на 
видеохостинге YouTube Седик 
Матин разместил десятки видео-
записей, где благодарил афган-
ских талибов, осуждал пакистан-
ское правительство.

В  репортаже телекана ла 
«Фокс ньюс» отмечается, что 
убивший десятки людей Омар 
Матин работал в крупнейшей 
частной охраной компании в 
мире. Она базируется в Лондоне 
и насчитывает 640 тысяч чело-
век по всему миру. Нападавший 
имел разрешение на ношение 
оружия и недавно закончил с от-
личием специальные стрелко-
вые курсы. Родители Матина — 
выходцы из Афганистана, одна-
ко сам он родился в Нью-Йорке и 
был американским граждани-
ном. Ранее не был замечен в кри-
минальных преступлениях. В 
2009 года женился на уроженке 
Узбекистана, однако в 2011 году 
развелся. Его бывшая жена рас-
сказала «Вашингтон пост», что 
Омар «был неуравновешенным 
и регулярно избивал ее».

Матин, который, по данным 
полиции, был вооружен «штур-
мовой винтовкой, пистолетом и 
неким устройством, ворвался в 

популярный в Орландо гей-клуб 
Pulse и открыл стрельбу пример-
но в 2 часа ночи по местному 
времени». В клубе находилось 
около 300 человек. После этого 
н а  с т р а н и ц е  к л у б а  в  с е т и 
Facebook появилось сообщение: 
«Все срочно бегите из Pulse и не 
останавливайтесь».

Один из посетителей клуба 
Луис Бурбано рассказал в эфире 
Си-эн-эн: «Поначалу все под-
умали, что выстрелы — это часть 
шоу. В тот момент ди-джей играл 
композицию, в которой звучали 
звуки выстрелов, поэтому все 
подумали, что это часть музы-

ки… Только после 10—20 выстре-
лов все стали понимать: все про-
исходит по-настоящему».

После того как на место инци-
дента прибыли полицейские, 
Матин предпринял безуспеш-
ную попытку бегства, затем за-
хватил заложников.  Группа 
спецназа ворвалась в помеще-
ние и освободила около 30 чело-
век. Около в 6 утра по местному 
времени в полиции сообщили, 
что нападавший попытался ока-
зать сопротивление и в завязав-
шейся перестрелке был ликви-
дирован. При этом одна из пуль, 
выпущенных Матином, попала в 

голову бойца спецназа, но его 
спас шлем. Власти полагают, что 
нападавший действовал в оди-
ночку и произошедшее не явля-
ется частью более широкого за-
говора. Тем временем власти Ор-
ландо и штата Флорида ввели 
чрезвычайное положение, обра-
тились с призывом к горожанам 
сдавать кровь для переливания. 
У донорских центров выстрои-
лись длинные очереди желаю-
щих сдать кровь для помощи по-
страдавшим.

В воскресенье стало извест-
но, что в американском городе 
Санта-Моника (штат Калифор-
ния) полиция арестовала воору-
женного мужчину, который на-
правлялся на гей-парад в Запад-
ном Голливуде. В ходе осмотра 
автомобиля подозреваемого 
было найдено оружие, патроны, 
а также таннерит — вещество, ис-
пользуемое для изготовления 
бомбы. 

Прогнется ли Меркель под турецким шантажом и даст ли безвизовый доступ в ЕС для 75 миллионов человек?

Акцент

 Омар Матин имел разрешение 
на ношение оружия и недав-
но закончил с отличием спе-
циальные стрелковые курсы

В США УБИЛИ ПОПУЛЯРНУЮ ПЕВИЦУ
Циничное убийство, совершенное безумным фанатом в Орландо, том 
же городе, где сутки спустя произошел теракт в гей-клубе, шокировало 
Америку.
После концерта во время автограф-сессии была убита восходящая зве-
зда американской эстрады 22-летняя Кристина Гримми. Она обща-
лась с поклонниками, когда к ней подошел убийца и хладнокровно в нее 
выстрелил. После чего нападавший застрелился. Девушку, получившую 
два огнестрельных ранения, отвезли в госпиталь, но она скончалась на 
операционном столе, не приходя в сознание. Полиция установила имя 
преступника. Это 27-летний Кевин Джеймс Лойбль, житель городка 
Санкт-Петербург в штате Флорида. Стрелок имел при себе два писто-
лета, две дополнительных обоймы с патронами и большой охотничий 
нож. По словам его знакомых, Лойбль был замкнутым и неразговорчи-
вым молодым человеком. У полиции нет никаких доказательств того, 
что Гримми и Лойбль знали друг друга. В полиции сообщили, что «подо-
зреваемый целенаправленно ехал в Орландо для совершения убийства». 
«Мы не знаем, был ли он просто сумасшедшим поклонником, который 
преследовал ее в социальных сетях. Мы действительно не знаем его мо-
тивов», — заявили в полиции, добавив, что в концертном зале даже не 
было металлоискателей и людей должным образом не проверяли на 
входе.
Кристина Гримми сделала себе имя на популярном шоу «Голос», ше-
стой сезон которого недавно закончился на американском телеканале 
Эн-би-си.  

Подготовил Максим Макарычев

ОПУБЛИКОВАНО В «ТЕЛЕГРАФ»

БЕРЛИН УСТУПИТ АНКАРЕ
Постоянные выпады в адрес ЕС со стороны президента Турции Реджепа Тайипа 

Эрдогана, угрожающего «открыть шлюзы для беженцев» в Европу, судя по все-

му, вынудили канцлера ФРГ Ангель Меркель пойти на уступки Анкаре. 

«Меркель готова прогибаться под турецким «шантажом» и предоставить безви-

зовый доступ к шенгенской зоне для 75 миллионов человек, несмотря то, что 

президент Эрдоган отказался выполнить ключевые условия ЕС» — такую инфор-

мацию со ссылкой на источник в окружении посла Великобритании в Германии 

Себастьяна Вуда обнародовала британская газета «Телеграф». 

Меркель, которая сталкивается с колоссальным давлением как в Германии, так и 

в руководящих структурах Евросоюза из-за своего «мягкого отношения» к Эр-

догану, похоже, готова пожертвовать либеральными ценностями и действитель-

но пойти на поводу у Эрдогана. Европарламент 11 мая остановил работу над от-

меной визового режима для граждан Турции, который мог быть введен с 1 июля 

2016 года. 

Причина приостановки переговоров в том, что Анкара продемонстрировала 

явное нежелание выполнить пакет обязательств соглашения с Евросоюзом. 

Этот пакет включает в себя 72 пункта. К маю Турция выполнила 67 из них. Согла-

сно регламенту, после того как Еврокомиссия вносит предложения о введении 

безвизового режима, инициативу должны одобрить депутаты Европарламента. 

Затем эта процедура должна быть одобрена квалифицированным большинст-

вом в 55 процентов голосов государств — членов Совета ЕС. Депутаты и руко-

водство ЕС в жесткой форме потребовали от властей Турции внести поправки в 

антитеррористические законы. Однако оппоненты турецких властей по-преж-

нему подвергаются уголовному преследованию без обоснованных обвинений. 

Для Эрдогана вступление Турции в ЕС является стратегической задачей, ради 

которой он готов «идти напролом». Тем не менее Эрдоган находится под лави-

ной крайне острой критики со стороны немецких политиков и общественности. 

Меркель, которая активно продвигала оказавшуюся провальной миграцион-

ную политику ЕС, является также сторонником выделения Анкаре финансовой 

помощи в размере несколько миллиардов евро для приема сотен тысяч бежен-

цев из Сирии. На минувшей неделе, когда Эрдоган выдвинул очередной ультима-

тум ЕС, как раз пообещав открыть те самые «шлюзы для мигрантов», стало ясно, 

что Меркель нужно определяться с выбором: будет ли она дальше терять в рей-

тинге популярности у себя на родине или намерена и дальше идти на поводу у 

президента Турции. Похоже, ее выбор сделан. И Меркель, которая недавно была 

признана самой влиятельной женщиной в мире, попросту дрогнула под напо-

ром эскапад турецкого лидера. В публикации британской газеты отмечается, 

что «официальные лица в кулуарах продемонстрировали интерес к возможным 

компромиссным формулировкам, касающимся антитеррористических зако-

нов». Посол Великобритании в Турции Ричард Мур дал понять, что некоторые ев-

ропейские политики попросту боятся «нетерпеливого и вспыльчивого Эрдога-

на, который может вступить в бой, когда он ощущает себя «преданным».

Подготовил Максим Макарычев

1

Когда террорист начал стрелять, все подумали, что это — часть шоу. После прибытия полицейских Матин предпринял безуспешную попытку бегства, затем захватил заложников.

A
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Подробности трагедии 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5697

В результате карательных акций бандеровцев на Волыни 
были убиты от 35 до 100 тысяч польских крестьян.
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КИНО В Плесе открывается 
фестиваль «Зеркало»

Ужель та самая 
«Шинель»?

Александр Нечаев

СЕГОДНЯ в городе Плес Ивановской области, в не-
скольких километрах от малой родины Андрея Тарков-
ского, открывается кинофестиваль «Зеркало». 

Задуманный десять лет назад как кинофестиваль, кото-
рый чествует фильмы современных режиссеров со всего 
мира, в той или иной степени испытавших влияние Тар-
ковского, сегодня «Зеркало» постепенно уходит от узких 
рамок. Тарковского здесь, разумеется, по-прежнему чтят — 
обязательной опцией для зарубежных гостей фестиваля 
становится, например, посещение дома в Юрьевце, где ро-
дился и вырос классик нашего кино. А в программе обяза-
тельно есть ретроспективные показы фильмов Андрея Ар-
сеньевича. Скажем, в 
этом году в первый 
день в Плесе покажут 
«Иваново детство».

Однако за разви-
тием современного 
киноязыка — со всем 
его стилевым разноо-
бразием, отнюдь не 
исчерпывающимся 
влиянием Тарковско-
го, — в Плесе наблю-
дают чем дальше, тем 
пристальней. Это по-
зволило «Зеркалу» за 
несколько лет прев-
ратиться в малень-
кую, но заметную площадку, где проходят российские пре-
мьеры фильмов, участвовавших в конкурсе престижных 
международных кинофестивалей. Именно в конкурсной 
программе Плеса пройдет первый российский показ филь-
ма 27-летнего американца Брэди Корбета «Детство лиде-
ра», который в прошлом году получил два главных приза в 
программе «Горизонты» в Венеции. Другой увенчанный 
множеством наград фильм — «Жажда» Светлы Цоцорковой 
из Болгарии. Это картина из прошлогоднего конкурса фе-
стиваля в Сан-Себастьяне рассказывает о бедном семейст-
ве, зарабатывающем на жизнь стиркой гостиничного  бе-
лья. Горькая ирония их положения в том, что само семейст-
во живет на вершине холма, где нет водопровода.  

Две главные российские премьеры «Зеркала» имеют 
непосредственное отношение к анимации. Прямиком из 
Канн в Плес приехал фильм «Слушая Бетховена» Гарри 
Бардина. Другой классик отечественной анимации Юрий 
Норштейн обещает показать в Плесе рабочую версию сво-
его долгостроя —  «Шинель». Уже сам по себе этот факт тя-
нет на сенсацию, стоящую того, чтобы внимательно по-
смотреть в плесское «Зеркало».

ПРЕМЬЕРА «Любовь к трем апельсинам» и Сергею Прокофьеву — в спектакле Музыкального театра 
имени К.С. Станиславского и В.И. Немировича-Данченко

Апельсиновый треш
Ирина Муравьева

К
омическую оперу молодо-
го Прокофьева «Любовь к 
трем апельсинам» поста-

вили в Музыкальном театре им. 
К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко по случаю 
125-летия композитора. Худрук 
театра Александр Титель перенес 
на московскую сцену обновлен-
ную версию своего рижского 
спектакля, созданного с худож-
ником Владимиром Арефьевым 
для Латвийской Национальной 
оперы в 2013 году. Музыкальный 
руководитель московского спек-
такля Александр Лазарев. 

Когда-то молодой Прокофьев 
творил свою дерзкую оперу «Лю-
бовь к трем апельсинам», оттал-
киваясь от сказки, или фьябы, 
Карло Гоцци в версии театрально-
го новатора Всеволода Мейер-
хольда. Он создал партитуру, 
включавшую в себя и приемы ста-
ринного театра масок – комедии 
дель арте,  и актуальную для него 
полемику Лириков, Комиков, 
Трагиков, Пустоголовых  о буду-
щих формах театра (где пароди-
ровал  Вагнера, Пуччини, Шён-
берга). В итоге в опере Прокофье-
ва есть и интеллектуальная игра, 
и искусство представления, и па-
родия, и социальные контексты. 

Титель и Арефьев попытались 

в своем спектакле сыграть на всех 
«струнах» сразу. В Прологе рух-
нет «Черный квадрат» Малевича, 
из «кирпичей» которого к финалу 
соберут новый «Оранжевый ква-
драт». Громадный черный шар вы-
катывается на сцену, как планета, 
балансируя на нем,  гимнастка  
(словно «Девочка на шаре» ран-
него Пикассо) творит цирковые 
чудеса. Тут же, на сцене, старый 
вагон с выбитыми окнами, из ко-
торых лезут наружу гигантские 
надувные  шары-апельсины... На-
конец, выкатываются на сцену 
лестницы-трибуны, тачанка с пу-
леметом и прочие атрибуты вре-
мен агитпропа. Правда, вместо 
агиток на заднике появляются ти-
тры, как в немом кино, с сатири-
ческими репликами. 

По мысли режиссера, вся ситу-
ация прокофьевской оперы раз-
ыгрывается в современном горо-
де, во время  происшествия, соби-
рающего толпы людей. Идея инте-
ресна, хотя и не нова: в москов-
ских спектаклях уже не раз мель-
кали те же самые рыжие жилеты и 
маршировали строители в рези-
новых сапогах. Впрочем, актуаль-
ности от этого тема не лишается: 
на реальной московской улице 
попадаешь в тот же спектакль - 
кругом рыжие жилеты, траншеи, 
будки, сапоги. Правда, на сцене у 
Тителя толпы строителей, медра-

ботников и пожарников  вышли 
точно такими же чисто риториче-
скими фигурами, как и прокофь-
евские Лирики или Трагики.

Пока на экране проплывали 
корабли и летели самолеты, на 
сцене развлекали пляской хан-
дрящего Принца  (великолепный 
Липарит Аветисян) супрематиче-
ские фигуры. Смеральдина появ-
лялась среди городской толпы  в 
образе «тропиканки», а бруталь-
ный Труффальдино (артистичный 
Валерий Микицкий) — в красном 
шарфе  и желтых носках, напоми-
нающих об экстравагантном об-
лике самого Прокофьева.  Маг Че-
лий (Денис Макаров) и Фата Мор-
гана (Наталья Мурадымова) вели 
между собой карточную игру под 
ехидный титр  «Шулера». Куль-
турные  аллюзии смешивались 
здесь с  балаганными шутками. 

 Деталей  и фактур,  работаю-
щих в спектакле, было много, как 
и острых,  гротескно решенных  
актерских работ. Но веселой ко-
медии, как ни парадоксально, не 
получилось. Вышел плотный, зре-
лищный спектакль, несколько тя-
желовесный для жизнерадостной 
энергии партитуры Прокофьева. 
Александр Лазарев, в свою оче-
редь,  выстроил оркестр крупно 
по звуку — с  крепкими фанфара-
ми, острыми ритмическими и 
тембровыми рельефами, с какой-

то футуристической энергией, 
близкой скорее симфоническим и 
фортепианным партитурам Про-
кофьева тех лет. 

Возможно, это вопрос време-
ни, и спектакль еще дозарядится 

фирменным прокофьевским «ви-
тамином радости» и той энергией 
озорства, что бурлит в опере «Лю-
бовь к трем апельсинам».  Во вся-
ком случае, финал, проходивший  
под девизом  Оrange trash (Апель-

синовый треш) и увенчавшийся 
строительством нового супрема-
тического квадрата — Оранжево-
го, что тут же рассыпался на по-
клонах артистов, означал, что 
продолжение будет.  

Фестиваль 27-й «Кинотавр» назвал победителей

Год «Хорошего мальчика»
Ирина Корнеева

В
чера вечером в Сочи за-
вершился 27-й «Кино-
тавр». Явных и без-
условных лидеров в 
конкурсе, каким был 

когда-то, например, фильм «Геог-
раф глобус пропил», он не приго-
товил. Но в этом году его про-
грамма была настолько стили-
стически и жанрово разнород-
ной, если не сказать разномаст-
ной, что абсолютно каждый смог 
бы найти в ней свой лучший пре-
мьерный фильм года. 

Самые насмотренные зрители 
— члены Гильдии киноведов и ки-
нокритиков голосовали за «Зоо-
логию» Ивана Твердовского-
младшего (приз «Белый слон»). И 
отмечали специальным дипло-
мом «Чужую работу» Дениса Ша-
баева — дебютный полнометраж-
ный фильм, выпущенный в «Ма-
стерской Марины Разбежкиной». 
Фильм Шабаева получил и приз 
за лучший дебют из рук министра 
культуры РФ Владимира Медин-
ского, который сказал, что имен-
но от дебютантов зависит, каким 
будет наше кино завтра и после-
завтра. Фильм, снятый под деви-
зом «ни одной метафоры в ка-
дре», только документальная 
правда, рассказывает о нелегкой 
жизни на окраинах Москвы се-
мьи гастарбайтера из Таджикис-
тана. Тема не новая, уже не раз по-
падавшая в фокус «Кинотавра», и 
теперь не осталась без внимания. 
Марина Разбежкина, представ-
ляя картину Шабаева, обратила 
внимание на новые акценты: на 
особую этику гастарбайтеров, 
нам доселе неизвестную, и необ-
ходимость отчуждения от героев 
своих фильмов как специфику до-
кументального кино. 

Денис Шабаев как дебютант 
волновался заметно больше дру-
гих. А вот кто был в себе уверен, 
так это Кирилл Серебренников, 
после показа на каннском кино-
фестивале «Ученика» и после 
российской премьеры этой кар-
тины в Сочи общавшийся с фе-
стивалем по скайпу. И Иван Твер-
довский-младший, на «Кинотав-
ре» же получивший свой первый 
приз за дебютный «Класс кор-
рекции», на этот раз  с фильмом 
«Зоология» после Сочи отправ-
ляется в Карловы Вары, где его 
фильм участвует в конкурсе. 

Если про «Ученика» Серебрен-
никова после Канн известно мно-
го, то о «Зоологии» — два слова. 
Очнувшись от обморока, пожи-
лая неухоженная женщина вдруг 
обнаруживает у себя отврати-
тельный хвост до колен. Работает 
она в зоопарке, и то, что сближает 
ее с животными, в обществе лю-

дей делает изгоем: по городу пол-
зут слухи о бесноватой или ведь-
ме, встреча с которой обещает 
большие неприятности. От ново-
го органа, оказывается, не так-то 
просто избавиться. А хвост тем 
временем живет своей жизнью, 
описывая невероятные траекто-
рии и постоянно вторгаясь в лич-
ное пространство несчастной. 
Последнее обстоятельство очень 
увлекает начинающего режиссе-
ра, хотя фильм, похоже, неосоз-
нанно, но получился гораздо 
глубже, чем замысел его молодого 
создателя. На самом деле картина 
— о том хвосте комплексов, кото-
рым человек обрастает в зрелом 
возрасте и который сильно меша-
ет ему жить. Для кого-то хвост — 
это постоянный стресс. Для кого-
то — это продолжение истории го-
голевского «Носа». «Для меня это 
вообще фильм про целлюлит: од-
н и м  ст ы д н о  ж и т ь  п ол о в о й 
жизнью с целлюлитом, другим — с 

хвостом», — заметила генераль-
ный продюсер картины Наталья 
Мокрицкая.

Следующие фестивальные 
фильмы  вел прямиком от зооло-
гии к тонкостям психологии, о 
которых в кино немного подза-
были и по которым сильно соску-
чились. Самыми психологически 
тонко разработанными картина-
ми «Кинотавра» можно назвать 
две дебютные ленты, заслужива-
ющие подробного отдельного 
разговора: «Врача» Юрия Куцен-
ко и «Ивана» Алены Давыдовой.

Вектор предпочтений предсе-
дателя жюри основного конкурса 
27-го «Кинотавра» — режиссера 
Николая Лебедева («Легенда 
№17», «Экипаж»), предположить 
и до оглашения результатов было 
не сложно. Отвечая на «Кинотав-
ре», например, на блиц опрос, что 
лично для него означает Год кино 
в России, он сказал: «Для меня 
кино не только один год — вся 
жизнь. Но я рад, что хотя бы на 
уровне лозунга к нашему кино 
привлечено дополнительное вни-

мание. Надеюсь, это даст опреде-
ленные плоды, и плоды эти будут 
связаны с вниманием зрителей к 
нашим фильмам. Хочу, чтобы у 
нас было больше зрителей и что-
бы они действительно любили 
наше кино, а не шли в кинотеатр 
как на амбразуру, не зная, что там 
с ними будет — доживут они до 
конца сеанса или нет. Я помню 
времена, когда залы были полны 
нашими картинами и зрителями, 
и тоскую по ним». 

На роль фильмов — «прима-
нок» для зрителей в кинотеатры 
могли претендовать несколько 
конкурсных картин «Кинотав-
ра». «Огни большой деревни» 
Ильи Учителя (сына) с Дмитрием 
Дюжевым в острохарактерной 
роли самого себя — столичной 
звезды, невольно ставшей спаси-
телем единственного кинотеатра 
в небольшом провинциальном 
городке. Картина «Разбуди меня» 
Гийома Проценко о вещих снах 
сотрудницы паспортного контр-
оля аэропорта. За успешную ба-
лансировку между сном и реаль-

ностью в кадре актрису-дебютан-
тку Ирину Вербицкую в фильме 
«Разбуди меня» рассматривали 
как одну из главных претенден-
ток на приз за лучшую женскую 
роль, пока Виктория Исакова не 
сыграла в «Ученике» у Кирилла 
Серебренникова школьную учи-
тельницу, единолично рискнув-
шую вступить на путь борьбы с 
религиозным фанатизмом не-
вменяемого ученика. 

За легкий путь «Хорошего 
мальчика» Оксаны Карас к зрите-
лю тоже можно не беспокоиться — 
никаких трудностей недопонима-
ния возникнуть не могло: кино 
легкое, светлое и веселое — такое 
сегодня в большом дефиците. 

Но первым в списке фильмов 
для зрителей по праву должен фи-
гурировать «Коллектор» Алексея 
Красовского с Константином Ха-
бенским в главной и на самом 
деле единственной роли. Заявлен-
ные в афише Игорь Золотовиц-
кий, Полина Агуреева, Дарья Мо-
роз, Евгений Стычкин и многие 
другие — это закадровые голоса из 
телефонной трубки. С этой книж-
кой, собственно, коллектор ведет 
разговор на протяжении одной, и 
последней в своей жизни, ночи. С 
жанром монофильма Константин 
Хабенский справляется блиста-
тельно: ему здесь есть что играть, 
на основе чего выходить на выс-
ший актерский пилотаж. 

Правда, соперники у него 
тоже были достойные. Сергей 

Безруков, героически сыграв-
ший балетного гения на закате 
карьеры в фильме Анны Матисон 
«После тебя» — раз. Безруков без 
дублера выполнил сложнейшие 
хореографические номера. И в 
сорок лет изменил осанку, пово-
рот головы и даже поступь на ба-
летную — будто занимался этим 
всю жизнь, с детства. 

Кирилл Полухин в фильме 
«Иван» — второй претендент на 
лучшую мужскую роль. И подра-
стающее юное актерское дарова-
ние — Семен Трескунов в «Хоро-
шем мальчике» — три. Ему только 
семнадцать лет, а продюсеры и 
режиссеры уже стоят к нему в 
очередь с ролями, от некоторых 
даже приходится отказываться, 
поскольку график расписан на 
год вперед (бывает так и в сем-
надцать лет). Должен же был «Ки-
нотавр» и по актерскому составу, 
а не только по списку конкур-
сных фильмов, в котором девять 
из четырнадцати дебютных, 
оправдать титул самого молодо-
го кинофестиваля за всю его 
историю.

По мысли режиссера, вся ситуация прокофьевской оперы разыгрывается в современном городе.

МУЗЫКА Польский 
композитор приехал 
на российскую премьеру 
своей оратории 

«Страсти» 
Пендерецкого

Ариадна Рокоссовская

ВЫДАЮЩИЙСЯ польский композитор и дирижер 
Кшиштоф Пендерецкий приехал в Москву на россий-
скую премьеру своей оратории «Страсти по Луке», кото-
рая прошла  на сцене «Новой оперы».

Премьера сочинения состоялась в Москве спустя 
50 лет после  его первого исполнения вкафедральном со-
боре немецкого города Мюнстер.  Партитура «Страстей 
по Луке» написана для чтеца,  солистов, оркестра, трех 
смешанных хоров и хора мальчиков  и впервые после Ио-
ганна Себастьяна Баха возвращает к  жанру  пассионов. 
Композитор использовал в своем сочинении латинский 
текст Евангелия от Луки со вставками, в том числе, из гим-
нов для Великого поста и тренов.  Оратория состоит из 
24 эпизодов и длится около 80 минут. Создавая в ХХ веке 
«Страсти» Пендерецкий опирался  не только на стиль ба-
рочной музыки, но и на авангардные техники. В новом для 
«Страстей» качестве — театральном — представлен  и хор,  
который не только поет,  но и говорит, восклицает, смеет-
ся, выступает как толпа, приходящая в храм.  По мысли са-
мого Пендерецкого, «Страсти» — это муки и смерть Хри-
ста, но также и муки и смерть Освенцима, трагические ис-
пытания человечества середины XX века».

В своем интервью «РГ»  композитор рассказывал, что 
был единственным в социалистической Польше,  кто пи-
сал духовную музыку. «Уже в 50-е годы я написал «Псал-
мы Давида», но в Польше это не играли. Впрочем, тогда 
не играли и духовную музыку Баха, ну, только если с не-
мецким текстом, который большинство поляков не по-
нимало», — вспоминал он.

На пресс-конференции, предшествовавшей москов-
ской премьере сочинения,  Пендерецкий рассказал , что 
в те времена он не мог и подумать о том, что когда-ни-
будь его духовная музыка будет звучать в России.  «Кто-
то рассказывал мне, что в конце 60-х годов в Советский 
Союз приезжал оркестр из Польши и исполнял «Страсти 
по Луке», но я ничего об этом не слышал. Так что я очень 
рад, что эта оратория наконец-то поставлена в России. Я 
присутствовал на генеральной репетиции и должен ска-
зать, что это прекрасное, драматическое исполнение - 
как раз такое, какое мне нравится».

На сцене «Новой оперы» «Страсти по Луке» исполни-
ли  хор и оркестр театра,  солисты — Валерия Пфистер, 
Артем Гарнов, Евгений Ставинский, партия Чтеца (Еван-
гелиста) — Дмитрий Орлов, дирижер — Ян Латам-Кёниг. 

Кшиштоф Пендерецкий: Я очень рад, что моя оратория нако-
нец-то поставлена в России.
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За развитием кино-
языка — со всем его 
стилевым разно-
образием — в Плесе 
наблюдают 
чем дальше, 
тем пристальней
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Акцент

 Картина «Зоология» — о том 
хвосте комплексов, который 
сильно мешает человеку жить

Фестиваль «Кинотавр»: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5679

Публикацию комментирует 
Лев Лещенко
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Режиссер Федор Бондарчук и актри-
са Паулина Андреева на церемонии 
закрытия XXVII «Кинотавра».

ПРИЗЕРЫ 27-ГО «КИНОТАВРА»:

Гран-при — «Хороший мальчик» (реж. Оксана Карас) 

Лучший дебют — «Чужая работа» (реж. Денис Шабаев)

Лучший режиссер — Кирилл Серебренников («Ученик»)

Лучшая женская роль — Наталья Павленкова («Зоология»)

Лучшая мужская роль — Константин Хабенский («Коллектор»)

Лучшая операторская работа — Денис Фирстов («Коллектор»)

Приз имени Григория Горина за лучший сценарий — Константин Челидзе 

(«Огни большой деревни»)

Специальный диплом жюри имени Микаэла Таривердиева за музыкальное ре-

шение — Джорджио Джампа, Игорь Вдовин («Разбуди меня»)

Специальный диплом жюри — «Огни большой деревни» (реж. Илья Учитель)
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ХОККЕЙ «Питтсбург»
Евгения Малкина
выиграл Кубок Стэнли

«Пингвины» 
гуляют

Илья Соболев

ЗА ОКЕАНОМ завершился очередной сезон Националь-
ной хоккейной лиги. Главный трофей, Кубок Стэнли, до-
стался «Питтсбургу», который в финальной серии одо-
лел «Сан-Хосе» с общим счетом 4:2.

Уникальность этого противостояния в том, что все 
свои победы «пингвины» одержали на выезде. Вот и ре-
шающий шестой матч, который «Питтсбург» выиграл — 
3:1, состоялся в Калифорнии. Одним из главных героев 
встречи стал капитан «пингвинс» Сидни Кросби, отдав-
ший две голевых передачи. Ему в итоге и достался «Конн 
Смайт Трофи», приз самому ценному игроку плей-офф. 
«Даже не знаю, что я такого сделал, что отличало бы 
меня от остальных», — скромничал Малыш Сид, как с лю-
бовью называют Кросби болельщики.

Ну а нам стоит порадоваться за нашего соотечественни-
ка Евгения Малкина, который, как и Кросби, стал двукрат-
ным обладателем Кубка Стэнли. В предыдущий раз «Питтс-
бург» завоевал трофей в 2009 году, а самым ценным игро-
ком плей-офф признали именно Малкина. Нынешний сезон 
для Жени получился куда более трудным. В финальной се-
рии россиянин оказался вообще едва ли не самым критику-
емым игроком в команде за низкую результативность. Ни-
кому при этом не было дела, что у Малкина из-за травм, по 
сути, не было постоянных партнеров по звену.

«Главный тренер все время говорил мне: «Ты — вели-
колепный игрок и способен набирать очки с любыми 
партнерами». Если бы он этого не делал, я, возможно, 
совсем потерял бы уверенность в себе. Даже не знаю», — 
откровенничал сам хоккеист.

А ведь у Малкина хватало и семейных хлопот. По ходу 
плей-офф у центрфорварда родился сын, а теперь его 
ждет свадьба. «Это шикарное лето», — уже не сомневает-
ся Евгений. Кстати, Джино, как называют суперзвезду за 
океаном, пообещал сфотографировать своего отпрыска 
в чаше Кубка Стэнли, чтобы тот, если не осознал, то по-
чувствовал всю важность момента.

Кстати, Малкин — не единственный россиянин, выиг-
равший с «Питтсбургом» финальную серию. Свой вклад 
в общую победу внес тренер защитников «пингвинов» 
Сергей Гончар. Он, между прочим, стал вторым нашим 
соотечественником после Вячеслава Фетисова, кто су-
мел добыть Кубок Стэнли как игрок и как тренер.

В качестве действующего игрока Гончар, как и Мал-
кин, завоевал чемпионский перстень в 2009 году в соста-
ве «Питтсбурга».

ШАХМАТЫ «Матч дружбы»
Россия — Китай проходит
в Москве

Поднебесные 
фигуры

Илья Трисвятский

В ЦЕНТРАЛЬНОМ доме шахматиста имени Михаила 
Ботвинника в самом разгаре ставший традиционным, 
уже 11-й по счету «Матч дружбы» между сборными 
России и Китая с участием целого ряда ведущих грос-
смейстеров мира. После двух туров общий счет был 
10,5:9,5 очка в пользу хозяев. Поединки третьего 
тура на десяти досках завершились уже после подпи-
сания этого номера «РГ». 

Подобные противостояния между российскими 
мастерами и родоначальниками шахмат китайцами 
ведут свою историю с 2001 года, когда соперники 
встретились в Шанхае. Тогда в матче дружбы приняли 
участие шесть сборных команд России и Китая (по 
две мужские, женские и юниорские). В период c 2001 
по 2015 год было проведено 9 турниров. Матчи про-
ходили в Шанхае, Москве, Пекине, Нинбо, Сочи, 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде. Турниры про-
водились по различным системам и с разными соста-
вами, но в целом в состав команд всегда входило не 
менее половины участников сборных, выступавших 
на Всемирных шахматных Олимпиадах.

Вот нынешний состав сборной России: мужчины — 
Ян Непомнящий, Дмитрий Яковенко, Никита Витю-
гов, Дмитрий Андрейкин, Максим Матлаков; тренеры 
— Александр Мотылев и Владимир Поткин; женщины 
— Валентина Гунина, Наталья Погонина, Анастасия 
Боднарук, Александра Горячкина, Екатерина Лагно; 
тренеры — Сергей Рублевский и Александр Рязанцев. 
Состав Китая: мужчины — Ван Юэ, Юй Янъи, Лу Шан-
лэй, Вэнь Ян, Чжоу Цзяньчао; женщины —  Тань 
Чжунъи, Шэнь Ян, Го Ци, Дин Исинь, Лэй Тинцзе; 
главный тренер — Юй Шаотэн.

— Россия и Китай на государственном уровне при-
дают огромное значение развитию шахмат и являют-
ся странами, формирующими мировой шахматный 
календарь, — сказал президент  Российской шахмат-
ной федерации Андрей Филатов. — Мы рады, что рос-
сийско-китайские шахматные отношения ежегодно 
укрепляются. Только что в Сочи подвели итоги тур-
нира школьных команд «Белая Ладья». В этом году 
юные китайские шахматисты впервые приняли учас-
тие в этом прославленном соревновании и показали 
блестящий победный результат. Проходящий «Матч 
дружбы» — это еще один шаг в развитии нашего со-
трудничества. Мы очень рады возможности провести 
его в Москве, в исторических стенах Центрального 
дома шахматиста имени легендарного гроссмейстера 
Михаила Ботвинника.

Прямая речь Россия выделяет миллионы долларов 
на экономическую и гуманитарную помощь 
Центральной Азии

И снова 
о «мягкой силе» 
Григорий Карасин,
статс-секретарь — заместитель 

министра иностранных дел РФ

В 
СМИ довольно часто 
можно встретить мате-
риалы о гуманитарной 
составляющей россий-
ской внешней полити-

ки. По большей части они носят 
критический характер.

Одним из наиболее значимых 
для нас регионов является Цен-
тральная Азия. Это не просто 
наши соседи, это стратегические 
партнеры и давнишние друзья. В 
связи с этим хочу привести ста-
тистику. Она говорит сама за 
себя.

В 2015 — 2016 году в России 
училось свыше 75 тыс. студентов 
из стран, входящих в Содружест-
во независимых государств, в 
том числе более 55 тыс. из Цен-
тральной Азии. Большинство об-
учается за счет бюджета России 
— на эти цели выделяется около 
100 миллионов долларов в год. В 
то же время мы сознаем, что кон-
куренция в этой области высока. 
Поэтому  принимаются меры по 
стимулированию у молодежи 
Центральной Азии интереса 
именно к российскому образова-
нию. В странах региона действу-
ют полноценные филиалы МГУ 
им. М.В. Ломоносова (Казахстан, 
Таджикистан, Узбекистан); РЭУ 
им. Г.В. Плеханова (Казахстан, Уз-
бекистан); МЭИ и МИСиС (Тад-
жикистан); РГУНГ им. И.М. Губ-
кина (Узбекистан); МАИ; Санкт-
Петербургского гуманитарного 
университета профсоюзов и Че-
лябинского государственного 
университета (Казахстан). В Тад-
жикистане и Киргизии студенты 
получают высшее образование в 
совместных славянских универ-
ситетах. И особую, ни с чем не 
сравнимую роль в развитии  ак-
тивных отношений с регионом 
играет так называемая мягкая 
сила, опирающаяся в значитель-
ной мере на потенциал гра-
жданского общества и госу-
дарственную поддержку.

Россия способна созда-
вать высококачествен-
ный, конкурентоспособ-
ный «экспортный гума-
нитарный продукт». 
Примером тому явля-
ется российское обра-
зование, которое до 
настоящего времени 
сохраняет в централь-
ноазиатском регионе 
свою востребованность, 
а по критерию «цена-ка-
чество» превосходит 
предложения многих 
стран. Выпускники с ди-
пломами наших вузов, как 
правило, без проблем нахо-
дят работу у себя на родине. 

В 2015 году прошел це-
лый комплекс мероприятий 
по продвижению достижений 
российской культуры. Реали-
зованы интересные проекты в 
рамках празднования 70-й го-
довщины Победы в Великой Оте-
чественной войне, 175-летия со 
дня рождения П.И. Чайковского.

Перспективным представля-
ется продолжение культурного 
сотрудничества по линии СНГ. 
Стоит упомянуть в этой связи 
хотя бы о программе «Культур-
ные столицы Содружества». В 
разные годы таковыми объявля-
лись Мары, Алма-Ата, Куляб, Да-
шогуз. Насыщенно проходят фо-
румы творческой и научной ин-
теллигенции государств — участ-
ников СНГ (X юбилейный форум 
прошел 22 — 23 октября 2015 г. в 
Астане). Весьма востребован 
Межгосударственный фонд гу-
манитарного сотрудничества го-
сударств — участников СНГ 
(МФГС). С момента его создания 
в 2006 году в основном за счет 
средств добровольного взноса 
РФ фондом было реализовано бо-
лее 540 совместных крупных 
проектов, в том числе в странах 
Центральной Азии. 

Хочу отметить деятельность 
межгосударственной телерадио-
компании «Мир», созданной в 
рамках Соглашения глав госу-
дарств — учредителей СНГ. В ее 
состав входят в том числе Казах-
стан, Киргизия, Таджикистан и 
Узбекистан. Налажена организа-
ция стажировок для руководства 
и сотрудников филиалов и пред-
ставительств МТРК «Мир». 

Большой интерес вызывают 
совместные медиапроекты — вы-
ставки, форумы и другие меро-
приятия. Национальный филиал 
МТРК «Мир» в Республике Ка-
захстан к 55-й годовщине перво-
го полета человека в космос про-
вел конкурс, а затем организовал 

выставку детского рисунка 
«Дети рисуют космос». «Мир» 
организовала прямые включе-
ния и телемосты из республик 
Содружества в дни юбилея Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. В мае 2015 года к 70-ле-
тию Победы телекомпания выпу-
стила второй сборник воспоми-
наний «Дети войны. Народная 
книга памяти». 

Продолжается начатая в 2015 
году международная Вахта памя-
ти молодых россиян, казахстан-
цев и жителей Киргизии «Нас 
миллионы панфиловцев», посвя-
щенная 75-летию начала Вели-
кой Отечественной войны. Она 
торжественно завершается в но-
ябре в подмосковном поселке 
Дубосеково, где совершила 
свой подвиг дивизия генера-
ла Панфилова, сформиро-
ванная летом 1941 года на 
территории Казахской ССР 
и Киргизской ССР. 

В селе Поддорье в Новго-
родской области открыт па-
мятник киргизстанцу Акмат-
ше Тюменбаеву, который 
при обороне Ле-

нинграда повторил подвиг Алек-
сандра Матросова — закрыл со-
бой амбразуру.   

Россия оказывает гуманитар-
ную поддержку некоторым стра-
нам Центральной Азии, в особен-
ности Таджикистану и Киргизии.  
За период с 2008 по 2015 гг. ее  
объем составил 6,7 млрд долл. 
С Ш А .  Б о л ь ш а я  ч а с т ь  э т и х 
средств была представлена на-
прямую. 

Что касается многосторонних 
каналов, то только в фонд Все-
мирной продовольственной про-
граммы ООН (ВПП) на нужды 
этих государств в 2013 — 2015 гг. 

Москва направила 55 млн долл. 
США. Из них 33 млн долл. США 
пошли на закупку и поставку 
российского продовольствия 
(мука пшеничная, горох), 22 млн 
долл. США на развитие систем 
устойчивого школьного питания. 
В 2016 г. по линии ВПП нами пла-
нируется поставить продоволь-
ственную помощь на 10 млн долл. 
США.

 Российскими регионами раз-
вернута активная работа по запу-
ску таких образовательных про-
грамм, как  курсы повышения 
квалификации преподавателей 
русского языка и литературы из 
числа республик Центральной 
Азии. Задача поддержки изуче-
ния русского языка за рубежом 
на должном качественном уров-
не остается в числе наиболее 
важных направлений 

В ряду приоритетов поддер-
жка инициативных проектов мо-
лодежи русскоязычной диаспо-
ры, обеспечение участия моло-
дых соотечественников в меро-
приятиях культурно-просвети-
тельского и спортивного харак-
тера у нас в стране. Молодежь из 
стран Центральной Азии успеш-
но выступила во Вторых Всемир-
ных играх юных соотечественни-
ков в г. Сочи. Молодые представи-
тели русскоязычной диаспоры из 
стран Центральной Азии пригла-
шены на VII Всемирный форум 
татарской молодежи в Казани. 
Победители конкурсов на знание 
истории и культуры России в 
рамках учебно-образовательных 
поездок по историческим местам 
«Здравствуй, Россия!» посетят 
Москву.  А в настоящее время 

полным ходом идет подго-
товка XIX Всемирного фе-
стиваля молодежи и сту-
дентов в 2017 г. с исполь-
зованием возможностей 
зарубежных представи-
тельств Россотрудничест-
ва в странах Централь-
ной Азии. 

Вот краткий обзор 
того, что делается. Ду-

м а ю ,  э то  п ол е з н о 
знать.

Акцент

 Россия способна создавать 
высококачественный, конку-
рентоспособный «экспортный 
гуманитарный продукт»

В 2015-м Сергей Карякин помог победить Китай, но сейчас он 
только гость турнира, так как готовится к матчу за корону.

75 тыс.
 студентов из стран, входя-

щих в Содружество независимых 
государств, в том числе более 55 
тысяч из Центральной Азии, учи-
лись в России в 2015 — 2016 году. 

100 млн долл.
 в год выделяется из бюджета 

России на обучение студентов из 
стран СНГ.

6,7 млрд долл.
 США составил объем 

гуманитарной поддержки с 
2008 по 2015 годы странам 
Центральной Азии, в осо-
бенности Таджикистану и 
Киргизии.  

Григорий Карасин: Центральная Азия 
— это не просто наши соседи, это стра-
тегические партнеры и давнишние 
друзья. Р
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ВЫСТАВКА Уникальные экспонаты
эпохи зарождения
космонавтики 
можно увидеть на ВДНХ 

В космос на метро

Александр Мелешенко

В ЦЕНТРАЛЬНОМ павильоне 
ВДНХ открылась выставка «Кос-
мос: рождение новой эры». Уни-
кальные экспонаты, свидетель-
ствующие о зарождении космо-
навтики, привлекают  множест-
во посетителей, среди которых 
можно увидеть знаменитых кос-
монавтов, ученых и всех осталь-
ных, кому интересно освоение 
космоса. 

Здесь можно увидеть поса-
дочные модули «Восток-6» и 
«Восход-1», инженерную мо-
дель Лунохода-1, личные вещи 
Сергея Королева и Юрия Гага-
рина и другие предметы и доку-
менты. Пространство павильо-
на поделили на восемь разде-
лов, посвященных первому 
искусственному спутнику, пер-
вому человеку в космосе, тре-
нировкам космонавтов и дру-
гим темам. 

Организаторами выставки 
стали Политехнический музей, 
ВДНХ и центр РОСИЗО. Пар-
тнером выступил лондонский 
музей науки, где уже прошла 
аналогичная выставка и произ-
вела там настоящий фурор, 
став одной из самых посещае-
мых. Зампредседателя прави-
тельства РФ Ольга Голодец под-
черкнула на открытии выстав-
ки, что большинство современ-
ных технологий основаны на 
космосе и открытиях, сделан-
ных на заре советской космиче-
ской программы, а потому пе-
реоценить значение этой вы-
ставки трудно.

«Только за прошлый год в Рос-
сии сделано 29 космических за-
пусков и выведено на орбиту 17 
спутников. И хотя история кос-
моса нам хорошо знакома, напо-
минание о ней не будет лиш-
ним», — отметила она.

Церемония открытия прохо-
дила в центральном зале павиль-
она, где представлен посадочный 
модуль лунного корабля, кото-
рый должен был доставить со-
ветского космонавта на повер-
хность Луны, однако так и не до-
стиг цели из-за закрытия совет-
ской лунной программы. Экспо-
нат вызвал особый интерес у де-
тей — они постоянно собирались 
возле него. 

  — Символично, что выставка 
открылась на территории ВДНХ, 
хотя еще пару лет назад провести 
ее здесь было бы непросто, — от-
метил мэр столицы Сергей Собя-
нин. — Здесь были совсем другие 
интерьеры, которые за последнее 
время удалось привести в поря-
док, сделав настоящую револю-
цию. Павильон за павильоном и 
фонтан за фонтаном обретают 
свой исторический облик и обре-
тают новую жизнь. В частности, 
идет реставрация павильона 
«Космос», где будет создан мас-
штабный современный центр 
«Космонавтика и авиация».

Большую ценность выставки 
отметил и министр культуры РФ 
Владимир Мединский, подчер-
кнув, что в Лондоне она пользо-
валась огромной популярно-
стью. 

В ходе работы выставки за-
планирована и обширная обра-
зовательная программа — лек-
ции, кинопоказы, встречи с кон-
структорами, космонавтами и 
другими специалистами отра-
сли, а также мастер-классы и 
творческие занятия для детей. 
Продлится она до 10 января 
2017 года. Предполагается, что 
посетят ее до 600 тысяч человек. 
Подробную программу, время 
работы, цены на билеты и дру-
гую информацию можно найти 
на странице выставки в Интер-
нете cosmos.vdnh.ru. 

ПРОЕКТ Сергей Собянин заложил
памятную капсулу в основание
бассейна «Лужники»

Поплывем!

Любовь Проценко

ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЕ событие 
произошло на территории спор-
тивного комплекса «Лужники». 
Мэр Москвы Сергей Собянин за-
ложил памятную капсулу в основа-
ние нового бассейна. Перед тем 
как подписать обращение к потом-
кам, он сказал: 

— «Лужники», несмотря на со-
лидный возраст, реализуют самые 
современные проекты. Рядом с 
Большой спортивной ареной, на 
месте старого, аварийного, но все-
ми узнаваемого и любимого бас-
сейна, появится многофункцио-
нальный плавательный центр. По 
площади воды новый бассейн бу-
дет втрое больше предыдущего. И 
что еще важно: если в старый бас-
сейн детей не пускали, в новом бу-
дут заниматься ребята всех возра-
стов. 

Обновляя «Лужники», подчер-
кнул Сергей Собянин, Москва ста-
рается сохранить   исторический 
облик и Большой спортивной аре-
ны, и бассейна, который будет по-
строен в стиле 50-х годов, для чего 
часть сохранившихся деталей ста-
рого бассейна будет использована 
при оформлении интерьера ново-
го плавательного центра. Напом-
ню, прежний всесезонный бас-
сейн в «Лужниках» открылся в 
1956 году и в ту пору был лучшим 
в столице. Он никогда не пустовал. 
В итоге такой интенсивной эк-
сплуатации уже к концу 80-х годов 
ХХ века его оборудование полно-
стью износилось, а  трибуны стало 
невозможно использовать для 
проведения соревнований. Прове-
денная в 2013 году экспертиза вы-
явила аварийное состояние всех 
железобетонных ванн, кирпичных 

стен бассейна и инженерных си-
стем. В 2014 году прошел обще-
российский конкурс на лучший 
проект реконструкции, в котором 
приняли участие свыше 40 компа-
ний. Победил проект, которым и 
было предложено воссоздать исто-
рический бассейн в виде много-
функционального плавательного 
центра. Тогда же, в 2014-м, преж-
ний бассейн разобрали, а в начале 
этого года начались бетонные ра-
боты по закладке основания ново-
го. В его 6-м здании  расположатся 
профессиональный спортивный 
бассейн с 10 дорожками по 50 ме-
тров, а также два бассейна по 3 до-
рожки в каждом длиной 25 м для 
любителей плавания. В центре бу-
дут аквапарк, фитнес-центр, спор-
тивные  залы, спа-центр, центр 
детского спорта и даже боксер-
ский клуб. По оценке мэрии, отды-
хать и заниматься спортом в но-
вом плавательном центре однов-
ременно смогут по 10 тысяч чело-
век в день. Открыть его планирует-
ся в 2018 году. Так что болельщи-
ки, которые приедут в Москву по-
смотреть на чемпионат мира по 
футболу, который «Лужники» 
должны принять в это время, смо-
гут остудить свои страсти в про-
хладной воде нового бассейна. 
Впрочем, несмотря на грандиоз-
ную стройку, развернувшуюся на 
территории «Лужников» в тече-
ние последних трех лет, поплавать 
там есть где и сейчас. Ведь уже вто-
рой сезон подряд вместо стацио-
нарного работает летний откры-
тый бассейн. В нем тоже есть и 8 
50-метровых спортивных доро-
жек, и аквапарк, и семейный пляж.

Перед тем как заложить капсулу, Сергей Собянин заметил, что «Лужники», 
несмотря на солидный возраст, идут в ногу со временем.
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ВЗГЛЯД ОЧЕВИДЦА Кто и зачем дрался в Марселе 
на матче Россия — Англия

Бои за порт 
и «Велодром»

Сборная России Наши довольны ничьей с Англией в Марселе и думают об игре со Словакией на севере Франции 

Русские забили по-английски

Илья Зубко, 
«Российская газета», Марсель 

Д
есяток задержанных поли-
цией граждан, 35 постра-
давших, из которых четве-

ро находятся в тяжелом состоя-
нии, а один даже в критическом 
— эти цифры из полицейских от-
четов, сопровождающие старт 
российской сборной на чемпио-
нате Европы, совершенно не от-
ражают того хаоса, в который на 
три дня погрузился портовый го-
род Марсель. УЕФА открыл дис-
циплинарное дело в отношении 
Российского футбольного союза, 
но признал и собственные ошиб-
ки. Корреспондент «РГ» находил-
ся в гуще событий и попытался 
разобраться, что же произошло и 
кто в этом виноват.

— Честно говоря, это было неиз-
бежно. Мы с отцом прекрасно по-
нимали, чем кончится дело, и поэ-
тому осознанно не пошли в Ста-
рый порт. Жаль тех парней, кто по-
страдал, но я бы удивился, если бы 
все прошло без драк и беспоряд-
ков, — говорит мне англичанин 
Том. Поняв, что я русский, сам 
подсел ко мне в лобби марсельско-
го отеля, расположенного в не-
скольких километрах от эпицен-
тра «боевых действий». Он прие-
хал в Марсель из Лондона и, как и 
полагается подданным Ее Величе-
ства на футбольном выезде, ды-
шит на меня пивным перегаром и 
слегка покачивается. Глядя мне в 
глаза, он осторожно вопрошает: 
«Скажи, а как русские относятся к 
англичанам? Вы действительно 
нас так не любите?» Я лишь пожи-
маю плечами, отделываясь ней-
тральным «все зависит от челове-
ка». «Вот-вот, я тоже так думаю», 
— облегченно выдыхает Том.

Если судить по картинке, на-
рисованной телевидением, мо-
жет сложиться впечатление, что 
матч в Марселе действительно 
был кромешным адом. Смею вас 
заверить — это не так. Все те ужа-

сные кадры кровавых столкнове-
ний, которые вы могли видеть, 
сделаны в одном совершенно кон-
кретном месте. Старый порт Мар-
селя изумительно живописен и 
богат на питейные заведения. Ло-
гично, что наиболее активные ан-
гличане, прибывшие сюда еще за 
два дня до игры, оккупировали 
здешние бары и вели себя так, как 
и всегда в подобных поездках. 
Развесили свои флаги и целыми 
днями пили пиво и горланили пе-
сни, периодически задирая дежу-
рившую рядом полицию и мест-
ных жителей.

Понятно, что нравилось это не 
всем — гостей регулярно, особен-
но в темное время суток, атакова-
ли фанаты местного  клуба 
«Олимпик» и обычная марсель-
ская шпана. Англичане в ответ 
бросались стульями и пивными 
бутылками, били витрины, но 
продолжали оставаться на тех же 
местах. Честно говоря, с трудом 
понимаю, как можно беспробуд-
но пить несколько дней подряд, 
не интересуясь вообще ничем во-
круг, но для английских футболь-
ных фанатов такое поведение на 
выезде является чуть ли не един-
ственно приемлемым. Те же рос-
сияне, многие из которых приез-
жают на футбол с женами и се-
мьями, проводят время совсем 
иначе — ходят на экскурсии, заку-
пают одежду, успевая любоваться 

достопримечательностями. Бри-
танцам все это чуждо, хотя и в 
бурлящую толпу лезли далеко не 
все. Многие, как тот же Том, пред-
почли спокойно отдыхать в ресто-
ранах чуть в стороне от Старого 
порта — без битой посуды и песно-
пений. Благо, если отойти бук-
вально на соседнюю улицу, мож-
но было оказаться в совершенно 
другом городе — тихом, спокой-
ном и дружелюбном. Так что каж-
дый делал вполне осознанный вы-
бор — мирно отдыхать и дышать 
морским воздухом или провоци-
ровать окружающих вызываю-

щим поведением. Те, кто хотел 
приключений, их получили, 
остальных же беспорядки не за-
трагивали.

Драк с участием англичан за 
три дня происходило достаточно, 
а вот русские вышли на авансце-
ну уже непосредственно перед 
игрой. И за несколько минут сде-
лали то, чего не смогла ни поли-
ция, ни местные ребята — попро-
сту разогнали эту орущую ан-
глийскую толпу из нескольких 
сотен человек. 

Напомню, что футбольное ху-
лиганство зародилась на Бри-
танских островах. Десятилетия-
ми именно там задавались стан-
дарты для остальной Европы, 
включая манеру оде-
ваться, вести себя и так 
далее. 

Илья Зубко, 
«Российская газета», Марсель

Н
ичью 1:1 в игре с фа-
воритами группы 
российская сборная 
расценила как успех. 
Особенно с учетом 

того, что спасительный для на-
шей команды гол Василий Бере-
зуцкий забил на второй добав-
ленной минуте. Но расслаблять-
ся команде Леонида Слуцкого не-
когда — уже 15 июня в Лилле ее 
ждет встреча со Словакией.

На автобусе, который возит 
сборную России в сопровождении  
полицейского эскорта, красуется 
слоган: «Один за всех — все за од-
ного!» Он официально утвержден 
УЕФА и является девизом нашей 
команды. И во время, и после 
игры на марсельском «Велодро-
ме» сборная вела себя точно в со-
ответствии с этой знаменитой 
фразой. Игроки бились «до по-
следнего патрона», и наградой за 
стойкость стал гол, когда его уже 
мало кто ждал. А затем команда 
почти час провела в раздевалке, 
дожидаясь тех, кого пригласили 
сдавать допинг-тесты, чтобы от-
правиться к тому самому автобу-
су всем вместе.

Первыми шагали руководите-
ли. Глава министерства спорта и 
Российского футбольного союза 
Виталий Мутко улыбался и зая-
вил, что результатом вполне дово-
лен. Президент Российской фут-

больной премьер-лиги Сергей 
Прядкин охотно пожимал руки 
знакомым журналистам. Их спут-
ники тоже выглядели счастливы-
ми людьми. Шагавшие следом 
футболисты были не столь луче-
зарны. Их эмоции остались на 
поле. 

— Неважно, кто забил, и неваж-
но, что забил я. Главное, есть гол, 
который позволил заработать 
очко в матче с тяжелым соперни-
ком. Когда из группы может вый-
ти три команды, это очень важно. 
Надо продолжать. Сейчас главное 
— восстановиться, посмотреть 
игру Уэльс — Словакия и готовить-
ся к следующему матчу, — сказал 
герой вечера Василий Березуцкий 
и быстренько убежал восстанав-
ливаться. Как известно, игро-
кам, перешагнувшим тридца-
тилетний рубеж, это делать 
немного сложнее, чем их мо-
лодым коллегам. Так что воз-
ражать капитану никто не стал.

А вот нападающий Артем 
Дзюба в самом расцвете 
сил, и поговорить он 
любит. В итоге форвард  
«Зенита» заходил в ав-
тобус последним. Ни-
чью с англичанами Артем 
назвал справедли-
вым результатом и 
признался, что 
проиграть такой 
м ат ч  б ы л о  б ы 

обидно. А по поводу игры в Лилле 
сообщил следующее: «Нельзя 
расслабляться, почивать на ка-
ких-то лаврах. Нет такого, что 1:1 
с англичанами, и можно заканчи-
вать. Нет, мы приехали сюда по-
стараться как минимум выйти из 
группы. Поэтому все впереди. 
Словаки, думаю, сейчас будут 
злые — раненый зверь такой. Ду-
маю, подготовимся. В атаке мы 
можем прибавлять еще процен-
тов на 20—30. Не все получалось с 
выходом из обороны. И в этом я 
вижу потенциал нашей команды».

Приятно, что в эйфорию рос-
сийская сборная не впадает. Да и 
некогда — сразу же после игры ко-
манда с южного побережья Фран-

ции улетела на север — в Па-
риж. А вчера она про-

должила путешествие, погрузив-
шись в автобус и отправившись 
практически на границу с Бельги-
ей — в город Лилль, где ее ждет 
встреча с проигравшими в стар-
товом матче Уэльсу словаками. То 
есть меньше чем за двое суток 
наши футболисты преодолели 
больше тысячи километров.

И успели за это время прове-
сти две тренировки на своей базе 
в пригороде французской столи-
цы. Воскресное занятие, правда, 
посетили не все. Большая часть 
тех, кто бился с англичанами, про-
ходили восстановительные про-
цедуры — тренировались только 
выходившие на замену Глушаков, 
Широков и Мамаев, вратарь 
Игорь Акинфеев, а также те, кто в 
стартовом матче не участвовал. 
При этом Денис Глуша-

ков работал по индивидуальному 
плану, что несколько тревожит. 
Ведь именно он является одним из 
тех игроков, кто может занять по-
зицию опорного полузащитника, 
ставшей проблемной после трав-
мы Игоря Денисова. В качестве 
основных футболистов в этой 
зоне сейчас все-таки фигурирует 
не Глушаков, а Александр Головин 
и Роман Нойштедтер. Но именно 
Денис может их заменить, усилив 
игру. Как это и произошло в пое-
динке с англичанами.  

Игра в Лилле по всем раскла-
дам будет ключевой как для рос-
сийской сборной, так и для сло-
вацкой. Победа в ней практически 
гарантирует команде Леонида 
Слуцкого выход в плей-офф. При 
текущей формуле турнира, когда 
в 1/8 финала можно попасть даже 

с третьего места, четыре очка 
наверняка будут «проходны-
ми». У словаков же ситуация 
вообще «пан или пропал» — 
второе поражение подряд 

может стать для коман-
ды Владимира Вайсса 

катастрофой. Осо-
бенно с учетом 

того факта, что 
з а в е р ш а т ь 
групповой 

этап словацкой ко-
манде придется 
матчем с англича-
нами.

Примечательно, что впечат-
лившиеся игрой сборной России 
английские букмекеры считают 
Россию фаворитом предстоящей 
встречи. К примеру, контора 
Williamhill принимает ставки на 
победу нашей сборной с коэффи-
циентом 1 к 2,3, тогда как вероят-
ность победы словаков оценива-
ется куда ниже — 1 к 3,3. Коэффи-
циенты на ничью — 1 к 3,2. Самый 
популярный счет у прогнозистов 
— 1:0 либо 2:1 в пользу сборной 
России. Что касается потенциаль-
ных голеадоров, то в этом списке 
фа- ворит Дзюба. Букме-

керы уверены, 
что его шансы 
отличиться са-
мые высокие 
среди игро-
ков, кто может 

выйти на поле, 
— 1 к 2,45.

Кульминация матча Россия — Англия наступила уже в добавленное время. Василий Березуцкий ударом головой направил мяч в ворота соперника, а Денис Глушаков на всякий случай добил игровой снаряд, когда тот уже пересек линию. Внимательные арбитры записали гол на счет Березуцкого. 
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 УЕФА уже признал собствен-
ные ошибки в организации 
безопасности на игре группы 
«В» между нашей сборной и 
английской командойМЕЖДУ ТЕМ

Выйдя на поле стадиона «Вело-
дром» в стартовом составе сбор-
ной России, Сергей Игнашевич 
стал первым нашим футболи-
стом, сыгравшим в трех чемпио-
натах Европы. 36-летний за-
щитник ЦСКА принимал учас-
тие в двух предыдущих турнирах 
2008 и 2012 годов. Также за плеча-
ми Сергея чемпионат мира в 
Бразилии. Игнашевич является 
абсолютным рекордсменом по 
количеству матчей, проведенных 
за сборную России, — у него таких 
поединков уже 118, что на пять 
матчей больше закончившего ка-
рьеру автора предыдущего рекор-
да Виктора Онопко. Из ныне дей-
ствующих футболистов Василий 
Березуцкий вплотную подбира-
ется к отметке в сто матчей за 
сборную. С учетом игры в Марсе-
ле он провел уже 96 встреч в фор-
ме главной команды страны.

Лидер атак англичан Уэйн 
Руни был заменен, а наш 
Артем Дзюба отыграл все 
90 минут.
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НОВОСТИ КОРПУНКТА

За пронос спиртного 
на стадион обещают 
серьезные проблемы

Алкоголь 
закроет Шенген

НЕ СЕКРЕТ, что на европейских аренах отношение к 
спиртному было довольно лояльным. Пиво в парижской 
фан-зоне льется рекой. Купить пенный напиток можно и 
непосредственно на стадионах. За пластиковый стакан в 
среднем просят от 6 до 8 евро. Если тару сдать, то можно 
получить скидку на следующую порцию.

Более крепкие напитки и раньше были категорически 
запрещены, ну а после беспорядков в Марселе за пронос 
и распитие горячительного можно либо заплатить 
штраф в несколько тысяч евро или же отправиться за ре-
шетку сроком до двух месяцев. Глава МВД Франции Бер-
нар Казнев сообщил, что после консультаций с предста-
вителями силовых структур было принято решение пол-
ностью запретить продажу крепкого спиртного возле 
всех объектов Евро-2016 и в местах скопления фанатов.

Кроме того, доступ на арены и фан-зоны будет закрыт 
для тех, кто находится навеселе. «О нашем решении мы 
информировали мэрии всех городов, которые принима-
ют футбольный чемпионат. Мы просим гостей чемпиона-
та уважать наши законы и первое время будем стараться 
предупреждать нарушителей. Но тем, кто снова попыта-
ется нарушить правила, будет наказан крупным штра-
фом, тюремным заключением или депортацией с после-
дующим запретом на въезд во Францию и страны Шен-
генского соглашения», — сообщил Казнев.

Знаменитая певица 
оказалась заядлой 
болельщицей

Адель поставила 
на паузу

ИСПОЛНИТЕЛЬ знаменитого хита к фильму про Джей-
мса Бонда  «Операция «Скайфол», кавалер ордена Бри-
танской империи певица Адель оказалась большой по-
клонницей футбола.

Во время своего концерта в Париже она попросила 
прощение у зрителей и заявила, что хочет посмотреть 
матч открытия Евро-2016 между командами Франции и 
Румынии. «Давайте поболеем за них и будем делать пау-
зы во время выступления», — заявила Адель ошарашен-
ному залу.

Поклонники приняли идею певицы на ура и после за-
вершения игры, в которой хозяева чемпионата добились 
успеха — 2:1, Адель вместе с залом спела знаменитую фа-
натскую песню Allez les Bleus в поддержку французской 
сборной.

«Я очень люблю футбол и считаю, что это тоже боль-
шое искусство. У меня нет конкретной любимой коман-
ды, но поскольку я нахожусь во Франции, то буду симпа-
тизировать этой сборной. Здесь фантастические зрите-
ли, и мне было приятно сделать им сюрприз», — рассказа-
ла Адель журналистам.

На первенстве Европы — 
безбарьерная среда

Футбол FM

ТРОГАТЕЛЬНОМУ отношению французов к людям с 
ограниченными возможностями можно только востор-
гаться!

Задолго до старта Евро-2016 Оргкомитет решил, что 
безбарьерная среда не будет привязана исключительно к 
стадионам и их окрестностям. Французские города, ко-
торые принимают матчи чемпионата Европы, выпусти-
ли специальный гид-справочник, который поможет ма-
ломобильным болельщикам сделать поездку на турнир 
максимально комфортной. 

Кроме гида на помощь всегда придут улыбчивые во-
лонтеры, которые подскажут маршрут до арены, посове-
туют, какое кафе выбрать, и даже могут вызвать специ-
альное такси. 

Но и это не все. На каждом из стадионов слабовидя-
щие или слабослышащие фанаты могут воспользоваться 
специальной радиоволной на FM-частотах, на которой 
идет трансляция матча. Эфир ведут профессиональные 
комментаторы, а наушники можно как принести с собой, 
так и получить на время игры гарнитуру в прокат.

УЕФА хорошо заработает 
на проведении 
первенства континента

Счет 
на миллиарды

ПРИБЫЛЬ от проходящего чемпионата Европы, по 
оценкам экспертов, составит около двух миллиардов 
евро. Именно такую сумму планируют получить в УЕФА 
по окончании турнира.

Отметим, что предыдущий финансовый рекорд при-
надлежит Евро-2012. После чемпионата в Польше и Ук-
раине УЕФА получил на свой счет 1,4 миллиарда в евро-
пейской валюте.

Что касается французской стороны, то взамен потра-
ченных на строительство и реконструкцию арен 2,6 мил-
лиарда евро они получат «чистый доход» порядка 900 
миллионов евро. 

Напомним, что  Евро-2016  станет рекордным также 
по величине призового фонда. Ожидается, что он соста-
вит 301 миллион евро.  Это на 105 миллионов больше 
аналогичной цифры Евро-2012 и на 117 миллионов - 
Евро-2008, который проводился в Австрии и Швейца-
рии.

Победитель чемпионата Европы во Франции с учетом 
всех выплат по ходу турнира обогатится на 27 миллио-
нов евро. Это на три миллиона больше, чем было в Поль-
ше и Украине.

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Париж

Бои за порт и «Велодром»
В фанатской иерархии 
англичане давно уже не 
находятся в авангарде — 

выше всех котируются как раз ху-
лиганы из России, Польши, Сер-
бии. Но подраться с «отцами-
основателями» считают своим 
долгом все фанатские «фирмы», 
повышая таким образом свое ре-
номе. Так что англичане регуляр-
но становятся жертвами собст-
венной репутации, которая скла-
дывалась годами. Что не оправды-
вает их совершенно безобразного 
поведения за пределами собст-
венной страны. Итогом англий-
ского загула стал визит несколь-
ких десятков абсолютно трезвых 
и ничем не вооруженных моло-
дых людей из России. Они в бук-
вальном смысле разогнали толпу 
англичан, превосходящую их в 
десятки раз. И на набережной 
осталась только гора мусора и би-
того стекла, оставленная как раз 
нетрезвыми «сэрами» с Британ-
ских островов. А также несколько 
болельщиков, которым досталось 
больше всего. Все это происходи-
ло при полном попустительстве 
французской полиции и жандар-
мерии, которые вроде бы еще с 
утра заняли позицию наблюдате-
лей, да так в ней и остались, когда 
нужно было действовать. Драку 
никто и не думал пресекать — ху-
лиганы с обеих сторон делали что 
хотели. А неспешно прибывшие 
водометы разве что устроили 
разгоряченным бойцам неболь-
шой душ. Слезоточивый газ тоже 
мало кого испугал на открытом 
пространстве. Эта пассивность 
тем более удивительна, что такой 
исход не предсказывал только ле-
нивый — тот же Том, например, в 
будущих беспорядках не сомне-
вался. А правоохранители, гото-
вившиеся к началу Евро несколь-
ко месяцев, ограничились лишь 
тем, что выстроились в шеренги и 
«контролировали периметр».

На мой взгляд, именно сквер-
ная организация и пассивность 
французской полиции привели к 
тому, что драки продолжились и 

на самом стадионе «Велодром». В 
любом матче судья определяет 
пределы жесткости, с которой по-
зволено действовать футболи-
стам. И минут через 10 — 15 игро-
ки уже четко знают, что им позво-
лено сегодня. То же самое с фана-
тами, которые интуитивно чувст-
вуют — здесь они должны вести 
себя тихо, а тут можно «покура-
житься». Поняв, что власти ситу-
ацию не вполне контролируют, 
они продолжили безобразия.

«УЕФА признает, что на стади-
оне «Велодром» были проблемы с 
разделением болельщиков, и 
предпримет меры для усиления 
персонала, ответственного за 
безопасность на стадионах в те-
сном сотрудничестве с местными 
властями» — это признание на 
своем официальном сайте сделал 
УЕФА. Можно только догадывать-
ся, чего стоило этой организации, 
проводящей чемпионат Европы и 
отвечающей за то, что творится в 
чаше стадионе, чтобы заявить о 
собственном провале хотя бы в 
такой форме.

Происходившее на «Велодро-
ме», и не только в связи с драка-
ми, вообще хочется назвать ем-
ким словом «бардак». Ибо так 
широко разрекламированные 
УЕФА программы не работали со-
вершенно. К примеру, по всему 
стадиону развесили объявления о 
том, что этот Евро пройдет без 
никотина и курить на всей терри-
тории спортивного комплекса 
нельзя даже электронные сигаре-
ты. Провели и пафосную презен-
тацию этой программы за не-
сколько дней до Евро. По факту 
весь матч я «наслаждался» табач-
ным дымом — англичане на сосед-
нем секторе курили, совершенно 
не стесняясь дежуривших рядом 

секьюрити. А дама-стюард, ответ-
ственная в том числе и за это на-
правление, несколько виновато 
покосившись на меня… сама до-
стала электронную сигарету и с 
наслаждением выпустила не-
сколько облачков.

Та же история с именными би-
летами, которые по факту никто 
не проверял. С их продажей вооб-
ще все оказалось не так здорово, 
как нас заверяли. К слову, впер-
вые билеты полностью реализо-
вывал УЕФА, а национальные фе-
дерации привычные квоты не по-
лучили. Как минимум несколько 
сотен мест на «Велодроме» в ито-
ге пустовали, а спекулянты возле 
метро размахивали пачками 
квитков, не зная, как от них изба-
виться с минимальными потеря-
ми. И билеты с номиналом 145 
евро продавали за 30. Так что бо-
лельщики разных команд по 
определению могли смешаться 
друг с другом, покупая билеты с 
рук. Ну а о качестве досмотра 
можно судить хотя бы по тому, 
что россияне смогли пронести на 
трибуны и ракетницы, и петарды. 
Так что вопросы надо задавать не 
только РФС, но и тем, кто это до-
пустил. Ну и наконец о безопа-
сности. В чаше стадиона ее обес-
печивали стюарды, причем в ми-
зерном количестве. Россиян и ан-
гличан разделяли несколько де-
сятков людей в оранжевых жи-
летках — смехотворно, особенно с 
учетом того, что французские 
власти заранее называли матч 
«взрывоопасным». Англичан на 
«Велодроме» было раз в семь 
больше, чем наших соотечествен-
ников. И для начала они освиста-
ли российский гимн с таким 
остервенением, что уши заклады-
вало. Честно говоря, уже очень 
давно мне не приходилось слы-
шать такую реакцию на наш гимн 
и видеть столь неприкрытую аг-
рессию и злобу. Нетрудно дога-
даться, что в том месте, где бо-
лельщики разных команд сидели 
рядом, эта неприязнь чувствова-
лась еще сильнее. Теперь уже мы 

вряд ли узнаем наверняка, что 
стало последней каплей, после 
которой российские болельщики 
рванули к своим соседям-оппо-
нентам, легко прорвав оцепление 
стюардов. Факт лишь в том, что 
состоялся еще один разгон англи-
чан, уже когда игра заверши-
лась, — несколько секторов бри-
танцев мгновенно сбежали с три-
бун, хотя им навстречу устреми-
лись лишь несколько десятков 
россиян.

Вдвойне печально, что все это 
произошло именно на стадионе. 
И теперь УЕФА открыл дисципли-
нарное дело, взвалив всю вину на 
РФС. Что сулит проблемы, в том 
числе и нашей команде, которая к 
этой ситуации вообще никакого 
отношения не имеет и даже не ви-
дела этих беспорядков. Насилие 
на футболе, безусловно, непри-
емлемо ни в каком виде, но ответ-
ственность за него, наверное, 
должны нести в первую очередь 
персонально сами участники со-
бытий и те, кто отвечает за поря-
док и безопасность. В Марселе же 
практически никто не был задер-
жан, о пассивности правоохрани-
телей тоже предпочитают не го-
ворить, зато российскую сторону 
ждет как минимум большой де-
нежный штраф. Ну а нам остается 
только надеяться, что из произо-
шедшего хотя бы будут извлече-
ны правильные уроки. Продажу 
алкоголя у стадиона и фан-зоны 
Марселя, к слову, уже запретили 
«по горячим следам». Хочется ве-
рить, что больше на этом Евро о 
футбольных хулиганах нам вспо-
минать не придется.

В темное время суток английских болельщиков атаковали фанаты местного «Олимпика» и обычная марсельская шпана...

Русские вышли на авансцену в день матча: абсолютно трезвые и невооруженные ребята разогнали в разы превосходившую их толпу англичан...

На стадионе во время матча беспорядков зафиксировано не было, хотя там, где болельщики сидели рядом, обстановка оставалась взрывоопасной...

Акцент

 Каждый делал вполне осоз-
нанный выбор — те, кто хотел 
приключений, их получили, 
остальных же беспорядки 
не затрагивали

Драка болельщиков 
в Марселе попала на видео
www.rg.ru/sujet/3171

11

Драка вспыхнула уже после игры, когда российские болельщики рванули на сектор к соседям-оппонентам...

Все это происходило при полном попустительстве стюардов, которые, как выяснилось, оказались не готовы к матчам повышенной категории риска.
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МЕЖДУ ТЕМ
УЕФА открыл дисциплинарные дела против сборных Турции и Хорва-
тии в связи с поведением болельщиков этих команд во время очного 
матча в Париже на стадионе «Парк де Пренс». 
Турецкие фанаты обвиняются в использовании пиротехники и броса-
нии посторонних предметов на поле. 
Хорватские болельщики тоже жгли пиротехнику. Кроме того, в вину 
им вменяются выбегания на поле. Сообщается, что оба дела будут рас-
смотрены 21 июня.
Впрочем, в Париже провинились не только турецкие и хорватские фа-
наты. Накануне в столице были задержаны несколько десятков хулига-
нов, предположительно состоящих в местных ультраправах фанат-
ских группировках, которые подозреваются в участии в провокациях 
перед матчем на «Парк де Пренс».
Ранее, УЕФА открыл дело еще и против сборной Албании. На матче со 
Швейцарией албанские болельщики были уличены в использовании бан-
неров с оскорбительным содержанием и бросании пиротехники.
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ГРУППА С

Главный 
тренер немцев 
установил 
рекорд Евро

КАЙЗЕР ЛЕВ

Илья Соболев

СБОРНАЯ Германии с победы 
стартовала на Евро-2016. В сво-
ем первом матче в Лилле один из 
главных фаворитов турнира пе-
реиграл украинцев — 2:0.

По сложившейся и не самой 
приятной традиции на этом 
Евро встрече предшествовали 
«фронтовые» сводки. Незадолго 
до игры на украинских болель-
щиков напала группа агрессив-
ных немецких фанатов. В итоге 
двое украинцев получили ране-
ния. Кроме того, нападавшие 
изъяли у своих жертв флаги и 
другую атрибутику. Так что на 
стадион «Пьер Моруа» болель-
щики из Украины шли уже под 
бдительным эскортом француз-
ской полиции.

Впрочем, смеем предполо-
жить, что на время игры было за-
быто обо всех неприятностях. 
Настолько захватывающий фут-
бол получился в исполнении 
обеих команд. Сборная Герма-
нии повела в счете на 19-й мину-
те благодаря точному удару 
Шкодрана Мустафи, но вопреки 
ожиданиям развить преимуще-
ство не смогла. Даже наоборот, 
украинцы в концовке первого 
тайма прижали соперника, и за-
щитник Джерому Боатенгу в од-
ном из моментов даже пришлось 
выносить мяч с «ленточки».

Для рулевого сборной Герма-
нии Йоахима Лева этот матч 
был 12-м на чемпионатах Евро-
пы. Это абсолютный тренер-
ский рекорд. Для сравнения: ко-
манда Украины впервые проби-
лась на Евро по спортивному 
критерию. Разница в опыте, по-
жалуй, и стала решающей. По-
сле перерыва действующие чем-
пионы мира уже без перебоев 
контролировали ход игры, за-
крепив победу под самый зана-
вес матча голом Бастиана 
Швайнштайгера. Забитых мя-
чей могло бы быть и больше, но 
у «жовто-блакитных» блестяще 
сработал голкипер Андрей Пя-
тов, не уступивший в этот вечер 
своего более именитому колле-
ге Мануэлю Нойеру.

Несмотря на поражение, в 
украинском стане царило сдер-
жанное удовлетворение. «Весь 
наш тренерский состав остался 
доволен, мы закрыли подходы к 
нашим воротам. Моментов у 

немцев в первом тайме особо не 
было. А нам не хватило везения», 
— высказался в частности один 
из наставников команды, в не-
давнем прошлом суперфорвард 
Андрей Шевченко.

Немцы также испытывали 
смешанные чувства. Йоахим Лев 
хвалил своих подопечных, но 
только за второй тайм: «Сначала 
у нас были проблемы с перехо-
дом в атаку, мы допускали поте-
ри. Во второй половине сборная 
Германии действовала очень хо-
рошо, отлично двигала мяч. Мы 
доминировали. Но было не-
просто справиться с украинской 
обороной. Мы нашли решения, и 
в целом я удовлетворен».

Следующим соперником 
немцев станет сборная Польши: 
это будет ключевой матч в груп-
пе «С», поскольку поляки также 
добились победы, одолев в Ниц-
це Северную Ирландию — 1:0. 
Несмотря на то что в составе се-
вероирландцев вышли сразу 
пять человек из низших англий-
ских дивизионов, Польша долго 
не могла подобрать ключи к во-
ротам соперника. И даже при-
сутствие суперфорварда Робер-
та Левандовски помогало не 
очень. Единственный гол в сере-
дине второго тайма провел Ар-
кадиуш Милик.

Тем не менее счастью «белых 
орлов», как называют сборную 
Польши, не было предела. Ведь 
победа над североирландцами 
стала для них первой на чемпио-
натах Европы.

Шкодран Мустафи стал автором 
первого гола сборной Германии 
на Евро-2016.

МИКРОФОН

Комментатор 
Илья Казаков —
о сборной, 
в которой 
он проработал 
десять лет

ЭТО РОДНАЯ 
КОМАНДА

Илья Зубко, 
«Российская газета», Марсель

СВОИМИ впечатлениями от 
первого матча сборной России, а 
также от чемпионата Европы в 
целом поделился комментатор 
ВГТРК Илья Казаков, десять лет 
проработавший пресс-атташе 
нашей национальной команды.

Вы долго трудились в сборной, а 
теперь смотрели матч с трибуны. 
Чувства другие?
ИЛЬЯ КАЗАКОВ: В этом плане мало 
что изменилось. Потому что 
когда я работал в сборной, то 
смотрел матчи тоже с трибуны 
либо стоял за воротами. Это 
родная команда. Когда я приез-
жал в сборную перед игрой, то 
общался с игроками и персона-
лом как с близкими людьми, за 
которых я переживаю и с кото-
рыми, надеюсь, отношения на-
долго сохранятся. Первые 
грустные эмоции от ухода из 
сборной ушли, и сейчас это 
просто команда, за которую я 
болею и куда я могу, когда раз-
решено, заехать на несколько 
минут в первую очередь как 
друг, а не как журналист.

С ребятами успели пообщаться 
после матча? Как они восприня-
ли результат?
ИЛЬЯ КАЗАКОВ: Вживую пообщаться 
не удалось, потому что команда 
сразу же после матча улетала. Но 
в режиме переписки связь под-
держиваю. И вижу, что они до-
вольны, горды концовкой и ре-
зультатом. И я их понимаю абсо-
лютно.

Насколько важен психологиче-
ски именно первый матч для ко-
манды?
ИЛЬЯ КАЗАКОВ: Самое тяжелое — пер-
вый тайм. Так же было и в Брази-
лии. В Польше была другая ситуа-
ция, но та команда вообще была 
немножко другой, более опытной. 
А так у нас четыре дебютанта офи-
циальных матчей в стартовом со-
ставе. У нас состав, который в 
этом виде по большому счету иг-
рает первый матч. У нас команда, 
которая в этом году смогла выиг-
рать только у Литвы. И это тоже 
после удачной осенней концовки 
какое-то воздействие, думаю, 
оказывает. Ну и для Слуцкого это 
был очень важный матч. На таком 
стадионе, против такого соперни-
ка — очень сильного, статусного. 
Да и для игроков.

Журналисты шептались, что  
Слуцкий сильно нервничал пе-
ред игрой. Чувствовали это?
ИЛЬЯ КАЗАКОВ: Я бы не сказал, что 
это нервозность, скорее волне-
ние. Англичане тоже нервничали, 
просто это по-разному проявля-
лось внешне. Я внимательно смо-
трел за Леонидом Викторовичем 
во время разминки. Он был вме-
сте с Балахниным. И если Балах-
нин, как и Рой Ходжсон, спокой-
но стоял на месте, то Леонид Вик-
торович раскачивался, как моряк 
при сильной качке. Влево, вправо, 
вперед, назад — он не мог на месте 
устоять. Он сам о себе говорил не-
сколько раз, что, раскачиваясь, 
он сбрасывает волнение.

Вы работали в сборной со многи-
ми тренерами — Семиным, Хид-
динком, Адвокатом, Капелло. 
Что изменил Слуцкий?
ИЛЬЯ КАЗАКОВ: Сами ребята гово-
рят, что он сделал атмосферу 
раскрепощенной, когда требуют 
то, что обязательно надо делать, 
а в остальных вопросах спокой-
но, гибко себя ведет. Слуцкий 
пришел в сборную на волне 
клубного успеха, он выиграл три 
последних чемпионата из четы-
рех в достаточно молодом возра-
сте. У него довольно молодой 
штаб, и те люди, которые работа-
ют в сборной, близки и понятны 
игрокам. Как и сам Слуцкий. 
Мне кажется, он именно это из-
менил. 

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

К
вартет, в котором собра-
лись команды Швеции, Ир-
ландии, Бельгии и Италии, 

еще задолго до старта Евро-2016 
назвали «группой смерти», где 
абсолютно любая команда может 
пройти в следующий этап турни-
ра.

Перед поединком между шве-
дами и ирландцами специалисты 
вспоминали, что обе команды 
пробились на чемпионат Европы 
через стыковые матчи. Скандина-
вы в двухматчевой дуэли переиг-
рали датчан, а ирландцы оставили 
за бортом турнира во Франции ко-
манду Боснии и Герцеговины. «Зе-
леная армия» Мартина О’Нила 
оставила очень хорошее впечатле-
ние в отборочном цикле и может 
занести себе в актив победу над 
немцами. Кроме того, Ирландия 
удивила сверхрезультативным 
футболом, забив в ворота сопер-
ников аж 19 мячей.

Если вспоминать историю 
встреч команд на крупнейших 
турнирах, то пути шведов и ирлан-
дцев пересекались в отборочном 
цикле Евро-1972. Тогда скандина-
вы выиграли на своем поле — 1:0, а 
в Дублине разошлись миром —1:1. 
Кроме того, соперники встреча-
лись в рамках отбора к ЧМ-1950 
года — шведы победили в двух мат-
чах со счетом 3:1, а также сража-
ясь за путевку на первенство мира 
в Бразилию в 2014 году (шведы 
выиграли на выезде — 2:1, а дома 
сыграли вничью — 0:0).

Перед игрой на парижском 
«Стад де Франс» наставник шве-
дов Эрик Хамрен отметил, что 
считает свою команду готовой к 
борьбу за выход в плей-офф. Также 
тренер сообщил, что его устроит, 
если главная звезда команды — 
Златан Ибрагимович будет разда-
вать голевые пасы:

— Он может и не забивать, все 
равно о нем будут говорить, но по-
могать партнерам его прямая обя-
занность.

Что до О’Нила, то он смотрел на 
будущее с большим оптимизмом:

— У нас в составе есть классные 

исполнители, которым, надеюсь, 
по силам менять ход игры. Если 
команда упряма и ее трудно сло-
мать и если в ней есть немного та-
ланта, который способен из ниче-
го создать момент, это повышает 
шансы. У нас очень-очень хоро-
шие игроки, и они готовы к успеш-
ному выступлению на турнире.

Первый тайм матча подтвер-
дил справедливость слов ирланд-
ского тренера. «Зеленые» выгля-

дели задиристо и создали немало 
голевых моментов. В начале тайма 
опасно бил Джеффри Хендрик, но 
его отбил голкипер Исакссон. На 
29-й минуте свой шанс не исполь-
зовал Роберт Брэйди, а в конце 
первой 45-минутки все тот же 
Хендрик угодил в перекладину. А 
вот у шведов, несмотря на все по-
пытки Ибрагимовича обострить 
игру впереди, ничего не получа-
лось, и поэтому счет 0:0 после пер-

вого тайма должен был их вполне 
устраивать.

Вторая половина матча нача-
лась с долгожданного гола ирлан-
дцев. Уэсли Хулахан, который по-
сле паса Уилана вогнал мяч в сетку 
ворот — 1:0! Такой поворот собы-
тий явно не устраивал скандина-
вов. Они перестроились и стали 
чаще гостить у ворот Рэндольфа. 
Несколько раз опасно бил Мартин 
Ольссон, супермомент не исполь-

зовал и Эмиль Форсберг. Но распе-
чатать ворота соперника футболи-
сты сборной Швеции сумели на 
71-й минуте. Разумеется, не обо-
шлось без Ибрагимовича. Проход 
Златана в штрафной завершился 
отличным прострелом во вратар-
скую, где защитник Кларк срезал 
мяч в собственные ворота — 1:1. В 
оставшееся время команды обме-
нивались уколами, но счет на та-
бло изменить не смогли.

«Для меня забить гол за ир-
ландскую сборную на чемпионате 
Европы — огромное достижение. 
Да, сегодня нам не повезло, но, не 
сомневаюсь, мы еще возьмем 
свое. Мы создали много голевых 
моментов, в первом тайме, да и в 
начале второй половины встречи 
действовали превосходно. Думаю, 
все ребята должны гордиться со-
бой. Теперь  мы намерены посмо-
треть матч Бельгии, с которой нам 
предстоит играть в следующем 
туре», — заявил после игры автор 
ирландского гола Хулахан, кото-
рый был признан лучшим игро-
ком матча. 

Кстати, несмотря на прилич-
ный возраст,  34 года, для Уэсли 
это была первая игра за сборную 
на крупном турнире: при преж-
нем тренере Джованни Трапатто-
ни он в состав категорически не 
проходил. Дебют стоит признать 
неплохим, не хватило только по-
беды.

Добавим, что встреча фавори-
тов этой группы, итальянцев и 
бельгийцев, состоявшаяся на 
«Стад де Лион», завершилась уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. 

Илья Казаков: Сами 
ребята говорят, 
что Леонид Слуцкий 
сделал атмосферу в 
команде раскрепо-
щенной. Он близок 
и понятен игрокам

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1270468
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ГРУППА Е Забитый в собственные ворота мяч отнял у ирландцев два очка

Кларк ударил по своим

Златан Ибрагимович (на фото в центре) сам отличиться не смог, но именно после его прострела состоялся автогол в ворота ирландцев.

С места события Гол защитника «Барсы» принес испанцам победу над Чехией

Крутой Пике
Илья Зубко, 
«Российская газета», Тулуза 

Д
ействующие чемпионы 
Европы испанцы нача-
ли защиту титула в Ту-
лузе. Команда Висенте 
дель Боске натужно об-

ыграла на местном муниципаль-
ном стадионе Чехию 1:0. Единст-
венный гол забил защитник Же-
рар Пике.

Этот матч был интересен не 
только сам по себе, но и из-за 
места его проведения.  Ведь 
именно здесь, в Тулузе, 20 июня 
сборной России предстоит за-
вершать групповой этап Евро 
матчем против Уэльса. И мы, ко-
нечно, искренне надеемся, что 
эта игра не станет для нашей ко-
манды последней на турнире. 
Ну а тех наших болельщиков, 
кто приедет в Тулузу через не-
сколько дней, спешу обрадо-
вать. Город маленький, но чуде-
сный. Здесь живописный, очень 
уютный и спокойный центр, 
сразу несколько каналов и река. 
Собственно стадион вообще 
расположен на утопающем в зе-
лени острове, и добраться сюда 
можно только по мосту, совсем 
как на питерский «Петров-
ский». В общем, есть где погу-
лять и есть что посмотреть. А до-
полнительный южный колорит 
Тулузе придает близость Испа-
нии. Здесь своя очаровательная 
архитектура, а названия улиц в 
исторической части города ду-
блируются на двух языках — 
французском и испанском. Так 
что неудивительно, что болель-

щики «фурии рохи» чувствова-
ли себя здесь почти как дома. 
При этом вели себя испанцы, в 
отличие от тех же англичан в 
Марселе, исключительно мир-
но. Как, впрочем, и чехи, кото-
рых в Тулузу приехало несколь-
ко тысяч.

Результат игры с одной из 
лучших команд мира чешских 
фанатов вряд ли обрадовал. Но и 
оставил надежды на дальней-
ший успех. Ведь Росицки и ком-
пания показали весьма качест-
венный футбол: надежно играли 
в полузащите, бегали в опасные 
контратаки. До сенсации им не 
хватило нескольких минут. К 
этому моменту испанцы полто-
ра десятка раз безуспешно про-
били по воротам блистательно 
игравшего голкипера сборной 
Чехии Петера Чеха, а главный 
тренер «фурии рохи» успел за-
менить нападающего Морату на 
Адуриса.

Главными героями встречи в 
итоге стали другие. На 87-й ми-
нуте Иньеста исполнил гениаль-
ный по точности навес прямо на 

голову Пике. В последний раз 
Жерар забивал за националь-
ную сборную аж в 2009 году, так 
что «проснулся» высоченный 
защитник очень вовремя. Ну а 
когда прозвучал финальный 
свисток, торсида «фурии рохи» 
еще долго нараспев скандирова-
ла «Инье-е-еста, Инье-е-еста». 
Испанцы знают толк в футболе и 
прекрасно поняли, кого им надо 
благодарить за эти три очка. По-
лузащитник «Барсы» действи-
тельно провел шикарный матч. 
Поэтому неудивительно, что 
именно Андрес Иньеста пришел 
после игры на пресс-конферен-
цию в качестве лучшего игрока 
матча.

Андрес, многие считают вас 
ключевой фигурой в этой сбор-

ной. И сегодня вы помогли ко-
манде одержать эту трудную по-
беду. Что скажете о своей роли?
АНДРЕС ИНЬЕСТА: Я всегда чувствую 
ответственность — в любом мат-
че, в котором я выхожу на поле. 
Так что сейчас нет никакой раз-
ницы в моей игре. Главное — кол-
лектив. Мы вместе должны пока-
зать свои лучшие качества и по-
нимать всю ответственность, ко-
торая на нас лежит. И, конечно, я 
счастлив помочь команде. Мы до-
вольны, что начали турнир с по-
беды и набрали три очка. 

Чехи играли достаточно глубоко. 
Ваш план изначально был про-
бить эту оборону за счет фланго-
вых навесов?
АНДРЕС ИНЬЕСТА: Мы не в первый раз 
сталкиваемся именно с такой иг-

рой нашего соперника. Видимо, 
это происходит из-за большого 
уважения к нам. А какого-то од-
ного рецепта победы в такой си-
туации, думаю, нет. Надо просто 
сохранять терпение, продолжать 
идти вперед до тех пор, пока ты 
не добьешься своей цели. Это тя-
жело физически — 90 минут про-
водить в атаке, искать свои шан-
сы. Но это наш стиль, наша игра. 
Сегодня гол пришел к нам в кон-
цовке, так что это был вопрос 
терпения.

Как чувствуете себя физически?
АНДРЕС ИНЬЕСТА: Отлично. Потому 
что ничто не делает меня счаст-
ливее, чем победа в матче. Я чув-
ствую себя хорошо, просто вели-

колепно и теперь настраива-
юсь на следующий 

матч. Игра с чеха-
ми была тяже-

лой, а в пятницу 
нас  ждет  не-
п р о ста я  к о -
манда Турции. 
Посмотрим, 
сколько про-
длится для нас 
турнир. Над-
е ю с ь ,  ч т о 
шесть, а луч-
ше всего семь 
матчей.  Мы 
постараемся 
пройти  как 
можно даль-
ше.

Акцент

 Именно в Тулузе 
20 июня сборной 
России предстоит завершать 
групповой этап Евро матчем 
против Уэльса

ЦИФРА

85
ПЕРЕДАЧ
Андреса Иньесты дошли до пар-
тнеров, и лишь восемь из них 
были неточными
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... а забил победный гол защитник Жерар Пике.
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ТАБЛО МАТЧА

Испания — Чехия — 1:0 (0:0). Группа 

«D». 1-й тур. Тулуза. Стадион «Муниси-

пал». 29 700 зрителей. Судьи: Марци-

няк, Сокольницки, Листкевич (все — 

Польша).

Испания: Де Хеа, Хуанфран, Альба, 

Пике, Рамос, Бускетс, Фабрегас (Аль-

кантара, 70), Иньеста, Сильва, Мората 

(Адурис, 62), Нолито (Родригес, 82).

Чехия: Чех, Кадержабек, Лимберски, 

Сивок, Губник, Гебре Селасси (Шураль, 

86), Плашил, Дорида, Росицки (Павел-

ка, 88), Крейчи, Нецид (Лафата, 75).

Гол: Пике (ассистент — Иньеста, 87).

Предупреждения: нет — Лимберски, 

61.

Удары (в створ ворот): 18 (5) — 6 (3).

Фолы: 11 — 12. Угловые: 14 — 3. 

Штрафные удары: 18 — 17. 

Процент владения мячом: 68 % — 

32 %.

ТАБЛО МАТЧА

Ирландия — Швеция — 1:1 (0:0). Груп-

па «Е». 1-й тур. Париж (Сен-Дени). Ста-

дион «Стад де Франс». 73 419 зрите-

лей. Судьи: Мажич, Ристич, Джурдже-

вич (все — Сербия).

Ирландия: Рэндольф, Коулман, 

О’Ши, Кларк, Брэйди, Уилан, Маккар-

ти (Макгиди, 85), Хулахан (Кин, 78), 

Хендрик, Уолтерс (Маклин, 64), Лонг.

Швеция: Исакссон, Лустиг 

(Юханссон, 45), Ольссон, Нильссон-

Линделоф, Гранквист, Левицки (Эк-

даль, 86), Ларссон, Чельстрем, Фор-

сберг, Ибрагимович, Берг (Гвидетти, 

59).

Голы: Хулахан (Коулман, 48) – Кларк 

(автогол, 71).

Предупреждения: Маккарти, 43: Уи-

лан, 77 — Нильссон-Линделоф, 61.

Удары  (в створ ворот): 9 (4) — 7 (4).

Фолы: 11 — 15. Угловые: 5 — 5. 

Штрафные удары: 18 — 14. 

Процент владения мячом: 47 % — 

53 %.

Форварды сборной Испании нанесли по воротам 
чехов бесчисленное количество ударов...
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ГРУППА F

Сборная
Исландии
дебютирует 
на Евро

«ЛЕДЯНЫЕ»
ПАРНИ ПРОТИВ 
СИМУЛЯНТОВ

Артур Нанян

ПОСЛЕДНИЙ матч первого 
тура группового этапа Евро-
2016 пройдет сегодня в Сент-
Этьене. На стадионе «Жоффруа 
Гишар» сборная Португалии 
встретится с дебютантом турни-
ра Исландией. Чуть ранее состо-
ится еще одна игра группы «F» — 
в Бордо сойдутся команды Ав-
стрии и Венгрии.

Сборная Исландии — одна из 
самых загадочных сборных на 
турнире. Никто не ждал, что 
скромная команда Ларса Лагер-
бека оставит позади себя в отбо-
рочном цикле Голландию, Че-
хию и Турцию. Не имея в своем 
распоряжении звезд европей-
ского футбола, «наши парни», 
как называют Исландию на ро-
дине, играючи разобрались со 
всеми соперниками и досрочно 
забронировали путевку во 
Францию.

И ведь не сказать, что у Лагер-
бека в распоряжении есть яркая 
звезда, как в той же сборной 
Уэльса, где солирует Гарет Бэйл. 
Лидером исландцев считается 
полузащитник «Суонси» Гулфи 
Сигурдссон, который вернулся в 
валлийский клуб после неудач-
ного сезона в лондонском «Тот-
тенхэме». В центре обороны вы-
ступает защитник «Краснодара» 
однофамилец Гулфи — Рагнар Си-
гурдссон. Обращает на себя вни-
мание неувядающий форвард 
Эйдур Гудьонсен, который в 36 
лет продолжает оставаться в хо-
рошей форме.

За всех этих славных парней 
во Франции будет переживать 
более 8 процентов населения 
островного государства. По со-
общениям зарубежных СМИ, 
граждане «страны льдов» выку-
пили 26 985 билетов на матчи 
Евро-2016. Напомним, населе-
ние Исландии составляет чуть 
больше 320 тысяч человек.

— Наша страна впервые будет 
представлена на таком уровне. 
Это грандиозное событие для 
всех исландцев, и мы будем чув-
ствовать поддержку наших бо-
лельщиков. У нас у многих есть 
опыт участия в сильных сорев-
нованиях, но играть за свою 
страну на чемпионате Европы — 
это особенные эмоции, — отме-
тил нападающий Исландии Аль-
вред Финнбогассон.

Кажется, этих ребят не пугает 
даже лидер португальцев и ма-
дридского «Реала» Криштиану 
Роналду. Перед матчем главный 
тренер исландцев Лагербек сде-
лал достаточно резкие заявление 
в адрес Роналду, а также еще од-
ной звезды «европейских бра-
зильцев» — Пепе. «У них есть 
один из лучших футболистов 
мира Роналду, но он также и бле-
стящий актер. То же самое могу 
сказать о Пепе. Симуляции — это 
то, что нужно искоренить из 
футбола. Если говорить в целом 
о матче, то мы едем во Францию 
не как туристы. Постараемся до-
биться достойного результата», 
— подчеркнул Лагербек.

Что касается португальцев, 
то они трезво оценивают ситуа-
цию и не спешат заявлять на ка-
ждом углу о том, что они выигра-
ют чемпионат Европы. Да, у Фер-
нанду Сантуша есть Роналду, но 
кроме него в атаке команды осо-
бо некого выделить. Так Нани 
провел неубедительный сезон в 
«Фенербахче», как и еще один 
футболист из турецкого клуба — 
Рикарду Куарежма («Бешик-
таш»). 

— Надо идти шаг за шагом. 
Рассуждения о том, кто сильнее, 
будут всегда. Австрия и Венгрия 
— сильные сборные. Исландия 
вышла на Евро из сильной груп-
пы. Не думаю, что после такого 
стоит говорить о недооценке Ис-
ландии, — отметил Роналду.

Несмотря на очевидную разницу 
в классе, исландцы надеются 
набрать очки в игре с Португалией.

Авторитетно Знаменитый арбитр Пьерлуиджи Коллина рассказал 
о новых правилах игры, которые работают начиная с Евро-2016

Ворота с чипом

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

Д
алеко не все любители 
футбола в курсе, что с 
первого июня этого 
года вступили в силу 
поправки к правилам 

футбола, принятые Международ-
ным советом футбольных ассо-
циаций (IFAB).  

Что ждет команды и болель-
щиков, как современная элек-
троника будет помогать арби-
трам, рассказал знаменитый в 
прошлом арбитр, а ныне стар-
ший офицер судейского корпуса 
УЕФА Пьерлуиджи Коллина.

Синьор Коллина, вы можете объ-
яснить, что нового в правилах и 
насколько серьезными станут 
изменения?
ПЬЕРЛУИДЖИ КОЛЛИНА: Скажем, после 
стартового свистка игрок может 
бить по мячу в любом направле-
нии, а не только вперед. Дальше 
— игрок, получивший травму в 

столкновении с футболистом, ко-
торый был наказан за нарушение 
желтой или красной карточкой, 
сейчас может получить срочную 
медицинскую помощь прямо на 
поле, а не за его пределами, что-
бы команда нарушителя не полу-
чила численное преимущество. 
Грядут изменения в правиле 
«тройного наказания». На чем-
пионате Европы начинается 
двухлетний испытательный срок 
для правила, которое раньше 
предписывало пенальти, кра-
сную карточку и дисквалифика-

цию игрока за фол последней 
надежды в штрафной. Теперь все 
изменится — арбитры будут пока-
зывать не красную, а желтую 
карточку, если вратарь или за-
щитник пытались сыграть в мяч, 
а не сознательно шли на фол. Это 
сделает футбол более справедли-
вым. 

Почему вы так считаете?
П Ь Е Р Л У И Д Ж И  К ОЛ Л И Н А :  Поставьте 
себя на место футболиста. Вы 
обороняетесь и хотите отобрать 
мяч. Это хорошо видно со сторо-

ны, если у вас нет умысла нане-
сти травму сопернику. Но счет 
идет иногда на доли секунды, все 
бывает — неудачный подкат, ка-
кие-то иные факторы. Пенальти, 
красная карточка и дисквалифи-
кация — слишком суровое наказа-
ние в данном случае. Одиннадца-
тиметровый, который должен на-
значить судья, возвращает упу-
щенный голевой момент, а игро-
ка, который опоздал и не очень 
хорошо справился со своей зада-
чей на поле, наказывать чересчур 
жестко не очень верно. 

Еще одна новинка связана с 
электронным определением взя-
тия ворот. Что это такое?
ПЬЕРЛУИДЖИ КОЛЛИНА: В воротах ис-
пользован специальный чип, ко-
торый определяет при помощи 
компьютера — пересек ли мяч 
линию ворот. Если да, то глав-
ный арбитр получает специаль-
ный сигнал и четко знает, был 
гол или же нет. Новые техноло-
гии и дополнительные помощни-

ки арбитра будут гармонично 
работать вместе. Главная задача 
дополнительного помощника 
арбитра, который располагается 
за лицевой линией рядом с воро-
тами, не в том, чтобы контроли-
ровать линию ворот и опреде-
лять, пересек ли ее мяч. Его дело 
смотреть за тем, что происходит 
в штрафной. И еще важный мо-
мент —  какой бы чип ни был 
вмонтирован в воротах, реше-
ние, был гол или нет, принимает 
главный судья. Согласно поправ-
кам к правилам именно слово 
главного арбитра является окон-
чательным.

А если вдруг случится техниче-
ский сбой и система выйдет из 
строя?
ПЬЕРЛУИДЖИ КОЛЛИНА: Значит, будут 
играть как раньше. Эта техноло-
гия лишь помогает арбитру, а не 
заменяет его функции.

Пьерлуиджи Коллина 17 лет рабо-
тал в качестве судьи. Завершил 
карьеру итальянец в 2005 году. 

Акцент

 Пьерлуиджи Коллина: 
Технология определения гола 
должна помогать арбитру, 
а не заменять его функции

КУБОК АМЕРИКИ Сборная Бразилии со скандалом проиграла Перу и не смогла выйти 
из группового этапа в плей-офф

...А Бразилия уже вылетела
Данила Жиляев

Б
разилия вновь в трауре: на-
циональная команда не су-
мела преодолеть групповой 

этап Кубка Америки и 
впервые за 33 года 
не пробилась в 
плей-офф. Чер-
н а я  п о л о с а 
«пентакампе-
онов» про-
должается: 
они не су-
мели реаби-
литировать-
ся за катастро-
фическое пораже-
ние от немцев на до-
машнем чемпионате 
мира и скандальный про-
игрыш Парагваю по пенальти 
в четвертьфинале Кубка Амери-
ки-2015.

В этот раз «обидела» бра-
зильцев сборная Перу. В матче 
третьего тура группового эта-
па перуанцы выиграли 1:0, и, 
набрав четыре очка, сборная 
Бразилии заняла третье ме-
сто в квартете, которое от-
правляет их домой.

Да, все прошло совсем 
не гладко: после матча 
вспыхнул скандал. Пред-
ставители бразильской 
команды заявили, что фор-
вард сборной Перу Рауль Руи-
диас на 75-й минуте отправил мяч 
в сетку рукой. Сам футболист по-
спешил отвергнуть обвинения в 
свой адрес.

«Все случилось очень быстро, 
мяч попал мне в бедро, — заявил 
Руидиас. — Мне непонятна поле-
мика вокруг моего гола».

После того как мяч влетел в во-
рота, бразильские футболисты на-

бросились на арбитра, сигнализи-
руя о вопиющем нарушении. 
Но правы ли они в своих об-
винениях? В динамике 
момента было сложно 
разобраться, дейст-

вительно ли перуанец забил не по 
правилам. Не добавили ясности и 
видеоповторы. На одном из них и 
впрямь как будто четко видно, что 
мяч забит рукой. Однако если 
взглянуть с другого ракурса, 
получается, что Руидиас 
забил бедром, как 
он сам и сказал.

Вероятно, этот эпизод станет 
предметом долгих споров и раз-

бирательств, а самого Руидиаса 
неизбежно будут сравнивать с Ди-
его Марадоной, чью «руку бога» 
всегда вспоминают в подобных 
случаях. Вот только крайне редко 
мячи, забитые рукой, засчитыва-
ют. Если судья действительно до-
пустил ошибку и перуанец забил 
с нарушением, то Руидиасу, без-
условно, повезло. Вместе с тем 
получается, что рефери букваль-
но «похоронил» бразильцев. 
Впрочем, главный тренер «пен-
такампеонов» Дунга философ-

ски отнесся к случившемуся.

— Все наши усилия оказались 
перечеркнуты одним эпизодом. 
Свидетелем произошедшему 
стал весь мир, и я с моими футбо-

листами не в силах это изме-
нить. Я не боюсь отставки. 

Страшусь только смер-
ти, а остальное меня не 
пугает, - отметил Дунга.

Что касается самой 
игры, у бразильцев не 

получалось решительно 
ничего, хотя у них было 

достаточно моментов 
для взятия ворот.  
Н е  п о м о гл о 
«селесао» и 
появление 

на поле напада-
ющего петербургско-

го «Зенита» Халка. Наш 
легионер вышел на замену 

на 72-й минуте, но с его вы-
ходом в игре сборной Бразилии 

ничего принципиально не изме-
нилось. 

Зато другой представитель 
РФПЛ, полузащитник «Ростова» 
и сборной Эквадора Кристиан 
Нобоа, помог  своей команде 
пробиться в 1/4 финала. Эква-
дорцы разгромили гаитян 4:0, 
Нобоа забил мяч и отдал голевой 
пас. В четвертьфинале они сыгра-
ют против США. А сборная Перу, 
оказавшаяся сильнейшей в сво-
ем квартете, встретится с Колум-
бией.

СТАТИСТИКА

Группа «А»

Франция — Румыния — 2:1 (0:0). 1-й тур. Париж (Сен-Дени). Ста-

дион «Стад Де Франс». 75113 зрителей. Судьи: Кошшои, Ринг, Тот 

(все — Венгрия).

Франция: Льорис (вратарь), Санья, Эвра, Косельни, Рами, Канте, 

Погба (Марсьяль, 77), Матюиди, Пайет (Сиссоко, 90 + 2), Жиру, 

Гризманн (Коман, 66).

Румыния: Тэтэрушану (вратарь), Сэпунару, Рац, Кирикеш, Григо-

ре, Хобан, Станчу (Кипчу, 72), Пинтили, Попа (Торже, 82), Андоне 

(Алибек, 61), Станку.

Голы: Жиру (ассистент — Пайет, 57), Пайет (Канте, 89) — Станку (65, 

с 11-метрового штрафного удара). 

Предупреждения: Жиру, 69 — Кирикеш, 32; Рац, 45; Попа, 78.

Удары (в створ ворот): 14 (5) — 10 (2).

Фолы: 6 — 14. Угловые: 5 — 4. Штрафные удары: 15 — 10. 

Процент владения мячом: 59 % — 41 %.

Албания — Швейцария — 0:1 (0:1). 1-й тур. Ланс. Стадион «Феликс 

Боллар». 33805 зрителей. Судьи: Карбальо, Фернандес, Хименес 

(все — Испания).

Албания: Бериша (вратарь), Хюсай, Аголи, Маврай, Цана, Леньяни, 

Кукели, Абраши, Т.Джака (Каце, 62, Роши (Чикалеши, 74), Садику 

(Гаши, 82).

Швейцария: Зоммер (вратарь), Лихтштайнер, Родригес, Шер, 

Джуру, Г.Джака, Шакири (Ферннадеш, 88), Бехрами, Джемаили 

(Фрай, 76), Сеферович, Мехмеди (Эмболо, 62).

Гол: Шер (Шакири, 5).

Предупреждения: Цана, 23, 36; Каце, 63; Кукели, 89; Маврай, 90 

+ 1 — Шер, 14; Бехрами, 66.

Удаления: Цана, 36 (второе предупреждение) — нет.

Удары (в створ ворот): 7 (2) — 15 (7).

Фолы: 10 — 17. Угловые: 5 — 4. Штрафные удары: 22 — 11. 

Процент владения мячом: 47 % — 53 %.

Группа «B»

Уэльс — Словакия — 2:1 (1:0). 1-й тур. Бордо. Стадион «Матмут-Ат-

лантик». 37 831 зритель. Судьи: Моэн, Хаглунн, Андас (все — Норве-

гия). 

Уэльс: Уорд (вратарь), Гантер, Тейлор, Дэвис, Э.Уильямс, Честер, 

Эдвардс (Ледли, 69), Рэмси (Ричардс, 88), Д.Уильямс (Робсон-Ка-

ну, 71), Аллен, Бэйл.

Словакия: Козачик (вратарь), Пекарик, Шкртел, Дюрица, Швенто, 

Грошовски (Дуда, 60), Куцка, Гамшик, Мак, Вайсс (Стох, 83), Дю-

риш (Немец, 60).

Голы: Бэйл, 10; Робсон-Кану (Рэмси, 81) — Дуда (Мак, 61).

Предупреждения: нет — Грошовски, 31; Мак, 78; Вайсс, 80; Куцка, 

83; Шкртел, 90 + 2.

Удары (в створ ворот): 11 (8) — 13 (3).

Фолы: 17 — 16. Угловые: 2 — 3. Штрафные удары: 18 — 17. 

Процент владения мячом: 43 % — 57 %.

Англия — Россия — 1:1 (0:0). 1-й тур. Марсель. Стадион «Вело-

дром». 62 343 зрителя. Судьи: Риццоли, Ди Либераторе, Тонолини 

(все — Италия).

Англия: Харт (вратарь), Уолкер, Роуз, Кэхилл, Смоллинг, Дайер, 

Алли, Лаллана, Стерлинг (Милнер, 87), Руни (Уилшир, 78), Кейн.

Россия: Акинфеев (вратарь), Смольников, Щенников, Игнашевич, 

В.Березуцкий, Нойштедтер (Глушаков, 80), Головин (Широков, 77), 

Шатов, Смолов (Мамаев, 85), Дзюба, Кокорин.

Голы: Дайер, 73 — Березуцкий (Щенников, 90 + 2).

Предупреждения: Кэхилл, 62 — Щенников, 72.

Удары (в створ ворот): 15 (5) — 6 (2).

Фолы: 10 — 16. Угловые: 6 — 4. Штрафные удары: 18 — 15. 

Процент владения мячом: 53 % — 47 %.

Группа «C»

Польша — Северная Ирландия — 1:0 (0:0). 1-й тур. Ницца. Стади-

он «Альянц Ривьера». 33 742 зрителя. Судьи: Хацеган, Шовре, Геор-

ге (все — Румыния).

Польша: Щенсны (вратарь), Пищек, Енджейчик, Глик, Паздан, 

Крыховяк, Блащиковски (Гросицки, 80), Мачиньски (Йодловец, 

78), Капустка (Пешко, 88), Левандовски, Милик.

Северная Ирландия: Макговерн (вратарь), Маклафлин, Эванс, 

Макаули, Кэткарт, Бэйрд (Уорд, 76), Макнейр (Даллас, 46), Фер-

гюсон (Вашингтон, 66), Норвуд, Дэвис, Лафферти.

Голы: Милик (Блащиковски, 51).

Предупреждения: Капустка, 65; Пищек, 89 — Кэткарт, 69.

Удары (в створ ворот): 18 (4) — 2 (0).

Фолы: 11 — 12. Угловые: 8 — 1. Штрафные удары: 14 — 12. 

Процент владения мячом: 59 % — 41 %.

Германия — Украина — 2:0 (1:0). Предварительный этап. Группа 

«С». Первый тур. Лилль (Вильнев-д’Аск). Стадион «Пьер Моруа». 43 

035 зрителей. Судьи: Аткинсон, Малларки, Чайлд (все — Англия).

Германия: Нойер (вратарь), Хеведес, Хектор, Ж.Боатенг, Муста-

фи, Кроос, Хедира, Гетце (Швайнштайгер, 90), Озил, Дракслер 

(Шюррле, 78), Мюллер.

Украина: Пятов (вратарь), Федецкий, Шевчук, Хачериди, Ракиц-

кий, Степаненко, Сидорчук, Коваленко (Зинченко, 74), Ярмоленко, 

Коноплянка, Зозуля (Селезнев, 66).

Голы: Мустафи (Кроос, 19); Швайнштайгер (Озил, 90 + 2).

Предупреждения: нет — Коноплянка, 68.

Удары (в створ ворот): 18 (8) — 6 (3).

Фолы: 9 — 9. Угловые: 6 — 12. Штрафные удары: 11 — 12. 

Процент владения мячом: 61 % — 39 %.

Группа «D»

Турция — Хорватия — 0:1 (0:1). 1-й тур. Париж. Стадион «Парк де 

Пренс». 43 842 зрителя. Судьи: Эрикссон, Класениус, Варнмарк 

(все — Швеция).

Турция: Бабаджан (вратарь), Генюл, Балта, Эркин, Туфан, Топал, 

Озьякуп (Шен, 46), Инан, Туран (Йилмаз, 65), Чалханоглу, Тосун 

(Мор, 69).

Хорватия: Субашич (вратарь), Срна, Стринич, Чорлука, Вида, Ба-

дель, Брозович, Модрич, Ракитич (Шильденфельд, 89), Перишич 

(Крамарич, 87), Манджукич (Пьяца, 90 + 3).

Гол: Модрич, 41.

Предупреждения: Тосун, 31; Балта, 48, Шен, 90 + 1 — Стринич, 80.

Удары (в створ ворот): 9 (2) — 19 (6).

Фолы: 13 — 15. Угловые: 3 — 5. Штрафные удары: 15 — 14. 

Процент владения мячом: 50 % — 50 %.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 июня, вторник
«Матч ТВ»

11.45. Ирландия — Швеция. Евро-2016. Повтор трансляции 

от 13 июня. 

13.50. Испания — Чехия. Евро-2016. Повтор трансляции от 13 июня.

16.00. Бельгия — Италия. Евро-2016. Повтор трансляции 

от 13 июня.

18.00, 21.00. «Все на футбол». Тематическая программа.

18.45. Австрия — Венгрия. Евро-2016. Прямая трансляция.

21.45. Португалия — Исландия. Евро-2016. Прямая трансляция.

03.00 (в ночь на 15 июня). Чили — Панама. Кубок Америки. 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
12.00. Испания — Чехия. Евро-2016. Повтор трансляции 

от 13 июня. 

08.00, 14.00. Ирландия — Швеция. Евро-2016. Повторы 

трансляции от 13 июня.

10.00, 16.00. Бельгия — Италия. Евро-2016. Повторы трансляции 

от 13 июня.

18.00. Австрия — Венгрия. Евро-2016. Прямая трансляция 

(плюс часовое превью).

21.10. Португалия — Исландия. Евро-2016. Прямая трансляция 

(плюс 50-минутное превью).

Подготовил Илья Трисвятский
Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/3171
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Бразильцы сколько угодно могут сетовать на судейские ошибки, но 
ничего уже не изменить: «пентакампеоны» покидают Кубок Америки.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли 
пересмотрены баллы 
по математике

Победил 
Пифагор

Ирина Борисова

ВЫПУСКНИКАМ школ, которые сдавали в этом году ЕГЭ 
по профильной математике, экзамен показался слишком 
трудным. Часть ребят считают, что реальные задания не 
соответствовали демоверсии, и собирают подписи для 
обращения к президенту с просьбой пересмотреть меха-
низм подсчета баллов.

Самые большие сложности вызвали задания второй 
части ЕГЭ. Ученики сказали, что в школах их не учили ре-
шать такие задачи и их содержание выходит за рамки 
программы. А ЕГЭ все же должен проверять знания, ко-
торые дала школа. Для того чтобы обращение школьни-
ков было рассмотрено, надо набрать не менее 100 тысяч 
подписей.  60 тысяч уже есть. 

«Я учился на 4 и 5, ни разу за год не было 3. Но задания 
на экзамене решить не смог. Некоторые задачи действи-
тельно не соответствовали заявленным в демоверсии. 
И что же, мне теперь 
поступать в техни-
кум? — возмущается 
Николай из Самар-
ской области. 

«Первые 6 зада-
ний примерно сов-
падали с ожидания-
ми, но дальше пошло 
что-то с чем-то. Ин-
тересно, когда такие 
задания входили в школьную программу?!» — интересу-
ется Полина из Иваново. «Говорят, что ЕГЭ сдать под 
силу каждому, кто учился в школе, но даже те, кто об-
учался в классах с математическим уклоном, были шо-
кированы заданиями, входящими в контрольные изме-
рительные материалы», - говорит Фируз из Мытищ.

Напомним, профильный ЕГЭ по математике нужен не 
только для поступления в технические вузы, но и на эко-
номические факультеты,  на которые по-прежнему наце-
лена большая часть выпускников школ.  Для того чтобы 
поступать в вузы, необходимо набрать не менее 27 бал-
лов на профильной математике. Но вузы каждый год по-
вышают планку. Например, чтобы поступать в ВШЭ,  
надо набрать для большинства специальностей не менее 
55—60 баллов, но есть направления подготовки, где надо 
принести не менее 75 баллов. Во всех престижных уни-
верситетах примерно такой порог. И если ты сдал про-
фильную математику на 40- 45 баллов - в хороший вуз не 
поступишь. Скорее всего, недовольны оценками именно 
эти ребята.

КОМПЕТЕНТНО 

Иван Ященко, 
разработчик контрольно-измерительных заданий ЕГЭ 
по математике:

— Если посмотреть на отзывы региональных комиссий, то провер-

ка работ идет нормально, ничего необычного в этом году нет. Пер-

вая часть заданий — до 12 — берется из открытых баз данных. Она 

может дать ученику до 60 баллов. Вторая часть — задачки послож-

нее. Профильную математику писали почти 500 тысяч человек. 

Обычно не могут справиться с ней около 10 процентов. Это ребя-

та, которые неверно оценили свои силы. Не думаю, что будет пере-

смотрен подсчет баллов. Наоборот, есть поручение президента 

повышать проходные баллы в вузах, так как в инженерные вузы 

должны прийти  сильные абитуриенты.

Кирилл Семенов, 
директор Специализированного учебно-научного центра 
при МГУ :

—  Все задания полностью соответствуют школьной программе. 

Более того, технология подсчета баллов такова, что самую высо-

кую оценку можно получить, даже если ты не решил до конца зада-

чу.  Задача 19 выглядит нестандартно, но школьных знаний долж-

но быть достаточно для ее решения. Другое дело, насколько шко-

ла готовит учеников к тому, чтобы простыми способами справить-

ся с ней.  Я считаю, что профильная математика — такая, какая она 

должна быть в школе. А вот базовый уровень — вынужденная 

уступка.  

ПОДРОБНОСТИ В каких экзаменах будет устная часть

А поговорить?
Ирина Борисова

В 
ЕГЭ по русскому языку и 
литературе появится уст-
ная часть

Как рассказал глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов,  прежде 
эта технология будет апробиро-
вана на экзаменах для девяти-
классников.

 «Что касается устной части 
по русскому языку и литературе, 

это хорошее предложение. Но 
нужно понимать, насколько тех-
нология готова. Мы планируем  
апробировать ее на девятых 
классах. И потом уже посмотреть 
по одиннадцатым», — сказал Сер-
гей Кравцов.

Пока что устная часть есть 
только в ЕГЭ по иностранному 
языку. Максимум за устную 
часть — 20 баллов. Эта часть во-
просов полностью автоматизи-

рована и проходит с помощью 
компьютера, где на каждый ответ 
отводится определенное время.  
Русский язык — обязательная 
дисциплина, его сдают почти 700 
тысяч школьников и выпускни-
ков прошлых лет. Как обеспечить 
всех местами в лингафонных ка-
бинетах или найти для каждого 
преподавателя, который выслу-
шает устный ответ, — пока не 
ясно.

АКТУАЛЬНО

Кому дадут 
стипендию 
7 тысяч

НАДБАВКА 
ЗА ЗОЛОТЫЕ 
РУКИ

Наталья Лихачева

СТИПЕНДИИ правительства 
России в этом году получат 
500 лучших студентов коллед-
жей и техникумов.

Больше всего именных стипен-
дий выделено учебным заведени-
ям, которые находятся в ведении 
минобрнауки, — 237, следом идут 
колледжи Федерального агентст-
ва железнодорожного транспор-
та — 60, министерства сельского 
хозяйства — 40, Федерального 
агентства морского и речного 
транспорта — 27. 

Сегодня минимальная сти-
пендия студента колледжа — 487 
рублей. Стипендия правительст-
ва в два раза выше — 840 рублей в 
месяц. Кроме того, студенты кол-
леджей могут претендовать на 
социальную стипендию и сти-
пендию за учебу на приоритет-
ных для экономики направлени-
ях и специальностях, — до 4 ты-
сяч в месяц. Регионы могут учре-
ждать свои собственные допол-
нительные стипендии учащимся. 
Например, есть премия прави-
тельства Москвы,  Санкт-Петур-
бурга.

Утвержден список студентов и 
аспирантов вузов, которые учат-
ся на приоритетных направлени-
ях для экономики страны и будут 
получать в этом году стипендию 
президента России. Среди лауреа-
тов — будущие биотехнологии, 
фармацевты, инженеры систем 
спецсвязи, специальных радио-
технических систем, а также  те-
плоэнергетики, теплотехники, 
мехатроники, инженеры гра-
жданской авиации. Общий раз-
мер президентской стипендии 
для студентов — 2200 рублей. Для 
тех, кто учится на приоритетных 
направлениях подготовки, — 7000 
рублей.

ЭКСПЕДИЦИЯ 
Студенты 
отправились 
на Новую 
Землю

ПО СЛЕДАМ 
СЕДОВА

Петр Ильин

СЕВЕРНЫЙ (Арктический) фе-
деральный университет им. 
М.В. Ломоносова и Северное 
управление по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружаю-
щей среды при поддержке Рус-
ского географического общест-
ва начали совместный проект: в 
рейс на Новую Землю отпра-
вился «Арктический плавучий 
университет». 

В экспедиции на борту науч-
но-исследовательского судна 
«Профессор Молчанов» прини-
мают участие аспиранты и моло-
дые ученые из разных стран и 
университетов. 29 студентов — из 
российских вузов, в том числе из 
Северного (Арктического) феде-
рального университета, МГУ, 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета. 

В течение 20 дней студенты и 
аспиранты будут изучать разноо-
бразие растительности и живот-
ного мира, состояние прибреж-
ных территорий, процессов, про-
исходящих на береговой линии. 
Еще один важный момент: во вре-
мя экспедиции все они получат 
навыки безопасной работы в та-
ких экстремальных условиях, уз-
нают о нормах и стандартах поле-
вых и лабораторных работ.

Подобные экспедиции прохо-
дят в восьмой раз. Всего в них уже 
участвовали 164 студента. Стать 
участником может любой: при-
глашаются студенты со 2-го по 
4-й курс, магистранты или аспи-
ранты. Разумеется, специаль-
ность должна соответствовать 
теме исследований. Обязательны 
знание английского языка, науч-
ные публикации, загранпаспорт 
и хорошие оценки. 

Школа Сегодня выпускники сдают ЕГЭ по иностранным языкам

Speaker на сто баллов

Ирина Ивойлова

С
егодня у российских 
выпускников ЕГЭ по 
иностранным языкам 
и биологии. С каждым 
годом число желаю-

щих сдать эти экзамены растет. К 
примеру, в 2015 году английский 
язык сдавали 63 тысячи выпуск-
ников, в этом — почти 70 тысяч. 
Как выучить английский за год? 
Почему в сосновом лесу уснул 
крокодил? Какой студент языко-
вого вуза станет идеальным пере-
водчиком? Об этом «РГ» расска-
зывает переводчик с английского 
языка кафедры тюркской фило-
логии ИСАА, одна из старейших 
преподавателей этого вуза Тама-
ра Томпакова. 

Тамара Алексеевна, с какими 
знаниями иностранных языков 
приходят к вам выпускники 
школ?
ТАМАРА ТОМПАКОВА: В ИСАА всегда 
большой конкурс, в прошлом 
году он был 11 человек на место, 
баллы ЕГЭ по иностранному вы-
сокие — от 85 до 95. Но проблема в 
том, что школьников не учат го-
ворить на иностранных языках. 
Они могут дать ответ в бланке 
ЕГЭ, найти нужное слово или 
предложение, может, даже что-то 
напишут. Но разговаривать их в 
школе не учат. Да, в прошлом году 
в ЕГЭ появилась устная часть. Те-
перь давайте посмотрим, что там 
требуется? Задать вопрос, соста-
вить рассказ из нескольких пред-
ложений по картинке… Получа-
ется, этого достаточно, чтобы 
прийти в вуз? В том числе языко-
вой. Без устного экзамена прове-
рить знания ученика или студен-
та невозможно. Раньше, чтобы 
поступить в ИСАА, абитуриенту 

надо было подготовить рассказы 
на 52 разные темы. Например, та-
кие: политическая обстановка в 
США, мой любимый писатель, са-
мый яркий герой любимой книги. 
И это можно было сделать только 
в одном случае — если ты хорошо 
знаешь язык. ЕГЭ принес языко-
вым вузам и другую проблему: 
чтобы отобрать хороших студен-
тов, которые смогут потом рабо-

тать переводчиками, у них должна 
быть идеальная речь. Но как это 
проверишь с помощью тестов?

Трудно получить в ИСАА пятер-
ку по языку?
ТАМАРА ТОМПАКОВА: Очень. Но у нас 
есть группы, где пять человек 
имеют по языку оценку «отлич-
но». Это очень много. Есть сту-
денты, которые знают восточные 
языки лучше, чем носители. На-
пример, на кафедре тюркской 
филологии есть студент, который 
блестяще говорит по-турецки, а 
одна из молодых преподаватель-
ниц стала автором турецко-рус-
ского словаря по атомной энер-
гетике. Турецкая грамматика, 
между прочим, очень сложная. 
Там весь смысл в конце предло-
жения. Синхронный перевод де-
лать очень трудно. И все же рань-
ше получить «пять» по языкам 

было еще сложнее. В Институте 
иностранных языков, где я учи-
лась, пятерка по английскому 
была только у меня. Меня учили 
Анна Абрамовна Зайчик, которая 
в свое время была переводчицей 
Сталина, Зоя Васильевна Зару-
бина, заведующая курсами пере-
водчиков ООН. Обе были очень 
строгими педагогами. Как-то на 
собрании курса Анна Абрамовна 

говорит: «Это ошибка! Не может 
студент знать на пятерку. У нее 
четыре». На пятом курсе она из-
винилась передо мной и сказала: 
«Вы знаете на «пять». 

Родители и учителя высказыва-
ют много претензий к учебни-
кам. Какой школьный учебник 
по английскому языку считаете 
лучшим?
ТАМАРА ТОМПАКОВА: Натальи Алек-
сандровны Бонк. Его, к сожале-
нию, сейчас нет в перечне мино-
брнауки. Но это идеальный учеб-
ник с точки зрения методики, 
грамматики, лексики. Там пре-
красно даны упражнения на ар-
тикли, предлоги, новые слова. 
Единственный недостаток — не-
которые предложения, которые 
сегодняшним школьникам слож-
но понять. Например, «Я пошла в 
магазин и купила сапоги за 60 

рублей». Надо было немного от-
редактировать его и оставить в 
школе. В книгах, по которым се-
годня занимаются дети, куча 
ошибок. Недавно я видела учеб-
ники, где неверно указаны пра-
вильные и неправильные глаго-
лы, есть орфографические ошиб-
ки. В учебниках встречаются за-
дания, где специально даны оши-
бочные варианты, а ты должен 
их исправить. У человека не-
сколько видов памяти, в том чи-
сле зрительная, и неверное напи-
сание запоминается. А какие ил-
люстрации даются в книгах! Мне 
в руки попал учебник английско-
го для детей, где была такая кар-
тинка: сосновый лес, на траве 
спит крокодил, а на спине у него 
сидят сорока, воробей, цыпле-
нок… 

Многие родители заставляют де-
тей учить иностранный язык чуть 
не с 3—4 лет. Есть в этом толк?
ТАМАРА ТОМПАКОВА: Не думаю. Луч-
ше всего учить английский язык 
хотя бы с 6 лет. Начинать надо с 
алфавита, разделив его на три ча-
сти. В каждой — 7—8 букв. На ка-
ждую часть — 2—3 дня. Потом 
учим слова, сразу же с множест-
венным числом. За каждый урок 
ребенку можно давать 5—10 но-
вых слов. Как только в запасе по-
явилось 20 новых слов, пора ра-
ботать с текстами. Сначала учим 
наизусть, попозже пытаемся пе-
ресказывать своими словами. 
Изучаем прошедшее время, 
грамматику. И постоянно гово-
рим. Дети — очень способные уче-
ники. В свое время, когда я рабо-
тала в Египте, и мы с мужем были 
подолгу заняты на переговорах, 
наш маленький сын обычно ждал 
нас в машине с водителем. За это 
время он хорошо выучил араб-

ский, а водитель знал только 
одно слово «спасибо». 

Педагоги считают, что матема-
тике на четверку можно выучить 
любого школьника. Правда, что 
вы можете любого двоечника на-
учить английскому языку? 
ТАМАРА ТОМПАКОВА: Наверное, да. На 
это понадобится год и занятия по 
4 часа в день. Но бывают очень 
редкие случаи, когда у человека не 
идет иностранный язык. Тогда 
надо оставить это и поискать себя 
в другой сфере. Зато если, к приме-
ру, английский язык дается, зна-
чит, вы сможете выучить и любой 
другой иностранный язык. За 
исключением, может, китайского 
или вьетнамского, где все же жела-
телен музыкальный слух.

Никто не спорит с тем, что ан-
глийский нужен, но факт нали-
цо: из школ постепенно исчеза-
ют другие иностранные языки. 
Английский в этом году сдают 
почти 70 тысяч выпускников, а 
немецкий и французский — в де-
сятки раз меньше. Испанский — 
вообще единицы. Из школ ухо-
дят преподаватели, вузы риску-
ют остаться без абитуриентов. 
Как этого избежать?
ТАМАРА ТОМПАКОВА: Можно сделать 
так: в этом году набирать все 
классы только с английским язы-
ком, в следующем — только с не-
мецким, а еще через год, если есть 
возможность, — с французским 
или испанским. Между прочим, 
так когда-то и было в России.

Устную часть выбрали почти 100 про-
центов выпускников, которые пошли 
на ЕГЭ по иностранному языку.

Главное, чему должна научить школа — говорить так, чтобы тебя поняли.

Акцент

 У хороших переводчиков 
должна быть идеальная речь. 
Но как это проверишь 
с помощью тестов?

Обычно с профиль-
ной математикой 
не могут справиться 
10 процентов 

«Это мы не проходили! Это нам не задавали!» — 
некоторые школьники решили, что ЕГЭ по математике 
был слишком сложным. 

ПРИМЕРНО ТАКИЕ ЗАДАНИЯ БЫЛИ

НА ПРОФИЛЬНОМ ЕГЭ ПО МАТЕМАТИКЕ

В сборнике билетов по биологии всего 25 билетов. Только в двух 

билетах встречается вопрос о грибах. На экзамене школьнику до-

стается один случайно выбранный билет из этого сборника.  Най-

дите вероятность того,  что в  этом билете будет вопрос о грибах. 

Поезд отправился  из Санкт-Петербурга в 23 часа 50 минут (время 

московское) и прибыл в Москву в 7 часов 50 минут следующих су-

ток . Сколько часов поезд находился в пути? 

На клетчатой бумаге с размером клетки  1 см на 1 см изображен 

треугольник. Найдите его площадь. Ответ дайте в см.

На доске написано более 40, но менее  48 целых чисел. Среднее 

арифметическое этих чисел равно 3, среднее арифметическое  

всех положительных из них равно  4, а среднее арифметическое 

всех отрицательных из них равно 8. 

а) Сколько чисел написано на доске? б) Каких чисел написано 

больше: положительных или отрицательных? в) Какое наиболь-

шее количество положительных чисел может быть среди них?

ЦИФРА

500
ЛУЧШИХ 
СТУДЕНТОВ
колледжей и техникумов получат 
президентскую стипендию

КОММЕНТАРИИ

Виталий Костомаров,
президент Государственного института русского языка 
им. А.С. Пушкина:

— Самое главное, чему должна научить школа, — говорить так, чтобы тебя поняли, 

чтобы ты добился своей цели. И не так уж важно, какими способами мы пользу-

емся для этого. Важна не зубрежка правил орфографии и пунктуации, а умение 

пользоваться языком. К сожалению, на уроках этому не учат, мы уходим в дета-

ли, отвлекающие от дела, а дискуссии сводятся к вопросу, как правильно гово-

рить: «последний» или «крайний». Хотя тот, кто владеет речью, мог бы уйти от 

этого, спросив: «А за кем я буду?». Правила, конечно, нужны, но они не могут 

быть содержанием обучения. Для того, чтобы научить детей говорить, нужны 

другие учебники, программы. Надо переучить педагогов, которые сейчас иной 

раз и сами не в состоянии объяснить материал так, чтобы его поняли дети.  

Наталья Тетерятникова, 
заместитель директора Второй Санкт-Петербургской гимназии:

— Надо все же понимать, где будет устная часть — в экзамене по русскому языку 

или по литературе. В школе это два отдельных предмета. И начинать все новше-

ства стоит с учителей, которые несколько последних лет были нацелены только 

на письменные задания экзаменов. Не случайно же появилось понятие «решать 

тесты», которое касалось даже русского языка и литературы. В школах есть пе-

дагоги, которые учат детей устной речи, понимают значение этого. Но их немно-

го, обычно они работают в старых школах с давними традициями. А в новых шко-

лах, где собираются разные люди, таких мало. У нас в гимназии в 10-х классах все 

ученики выбирают себе тему проекта и в конце года защищают ее устно на кон-

ференции, отвечают на вопросы и аргументируют свою позицию. Думаю, для на-

ших учеников устный экзамен не будет трудным. Смогут его сдать ученики про-

фильных гуманитарных классов, а вот остальным будет трудно. На уроках дети 

мало говорят, а программы перегружены. 

Подготовила Ирина Ивойлова

Какие сюрпризы ждут 
школьников на ЕГЭ
www.rg.ru/art/1268796
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Спокойствие и уверенность в 
себе помогут отразить нежела-
тельные действия недругов. Ваши 
деловые связи будут активно раз-
виваться в первой половине дня.

Телец 
День пройдет ровно и не прине-
сет вам никаких неприятностей. 
Однако новые начинания сейчас 
могут оказаться не настолько эф-
фективными, как хотелось бы.

Близнецы 
В повседневных делах надо быть 
собраннее. Не стоит соблазнять-
ся быстрыми деньгами.

Рак 
Вы сможете достигнуть успеха, 
лишь проявляя недюжинную 
волю. Дерзайте!

Лев 
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание коллег. 

Дева 
Близится апофеоз вашего очеред-
ного любовного романа. Но по-
старайтесь не болтать лишнего.

Весы 
Не теряйтесь перед неожиданны-
ми поворотами судьбы. Впереди 
вас ожидают новые рубежи. День 
сулит вам неожиданные деньги.

Скорпион 
Даже если вы потратите много де-
нег, жалеть о сделанных покупках 
в дальнейшем не придется. 

Стрелец 
Постарайтесь как можно четче 
продумать новый курс и обозна-
чить цели начатой работы.

Козерог 
Светила вознаградят вас за все 
старания. Вы можете ждать поощ-
рения от начальства или непло-
хой денежной прибыли. 

Водолей 
Благоприятный момент для по-
молвки, вступления в брак. Лови-
те миг удачи! 

Рыбы 
Свидание, которое вы ждали це-
лую неделю, вдруг будет снова от-
ложено на неопределенный срок. 

14.06| 

ВТОРНИК 

Дети Бочвара, внуки Доллежаля 
Александр Емельяненков
www.rg.ru/art/1268870
Атомщики поставили цель сделать Россию мировым тех-
нологическим лидером. Это очень здорово! Атомная от-
расль движется в верном направлении. И есть все предпо-
сылки стать мировым технологическим лидером, действи-
тельно. 
Сергей Рождественский

Кто на «зебре», тот и прав
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1269595
С начала года количество погибших в ДТП снизилось по-
чти на 19 процентов. Однако не стоит расслабляться. Как 
показывает та же статистика ГИБДД, картина на дорогах 
из года в год повторяется. Количество наездов на пешехо-
дов сокращается в начале года. Падение наблюдается до 
июля. А в августе начинается всплеск таких происшествий. 
Причем с каждым месяцем количество наездов только уве-
личивается вплоть до декабря. Ну а в январе снова начина-
ется плавное падение аварийных показателей. Так что уве-
личение ответственности за непропуск пешехода, навер-
ное, по-прежнему актуальная идея. Например, для водите-
лей, которые не уступили дорогу пешеходу на «зебре», 
предложили увеличить штраф до 2,5 тысячи рублей. По 
словам авторов законопроекта, количество сбитых на пе-
шеходных переходах людей из года в год увеличивается на 
7—8 процентов. И надеются, что повышение штрафов по-
влияет на эту статистику. Я все же не понимаю, зачем та-
кие большие штрафы вводить? Почему не увеличивают от-
ветственность для пешеходов? Я когда выхожу на пешеход-
ный переход, 100 раз посмотрю во все стороны, так как 
знаю о необходимости убедиться в том, что меня видят, 
что мне уступают! И только после этого перехожу дорогу. 
Ведь это моя жизнь и доказывать свою правоту на боль-
ничной койке сложновато, правда? Так почему пешеходы 
перебегают переход в непосредственной близости от авто, 
почему бегут не глядя? Не от того, что правил не знают, а 
потому что с экранов им кричат — «пешеходу обязаны», но 
забывают рассказать об обязанностях самого пешехода. 
Наказывать — самый простой и самый бездейственный 
способ, на мой взгляд.
Сергей Коровкин

Газон к водителям не относится
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1268383
Верховный суд принял интересное для большинства во-
дителей решение. Им не грозят региональные штрафы и 
наказания даже за парковку на газоне, если такая ответ-
ственность не прописана в Кодексе об административ-
ных правонарушениях России. На мой взгляд, граждане-
водители, оставляющие свои авто на газонах, напрашива-
ются на гражданскую ответную реакцию со стороны об-
ычных граждан. Если некуда ставить автомобиль, значит, 
надо купить велосипед. Или пусть водители берут лопату 
и убирают вывороченный колесами грунт с дороги обрат-
но на газон. 
Денис М.

«Арктику» ждут в Арктике 
Александр Смоленцев
www.rg.ru/art/1268906
Этим летом должны спустить первый атомный ледокол 
проекта 22220, который уже в период постройки получил 
наименование «Арктика». Ранее российские ледоколы 
комплектовались преимущественно зарубежным элек-
тротехническим оборудованием. И впервые для столь 
крупного проекта победа по итогам тендера на создание 
системы электродвижения ЛК-60Я была присуждена оте-
чественной электротехнической компании. Это очень пра-
вильно. Ледокол полностью наш. Он уникален, и никто в 
мире ничего подобного сделать не может. 
Сергей Рождественский

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +8...+18, облачно

Санкт-Петербург +10...+18, солнечно

Анадырь +12...+22, солнечно

Архангельск +8...+13, дождь

Астрахань +15...+28, солнечно

Благовещенск  +12...+18, дождь

Владивосток +12...+15, дождь

Волгоград +15...+27, солнечно

Воронеж +14...+24, гроза

Екатеринбург +13...+23, облачно

Иркутск +14...+27, дождь

Казань +13...+20, облачно

Калининград +11...+23, солнечно

Краснодар +18...+31, солнечно

Магнитогорск +13...+24, облачно

Мурманск +5...+11, облачно

Нижний Новгород +11...+19, облачно

Новосибирск +18...+26, гроза

Омск +15...+18, гроза

Орел +12...+19, гроза

Оренбург +15...+27, дождь

Пермь +13...+20, облачно

Ростов-на-Дону +17...+28, солнечно

Севастополь +21...+24, дождь

Симферополь +19...+24, облачно

Сочи +20...+28, солнечно

Тамбов +10...+20, гроза

Тюмень +15...+21, гроза

Уфа +15...+21, дождь

Хабаровск +12...+18, облачно

Челябинск +17...+22, облачно

Чита +13...+23, гроза

Элиста +16...+28, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+12, дождь

Якутск +15...+25, гроза

Ярославль +9...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Утром небо будет ясным, 
но уже к обеду появятся 
тучи. Атмосферное дав-
ление — 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают гро-
зу. Атмосферное давле-
ние — 
743 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается сильный 
дождь с грозой. Атмос-
ферное давление — 
742 мм ртутного столба.

Государственные флаги США приспущены в знак скорби по жертвам теракта в Орландо. Вплоть до заката 16 июня флаги будут 
приспущены над Белым домом и всеми общественными зданиями и учреждениями США, на американских военных базах и кора-
блях. При стрельбе в ночном клубе в Орландо погибли 50 человек. О подробностях трагедии читайте на стр. 8. 

СОБЫТИЕ 

13.06| ПОНЕДЕЛЬНИК

ФЕСТИВАЛЬ «Кинотавр» — это, 
на мой взгляд, единственная воз-
можность для отечественных ак-
теров и режиссеров как-то себя 
проявить, показать свое мастер-
ство. Ведь многие фильмы созда-
ются именно под фестиваль, с 
прицелом на то, что зрительское 
внимание будет приковано к лич-
ностям, к художникам, которые 
делают эти картины. Поэтому, с 
моей точки зрения, это необходи-
мый для кинематографа конкурс 
и хороший вклад в развитие куль-
туры и искусства страны. 

Теперь о том, что мне понрави-
лось. Я посмотрел четыре карти-
ны, из них особенно запал в душу 
фильм «Хороший мальчик» Окса-
ны Карас. Замечательный и ду-
шевный сюжет, а в главной роли — 
молодой актер Семен Трескунов. 
Получилась полная ностальгии 
лирическая комедия о взросле-
нии девятиклассника Коли Смир-
нова. Некоторые интерьеры и 
стилистика этой картины напо-
минают советские фильмы о под-
ростках.

Еще я бы особенно отметил 
фильм «Коллектор» Алексея Кра-
совского и удивительную игру ак-
тера Константина Хабенского, ко-
торый, я считаю, вышел на очень 
большую высоту. Это получился 
монофильм, и я не помню за по-
следнее время другого подобного 
кино. Как мне кажется, это нео-
споримый талант — держать зри-
теля в напряжении в течение часа 
двадцати! Надо быть большим ма-
стером и художником. 

Мое личное наблюдение по 
поводу располагающей атмос-
феры фестиваля: в этом году он 
значительно помолодел. Прие-
хало много юных актеров. Вооб-
ще, такое большое мероприятие, 
о котором «РГ» пишет на 9-й по-
лосе, — своеобразный киноры-
нок, где можно начать карьеру, 
проверить свои способности, 
попробовать, получится ли что-
нибудь в новом направлении, 
познакомиться с известными 
продюсерами, режиссерами, 
критиками. 

Каждый год возникает во-
прос, будет или не будет «Кино-
тавра»? Я считаю: это очень по-
лезное событие, и, наверное, 
единственный большой именно 
российский фестиваль, а не 
только московский. Поэтому у 
меня осталось исключительно 
позитивное послевкусие после 
поездки в Сочи.

Подготовила Елена Кухтенкова

НАУКА  Как заставить мозг принимать верные решения
www.rg.ru/art/1269851

АВТО  Создан «будильник» для засыпающих водителей
www.rg.ru/art/1269884

ИССЛЕДОВАНИЕ  Ученые обнаружили неожиданную 
пользу от депрессии
www.rg.ru/art/1269843

ОБЩЕСТВО  Назван самый неприятный цвет
www.rg.ru/art/1269928

ЖИВОТНЫЕ  Говорящий попугай научился управлять 
iPhone
www.rg.ru/art/1269971

ВИДЕО  Колыбельная песня для слонихи очаровала 
Интернет
www.rg.ru/art/1269572

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Лев Лещенко,
певец
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